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ИНИЦИАТИВА Предлагается
открывать филиалы колоний
при крупных предприятиях
и стройках

Сядут ближе 
к работе

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает разрешить открывать фили-
алы колоний там, где для заклю-
ченных найдется работа. Это мо-
гут быть крупные предприятия 
или большие стройки. Инициа-
торы проекта надеются, что во 
многих местах заключенные 
смогут заменить трудовых миг-
рантов.

Соответствующие поправки 
в Уголовно-исполнительный ко-
декс предложил Государствен-
ный совет Республики Коми. За-
конопроект внесен в Госдуму и 
направлен в Комитет по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции.

Предполагается, что филиа-
лы казенных домов будут фун-
кционировать как колонии-по-
селения. Это значит, что любого 
осужденного туда не пошлют. 
Шанс поработать на больших 
государственных стройках по-
лучат либо те, кто изначально 
сел за нетяжкое преступление 
на небольшой срок, либо заклю-
ченные, которым режим был 
смягчен. Если, конечно, иници-
атива пройдет.

Филиалы должны открывать-
ся в пределах того региона, где 
находится базовая колония. Ко-
нечно, открыть небольшой уча-
сток при крупном заво-
де проще, чем развора-
чивать там колонию.

ПРАВО Жертвы нераскрытых
преступлений получат
компенсацию

Пострадал — получи

Наталья Козлова

 РАЗРАБОТАННЫЕ минюстом 
поправки в закон позволят гра-
жданам, пострадавшим от пре-
ступлений, претендовать на 
компенсации из-за волокиты 
или недостаточных усилий пра-
воохранителей.

Такой законопроект замгла-
вы ведомства Дмитрий Аристов 
представил депутатам на пле-
нарном заседании Госдумы. 
Главное новшество нового зако-
на — пострадавший от преступ-
ления гражданин может требо-
вать компенсацию от государст-
ва, если его дело не расследова-
лось, как положено, и было за-
крыто за истечением срока дав-
ности.

— Раньше гражданин не мог 
даже обратиться в суд за прису-
ждением компенсации за то, что 
так долго шло следствие. В том 

числе если правоохранители не 
сработали должным образом. Те-
перь суд может рассмотреть, как 
проводилось расследование 
дела, и присудить компенсацию, 
— пояснил Аристов.

Сейчас по закону человек мо-
жет просить компенсации при 
нарушении сроков ареста иму-
щества или исполнения судебно-
го акта.

— Случаи, когда дела прекра-
щают по истечению срока давно-
сти, выпадали. А это порядка че-
тырех миллионов уголовных дел. 
Мы формируем национальное 
средство правовой защиты, фак-
тически создаем возможность за-
щиты пострадавших в националь-
ном суде — раньше такого не было, 
— подчеркнул замминистра.

По словам Аристова, эта си-
стема не будет работать 
по принципу «срок 
истек — получи деньги». 
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 Австралийский доллар  51,5480
Азербайджанский манат  43,6518
Армянский драм**  13,7748
Белорусский рубль****  33,2175
Болгарский лев  38,3442
Бразильский реал  18,7167

Венгерский форинт**  24,2202
Вон Республики Корея***  58,3745
Датская крона  10,0771
Доллар США  66,0364
Евро  75,0107
Индийская рупия**  99,8019

Казахстанский тенге**  19,5539
Канадский доллар  52,0217
Киргизский сом**  96,0620
Китайский юань  10,2084
Молдавский лей*  33,6406
Новый туркменский манат  19,5057

Норвежская крона*  81,1417
Польский злотый  17,4400
Румынский лей  16,7274
СДР  93,0849
Сингапурский доллар  49,2883
Таджикский сомони*  83,1693

Турецкая лира  23,2933
Узбекский сум***  22,9054
Украинская гривна*  25,9832
Фунт стерлингов  94,8943
Чешская крона*  27,7575
Шведская крона*  81,6383

Швейцарский франк  68,6663
Южноафриканский рэнд*  46,3394
Японская иена**  60,6089

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.04.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Репортаж из черно-
быльской зоны нака-
нуне 30-летия ката-
строфы/ стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Рынок труда В России могут отменить трудовые 
книжки, график отпусков и сургучные печати

Голос за кадры

Владимир Баршев

С
енсационная новость про-
звучала вчера на совмест-
ном семинаре страховщи-

ков и Центробанка. Водителей 
она очень порадует. ОСАГО изба-
вится от учета износа при на-
правлении автомобиля на ре-
монт. 

Эту новость озвучил исполни-
тельный директор Российского 
союза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев. Поправки в закон 
об ОСАГО, которые сейчас гото-
вятся РСА совместно с Центро-
банком, предполагают, что нату-
ральное возмещение ущерба — то 
есть ремонт автомобиля на сер-
висе — должно стать приоритет-
ным. Если сейчас автолюбитель 
сам вправе выбрать, каким обра-
зом ему должны компенсировать 

ущерб — деньгами или ремонтом, 
то страховщики предлагают, что-
бы этот выбор делала страховая 
компания.   

Но вот беда, такое натураль-
ное возмещение влечет за собой 
множество проблем. Эти пробле-
мы кратко перечислила замести-
тель директора департамента 
страхового рынка Банка России 

Светлана Никитина. По ее сло-
вам, непонятно, как быть, если 
машине причинен серьезный 
ущерб, а у автовладельца просто 
нет таких денег, чтобы оплатить 
тот самый износ. Также большие 
сложности возникают с направ-
лением на ремонт в тех местах, 
где до ближайшего сервиса нуж-
но проехать двести верст. 

Еще один вопрос, что делать в 
случаях, когда стоимость ремон-
та превышает максимально воз-
можную выплату по договору 
ОСАГО? Это на сегодняшний 
день — 400 тысяч рублей. А если 
ремонт стоит 900 тысяч, то ав-
товладелец должен доплатить их 
из своего кармана тому сервису, 
в который его направит страхов-
щик?

Впрочем, ответы на эти во-
просы нашлись у Евгения Уфим-
цева.  Избежать лишних пере-
счетов, чтобы автовладелец 
просто по направлению стра-
ховщика сдал машину в сервис и 
получил готовый автомобиль, 
можно. РСА предлагает при рас-
чете натуральным способом, то 
есть ремонтом, не учи-
тывать износ автомо-
биля. 

Марина Гусенко, Елена Домчева

Т
рудовые книжки в Рос-
сии могут отменить. 
Пока только на микро-
предприятиях, где ра-
ботают менее 15 чело-

век, законопроект об этом прави-
тельство внесло в Госдуму. А за-
тем новацию предлагают распро-
странить на все остальные орга-
низации.

Из трудового законодательст-
ва планируется исключить и дру-
гие устаревшие требования. Как 
заявил замруководителя Ростру-
да Иван Шкловец, «сократят» 
подзаконные акты, исполнение 
которых является затратным, а 
результат — неочевидным. Речь 
идет, например, об обязательном 
ведении графика отпусков. Если 
это предложение одобрят, то ра-
ботодатель сможет составлять 
списки лишь для своего удобства, 

но уже не предоставлять их тру-
довым инспекторам при провер-
ке.

Это облегчит жизнь не только 
кадровикам, но и самим сотруд-
никам. Если в течение года они 
захотят изменить даты своего от-
пуска, то для этого им не придет-
ся бегать с заявлением от началь-
ника к начальнику, собирать под-
писи и ставить печати, достаточ-
но будет устно согласовать свои 

планы с руководителем подра-
зделения.

Однако полностью отказаться 
от ведения графика отпусков не 
получится, пояснила «РГ» руко-
водитель отдела кадров крупного 
издательского холдинга Наталия 
Поликарпова. Его по-прежнему 
надо будет составлять до 25 дека-
бря. В этом заинтересована сама 
организация, чтобы не застопо-
рить рабочий процесс и распре-

делить отпускные выплаты в те-
чение года.

Еще одно устаревшее требова-
ние трудового законодательства — 
порядок ведения, учета и хране-
ния трудовых книжек. Сейчас 
прописаны достаточно жесткие 
условия: книжки должны быть 
прошиты, пронумерованы, скре-
плены сургучной печатью. Но та-
кую печать в наше время можно 
найти разве что на почте. Работо-
дателю необходимо отдельно за-
казывать ее изготовление, утвер-
ждать ее специальным приказом, 
нести дополнительные издержки.

«Только представьте, в наш 
век информационных техноло-
гий мне приходится зажигать 
свечу и плавить на ней 
кусок сургуча», — отме-
тила Поликарпова.

ПРОЕКТ Страховщики пересмотрят выплаты по ОСАГО

Гражданка без износа

Работникам станет гораздо проще 
перенести свой отпуск на другой 
месяц. 

5

4

Сегодня на фестивале 

мемориальный день — 

смотрим фильмы Эльдара 

Рязанова и Людмилы 

Гурченко, которые они 

успели снять в конце жизни

КИНО
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Акцент

 Традиционные трудовые 
книжки явно устарели, 
отделы кадров давно ведут 
учет в электронном виде

Акцент

 Натуральное возмещение 
ущерба (то есть ремонт на сер-
висе) должно стать приори-
тетным способом выплаты
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ВЛАСТЬ  Глава государства и члены правительства подвели итоги Прямой линии

Долги и дороги
Кира Латухина

О 
том, как чиновники соби-
раются реагировать на об-
ращения граждан, посту-

пившие на Прямую линию, шла 
речь вчера на встрече Владимира 
Путина с членами кабмина. По-
ручения уже готовы, их прокон-
тролирует глава правительства.

Накануне в Госдуме с отчетом 
выступал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. «Считаю, 
что очень обстоятельно побесе-
довал с депутатским корпусом, 
рассказал о планах правительст-
ва, о том, что сделано», — оценил 
глава государства.

«Но сейчас хотел бы погово-
рить с вами о результатах и о ходе 
Прямой линии с гражданами, — 
продолжил Владимир Путин. — 
Много вопросов, как вы видели, 
причем таких, которые, без-
условно, относятся к жизненно 
важным практически для каждо-
го гражданина страны».

Список поручений уже готов, 
премьер-министр проконтроли-
рует исполнение всех перечи-
сленных там мер. О наиболее 
чувствительных вещах глава го-
сударства предложил поговорить 
прямо сейчас, на совещании. 

Начали с задержек с выплатой 
заработной платы. Министр тру-
да и соцзащиты Максим Топилин 
заметил, что последний год с 
учетом особой экономической 
ситуации задолженность по зар-
плате действительно росла. На 1 
апреля она составила 4,5 млрд 
рублей.

«Постраемся принимать все 
необходимые меры», — заверил 
министр. Долги у работодателей 
— перед 78 тысячами человек. 
«Это один процент работников, 
но за каждым случаем — судьбы 
людей, возможность содержать 
семьи», — сказал Топилин.

Наибольшая задолженность 
по зарплате — в обрабатывающем 
производстве, строительстве и 
транспорте. По регионам это в 
основном Приморский край, Ир-
кутская и Мурманская области. С 
ними идет постоянная работа, за-
верил министр. Но есть и нюанс: 
Росстат собирает данные только с 
крупных и средних предприятий.

Уже приняты изменения в за-
кон о банкротстве, позволяющие 
работникам обращаться в арби-
тражный суд, также сообщил чи-
новник. В первом чтении утвер-
жден пакет поправок, предусма-
тривающих увеличение штрафов 
при повторных нарушениях вы-
плат зарплаты. Также работник 
сможет подавать заявление в суд в 
течение года, а не нескольких ме-
сяцев. Этот документ примут в 

мае. «Держим ситуацию под 
контролем», — заключил Топилин.

«Вопрос очень серьезный, 
здесь никакого формализма быть 
не должно», — прокомментировал 
Путин. «Нужно настроить служ-
бы так, чтобы работали исходя из 
реалий, а не каких-то статистиче-
ских данных», — указал он.

Также много вопросов у гра-
ждан было по дорогам, особенно 
регионального и местного значе-
ния. Минфин с минтрансом подго-
товили поправки в Бюджетный 
кодекс, рассказал министр тран-
спорта Максим Соколов. Из объе-
ма средств, полученных за счет 
увеличения акцизов, примерно 
половина — 40 млрд рублей — бу-
дет направлена на поддержание 
дорожных фондов в этом году. Не-
обходима также норма, по кото-

рой будет обеспечено использо-
вание средств дорожного фонда 
именно на цели содержания и раз-
вития дорог, продолжил чинов-
ник, добавив, что она уже подго-
товлена и будет отражена в статье 
Бюджетного кодекса. Проект на-
ходится на экспертизе в админи-
страции президента.

«Я прошу не затягивать после 
получения ответа из администра-
ции», — заметил Путин. Тем более 
что ответ уже подготовлен.

Много вопросов было и о со-
вершенствовании закона о тор-
говле и по обеспечению лекарст-
венными препаратами, отметил 
президент. По поводу дешевого 
сегмента лекарственных препа-
ратов нужно прийти к оконча-
тельному решению, чем быстрее, 
тем лучше, считает он.

Что касается закона о торгов-
ле, то правительство уже напра-
вило поправки в Госдуму. В част-
ности, снижаются сроки оплаты 
поставленных в торговые сети 
продовольственных товаров, рас-
сказал вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Также расширяются 
полномочия ФАС. Потребуется 
пересмотр тысяч договоров меж-
ду сетями и производителями, по-
этому он просил не очень сильно 
сокращать сроки — предстоит 
большая работа.

«Срок все равно должен быть, 
иначе все договоры превратятся в 
бессрочные», — заметил глава го-
сударства.

Президент поддержал идею 
ввести императивную законода-
тельную норму в части, касаю-
щейся размеров торговой нацен-
ки на лекарства в низком цено-
вом сегменте. По словам Дворко-
вича, одна из мер предусматри-
вает возможность увеличения 
цен на лекарственные препараты 
в этом сегменте до уровня не бо-
лее 50 рублей с ограничением 
рентабельности не более 30 про-
центов. Речь идет о рынке общей 
стоимостью порядка 30 млрд ру-
блей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев напомнил об идее сфор-
мулировать законодательную 
норму императивного характера 
в части, касающейся возможно-
сти изменения предельного раз-
мера торговой наценки: «Это по-
зволило бы какое-то влияние на 
рынок оказать. Здесь тогда норма 
об изменении, уменьшении тор-
говой наценки должна приобре-
сти императивный характер, а не 
должна быть отдана на откуп са-
мим договаривающимся сторо-
нам, которые будут еще год ее ме-
нять».

«Полностью согласен», — кив-
нул президент.

ПАРТИИ

«Единая 
Россия» 
познакомила 
лидеров 
страны 
со своими 
кандидатами

НУЖНЫЕ 
ЛЮДИ

Владимир Кузьмин

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
рассчитывает, что «Единая Рос-
сия» с помощью праймериз най-
дет в стране новых лиц, которые 
нужны в политической и обще-
ственной жизни России.

Президент Владимир Путин 
и премьер-министр Дмитрий 
Медведев, в ранге председателя 
возглавляющий «Единую Рос-
сию», приехали в штаб-кварти-
ру партии, чтобы лично и по-
средством видеомоста пооб-
щаться с участниками прайме-
риз, которые «единороссы» 
проводят перед выборами в Го-
сударственную Думу. Глава пра-
вительства рассказал, что ЕР 
первая из всех политических 
сил сознательно пошла на та-
кую форму отбора кандидатов, 
чтобы в партию приходили но-
вые люди. «За время предвари-
тельного голосования было ото-
брано около трех тысяч канди-
датур», — подчеркнул Медведев. 
Из них две тысячи являются 
членами партии, а остальные — 
беспартийные. Сейчас они про-
водят дебаты между собой, об-
суждают самые разные темы, 
встречаются с избирателями, а 
22 мая граждане России выбе-
рут из них самых достойных, 
кто должен представить ЕР на 
выборах.

Владимир Путин, стоявший у 
истоков создания партии, заме-
тил, что предварительное голо-
сование — дело не совсем новое 
и уже использовавшееся в «Еди-
ной России». «Правда, так ши-
роко, по единым правилам, по 
всей стране — это действительно 
применяется впервые, — согла-
сился он. — Я очень рассчиты-
ваю на то, что это будет хоро-
шим инструментом поиска но-
вых перспективных политиков, 
которые сделают свой первый 
шаг на предстоящих выборах и 
будут работать дальше на благо 
всего общества».

— Прежде всего нам очень 
нужны профессиональные 
люди, но этого, наверное, недо-
статочно, чтобы работать в по-
литике, — подчеркнул глава госу-
дарства. — Нужно еще быть ис-
кренним и действительно хотеть 
менять ситуацию к лучшему.

В единый день голосования в 
сентябре состоятся не только 
выборы депутатов Государст-
венной Думы, но и большое ко-
личество местных и региональ-
ных голосований. В этой связи 
президент обратился к будущим 
кандидатам от партии показать 
пример честной, конкурентной 
борьбы.

За последние годы, считает 
глава государства, «Единая Рос-
сия» превратилась в ведущую 
политическую силу. И не только 
по количеству депутатов в пар-
ламенте страны, но и по харак-
теру проводимой политики. 

— Это ответственная полити-
ка, взвешенная, направленная 
на благо людей, но лишенная из-
лишнего пафоса и словесной 
трескотни, за которой подчас 
ничего не стоит, кроме желания 
получить голоса избирателей, а 
дальше как бог на душу поло-
жит, — заметил Владимир Путин. 
— Такого «Единая Россия» себе 
не позволяла и, надеюсь, никог-
да не позволит.

Каждый из кандидатов, кому 
дали слово, рассказывал о своих 
приоритетах в большой полити-
ке. Кому-то ближе проблемы об-
разования, кому-то — развитие 
медицины. Социальные направ-
ления Путин считает очень важ-
ными для нашей страны, осо-
бенно с учетом достигнутых в 
последние годы результатов. 
«Мы должны двигаться вперед. 
А для того, чтобы делать это, 
причем делать это без всяких 
рывков, так, чтобы, как классик 
говорил, один шаг вперед — два 
шага назад, нужно делать это 
профессионально», — отметил 
он, пожелав всем удачи. Поручения министрам по итогам Прямой линии уже готовы, их выполнение будет контролировать премьер.

«Единая Россия» 
первая из всех 
политических сил 
сознательно пошла 
на праймериз 
как форму отбора 
кандидатов

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
обратился к послам 
иностранных государств

Апрельские 
грамоты

Кира Латухина

ВЧЕРА в Кремль приехали послы иностранных госу-
дарств, чтобы вручить президенту России верительные 
грамоты. «Мы заинтересованы в развитии отношений со 
всеми государствами на всех континентах», — подчер-
кнул Владимир Путин.

Дипломаты представляли 16 стран: Габон, Молдавию, 
Таиланд, Японию, Боливию, Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирландии, Индию, Узбе-
кистан, Уругвай, Австралию, Пакистан, Монголию, Кир-
гизию, Индонезию, Того и Самоа.

«Вы можете рассчитывать на поддержку и понима-
ние со стороны российского руководства, мини-
стерств, ведомств, деловых и общественных кругов на-
шей страны», — заверил собравшихся президент.

«В последнее время удалось осуществить ряд важ-
ных шагов, направленных на обеспечение мирного 
урегулирования в Сирии и противодействие обосно-
вавшимся там международным террористам», — отме-
тил Путин. Поддержка законному правительству Си-
рии помогла предо-
твратить развал го-
сударственного 
устройства, сохра-
нить институты 
власти и избежать 
новых массовых 
жертв среди гра-
жданского населе-
ния. Благодаря 
успешным действи-
ям российских ВКС 
сирийской армии 
удалось перехва-
тить стратегиче-
скую инициативу, 
освободить целый 
ряд городов, включая Пальмиру. Всего при содействии 
российской авиации сирийские войска освободили 
свыше 400 населенных пунктов, ликвидированы тыся-
чи террористов, в том числе и бандиты — выходцы из 
России и других стран СНГ.

«Совместно с США, другими партнерами удалось 
запустить политический процесс с участием офици-
ального Дамаска и оппозиционных сил, создать усло-
вия для оказания гуманитарной помощи нуждающему-
ся населению Сирии», — констатировал глава государ-
ства. Главное, сирийская ситуация еще раз подтверди-
ла, что международное сообщество может добиваться 
ощутимых результатов, действуя сообща при опоре на 
международное право и центральную роль ООН.

В фокусе внимания дипмиссий будет и проводимый 
в Сочи 19—20 мая юбилейный саммит Россия — АСЕАН. 
Путин уверен, что он поспособствует укреплению ат-
мосферы доверия на пространстве Евразии.

Глава государства отдельно сказал несколько слов о 
каждой стране. В частности, назвал развитие много-
планового диалога с Японией одним из внешнеполити-
ческих приоритетов и анонсировал визит в Россию 
премьер-министра этой страны Синдзо Абэ (в Сочи 6 
мая).

«Нынешнее состояние политического диалога и 
торгово-инвестиционного сотрудничества с Великоб-
ританией не отвечает, к сожалению, стратегическим 
интересам обеих стран, — обратился Путин к британ-
скому послу. — Более активное взаимодействие наших 
государств на международной арене могло бы внести 
позитивный вклад в усилия мирового сообщества по 
эффективному решению ключевых вопросов сегод-
няшнего дня». Более продуктивными и взаимовыгод-
ными могли бы быть и отношения с Австралией, пре-
жде всего в торгово-экономической области, считает 
глава государства.

Индию Путин назвал особо привилегированным 
стратегическим партнером; отметил он и многоплано-
вое сотрудничество с Пакистаном. Москва также заин-
тересована в углублении связей с Индонезией — круп-
нейшей мусульманской страной, играющей важную 
роль в международных делах. В мае ее президент прие-
дет в Москву.

Глава государства анонсировал также визит узбек-
ского президента в апреле и сообщил, что с монголь-
ским коллегой диалог продолжится в июне на саммите 
ШОС в Ташкенте, где также снова будет встреча Рос-
сия—Монголия—Китай.

Владимир Путин также обсудил по телефону с кан-
цлером ФРГ Ангелой Меркель развитие ситуации на 
Украине с акцентом на необходимость неукоснитель-
ного и полного выполнения сторонами внутриукраин-
ского конфликта Минских договоренностей. Лидеры 
условились продолжить политико-дипломатические 
усилия по содействию урегулированию, прежде всего в 
«нормандском формате», а также по линии ОБСЕ.

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/tema/gos
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МЕДИАЦЕНТР Что должны знать 

родители о правильном 
детском питании

Урок здоровья

Вячеслав Шутовин

В РАМКАХ IV Всероссийского 
форума «Создание общих ценно-
стей. Роль питания в раннем воз-
расте в формировании здоровья 
нации», организованного Сою-
зом педиатров России и компа-
нией «Нестле Россия» в медиа-
центре «Российской газеты» со-
стоялся пресс-брифинг, посвя-
щенный роли питания детей ран-
него возраста в формировании 
здоровья взрослого населения. 
В качестве экспертов по этой 
теме в пресс-брифинге приняли 
участие Лейла Намазова-Бара-
нова, профессор, член-корре-
спондент РАН, замдиректора 
ФГАУ «Научный Центр Здоровья 
Детей» Минздрава, Александр 
Ильин, профессор, заведующий 
научно-организационным отде-
лом ФГАУ «НЦЗД»; Бертольд Ко-
лецко, профессор педиатрии, 

Мюнхенский Университет Люд-
вига Максимилиан, практикую-
щий врач детского госпиталя фон 
Хонера Университета Мюнхена, 
Маурицио Патарнелло, глава 
компании «Нестле» в регионе 
Россия и Евразия, Сергей Укра-
инцев, медицинский директор 
Бизнеса детского питания 
«Нестле» в России и странах СНГ. 

«Понятно, что нужно бороть-
ся не только за сохранение ка-
ждой детской жизни, но и за здо-
ровье каждого ребенка, — сказа-
ла Лейла Намазова-Баранова. — 
Программирование здоровой 
жизни начинается задолго до ро-
ждения, и огромную роль здесь 
играет питание! В этом и состоит 
сегодня ответственность всего 
общества — довести до сведения 
родителей то, какую определяю-
щую роль имеет правильное пи-
тание для будущего ребенка, 
а значит и всей страны!»

Президент Владимир Путин встретился с главой ФИФА 
Джанни Инфантино

Одна команда

Кира Латухина, Виталий Петров

Н
а встрече в Кремле 
В л а д и м и р  П у т и н 
лично  поздравил 
Джанни Инфантино с 
избранием прези-

дентом ФИФА. Глава государства 
уверен, что проведение чемпио-
ната мира по футболу в России 
создаст дополнительные мосты 
сотрудничества. Инфантино ска-
зал, что чувствует себя здесь как 
дома, назвал подготовку фанта-
стической, обещал выучить рус-
ский и заверил, что чемпионат 
станет лучшим в истории.

«Мы видели и внимательно 
следили за всеми событиями, ко-
торые происходили вокруг ва-
шей организации», — заявил Пу-
тин, но комментировать их не 
стал. «Надеюсь, что вам удалось 
уже посмотреть хотя бы прибли-
зительно, как Россия готовится к 
следующему чемпионату мира», 
— продолжил он, подтвердив на-
мерение страны продвигать идеи 
самого популярного в мире спор-
та.

Глава государства надеется, 
что чемпионат пройдет на самом 
высоком уровне, ведь у России 
большой опыт проведения круп-
нейших международных сорев-

нований. «Мы все это используем 
и надеемся на вашу поддержку 
для того, чтобы продвигать попу-
лярность футбола на постсовет-
ском пространстве, во всей Вос-
точной Европе, как минимум, в 
более широком смысле — в регио-
не, в котором находится наша 
страна, а это огромный регион 
Евразии», — сказал он. «Мы рас-
считываем использовать подго-
товку и проведение чемпионата 
мира для выстраивания отноше-
ний со странами, которые прини-
мают участие в этом крупнейшем 
мероприятии. Уверены, что фут-
бол будет создавать дополнитель-
ные мосты к сотрудничеству», — 
заключил Путин.

«Спасибо», — по-русски сказал 
Инфантино и извинился, тоже на 
русском, за то, что еще не говорит 

на нем хорошо. Уже на англий-
ском глава ФИФА сообщил, что в 
Москве выучил пару выражений, 
например «я люблю футбол».

«Вы говорите, насколько мне 
известно, на пяти языках, поэто-
му выучить еще дополнительно 
русский вам не составит никако-
го труда», — с улыбкой заметил 
Путин.

«Я выучу», — с готовностью от-
кликнулся Инфантино, добавив, 
что в России чувствует себя как 
дома, и похвалил за прогресс в 
подготовке к чемпионату. «Я 
знаю, какие усилия требуются 
для того, чтобы проводить такие 
мероприятия, — оценил он, сооб-
щив, что, увидев объекты, на-
строен очень оптимистично. — 
Работа, которую проделали го-
сподин Мутко и российское пра-

вительство, прекрасна и фанта-
стична».

«Конечно, еще многое пред-
стоит сделать, — продолжил глава 
ФИФА. — Футбол — это командный 
вид спорта... Мы — команда, кото-
рая организует величайшее меро-
приятие в истории футбола, луч-
ший чемпионат в истории в такой 
фантастической стране, как Рос-
сия. Весь мир будет смотреть на 
Россию». И лето 2018 года будет 
прекрасным, не сомневается он.

Перед встречей с Владимиром 
Путиным Джанни Инфантино 
посетил Совет Федерации, где 
принял участие в «правительст-
венном часе», посвященном под-
готовке к предстоящему сорев-
нованию . «Я могу со всей опре-
деленностью сказать, что чемпи-
онат мира 2018 года пройдет 
именно в России. Это решение 
было принято почти шесть лет 
назад, и нет смысла его обсу-
ждать. Российским болельщикам 
не о чем беспокоиться», — сказал 
глава ФИФА, отвечая на вопрос о 
гарантиях того, что мировое пер-
венство состоится в России, не-
смотря на возможные политиче-
ские или экономические трудно-
сти.

Инфантино высоко оценил 
темпы, с которыми российские 

регионы проводят подготовку к 
соревнованиям. «Мы — перфекци-
онисты, мы по-другому в России 
не можем!» — отреагировала 
председатель верхней палаты Ва-
лентина Матвиенко. Гость сена-
торов также высказал мнение, 
что турнир оставит России ог-
ромное инфраструктурное на-
следие.

Напоследок, чтобы выступле-
ние Инфантино вошло в историю 
Совфеда, Матвиенко подписала 
вместе с ним футбольные мячи 
для музея верхней палаты. 

Встретился президент ФИФА 
и с первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым, курирующим в 
правительстве подготовку к 
предстоящему чемпионату мира. 
Собеседник главы мирового фут-
бола заверил его, что все объекты 
будут построены в срок, так как 
Россия давала соответствующие 
международные гарантии. «Мун-
диаль станет возможностью для 
гостей чемпионата мира и тури-
стов «дотронуться» до настоя-
щей России, почувствовать её 
красоту и гостеприимство», - вы-
разил уверенность первый вице-
премьер.

Акцент

 Владимир Путин не сомнева-
ется, что чемпионат мира 
по футболу пройдет 
на самом высоком уровне

В последнее время 
удалось осущест-
вить ряд важных 
шагов, направлен-
ных на обеспечение 
мирного урегулиро-
вания в Сирии

На встрече Владимира Путина 
и Джанни Инфантино присутствовал 
министр спорта РФ Виталий Мутко.
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ВЫБОРЫ

В связи с нарушениями 
голосование в Барвихе 
решено перенести

ЦИК давлению 
не поддается

Татьяна Замахина

СКАНДАЛ на местных выборах в подмосковной Барвихе 
на тему многочисленных нарушений получил развязку 
на заседании Центризбиркома РФ. Его глава Элла Пам-
филова поставила вопрос об отмене досрочных выборов 
и переносе голосования на другие даты, за что в итоге 
единогласно и проголосовала комиссия.

Основное голосование в Барвихе было намечено на 24 
апреля, а досрочное началось 16 апреля. В социальных 
сетях и ряде СМИ в тот же день появился поток сообще-
ний о «подвозе избирателей». 

Однако в ЦИК заявили, что решение комиссии связа-
но не с шумихой, организованной несистемной оппози-
цией. Тем более что эта кампания носила явно заказной 
характер. Об этом свидетельствовал член ЦИК Евгений 
Шевченко, который был делегирован в Барвиху следить 
за ходом досрочного голосования. Он рассказал, что 
встретил на участках голосования «толпу из 10—15 чело-
век». «Всех входящих в здание они фотографировали ог-
ромным количеством фотоаппаратов и видеокамер», — 
сообщил он. Шевченко также указал, что эти люди «ока-
зывали давление в том числе на членов избирательной 
комиссии», «необоснованно требовали предъявления 
документов» и «постоянно куда-то писали сообщения». 
«Таким образом, можно сказать, что та кампания, кото-
рую мы видели в твиттерах и фейсбуках, заранее носила 
заказной характер», — сделал вывод он.

«Никакого давления ни с чьей бы то ни было стороны 
не потерпим, — заявила Памфилова, — мы работаем кор-
ректно четко, принятое решение базируется на обосно-
ванных, аргументированных жалобах, поступивших за-
долго до начала досрочного голосования 16 апреля».

Дело в том, что обнаружился «целый ряд недостат-
ков». В частности, выяснилось, что избиратели допуска-
лись на досрочное голосование по незаконным основа-
ниям. Одно из них — «отъезд», пояснила Элла Памфило-
ва. Кроме того, нарушения были связаны со сроками до-
срочных выборов.

Члены ЦИК единогласно проголосовали за проект по-
становления, который обязывает территориальную ко-
миссию Одинцовского района Московской области «не-
замедлительно отменить» решения избирательной ко-
миссии Барвихи о назначении и проведении выборов и о 
проведении досрочных выборов. «Данное решение — не 
результат давления на нас, а результат нашей работы», — 
подчеркнул зампред ЦИК Николай Булаев. 

Новые выборы в совет депутатов Барвихи могут быть 
назначены на единый день голосования 18 сентября. 

Правительство Дмитрий Медведев призывает 
ориентировать бюджет на экономический рост

Балансы 
для финансов

Владимир Кузьмин 

Р
оссийская экономика 
испытывает определен-
ные проблемы, но ни в 
какие «клочья» она не 
порвана, уверен пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

На расширенном заседании 
коллегии минфина подвели ито-
ги работы ведомства за 2015 год. 
Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев положительно оценил дея-
тельность минфина с учетом всех 
тех трудностей, с которыми стал-
кивается экономика, и поставил 
задачи на ближайшее время. 

— Нам неоднократно предска-
зывали катастрофу, говорили, 
что экономика разрушится. Как 

выразился один мой коллега, она 
будет порвана в клочья. Мы с 
вами непосредственно занима-
емся российской экономикой и 
прекрасно понимаем, что ника-
ких клочьев нет, — заявил глава 
кабинета министров.

Самым сложным для прави-
тельства и министерства стало 
проведение сбалансированной 
бюджетной политики и поддер-
жание в устойчивом состоянии 
финансовой системы страны, но 
с этими задачами удалось спра-
виться. «Благодаря в целом кон-
сервативной бюджетной полити-
ке мы сохранили стабильность 
бюджетной системы, и, навер-
ное, это самое главное, — считает 
Медведев. — Дополнительным 
шагом стало решение вернуться 

на практике к планированию 
расходов на один год, но это было 
в прежних условиях». Уже со сле-
дующего года кабинет мини-
стров может вернуться к трех-
летнему бюджетному циклу.

— Первой задачей должна 
стать реализация уже принятых 
решений в рамках бюджета 2016 
года с конечной целью дефицита 
в объеме не более 3 процентов, а 
также подготовка нового бюдже-
та на трехлетнюю перспективу, — 
указал глава правительства. — 
Эта задача очень непростая, 
крайне непростая. С одной сто-
роны, нужно обеспечить консо-
лидацию бюджета, с другой— сде-

лать так, чтобы экономический 
рост не пострадал, а по возмож-
ности еще и ускорился.

Бюджет продолжат верстать, 
исходя из программного метода. 
Пока что этот механизм зарабо-
тал не в полную силу, но считает-
ся оптимальным. 

В последние годы на первый 
план вышли проблемы финансо-
вого положения регионов, где на-
блюдается несбалансирован-
ность бюджетов и рост долговой 
нагрузки. В прошлом году госказ-
на помогла субъектам Федера-
ции, предоставив из бюджета бо-
лее 1,6 триллиона рублей. Кроме 
того, предоставлялись кредиты 
для замещения более дорогосто-
ящих коммерческих займов. 
«Все эти вопросы в этом году 
должны решаться адресно, при-
менительно к условиям хозяйст-
вования, нынешних уровней за-
долженности в каждом конкрет-
ном регионе», — подчеркнул гла-
ва кабмина.

Премьер-министр обратил 
внимание минфина на необходи-
мость отладить работу нового 
механизма казначейского сопро-
вождения госконтрактов. На него 
уже жаловались на предприяти-
ях, до которых вовремя не дошли 
средства, из-за чего приходилось 
задерживать выплату зарплат со-
трудникам. «Сейчас казначейст-
ву необходимо обеспечить более 
ритмичное использование бюд-
жетных средств, в том числе в 
рамках сопровождения госкон-
трактов, — сказал Медведев. — 
Требуется отработать новый ме-
ханизм, который был бы не тор-
мозом, а подспорьем для того, 
чтобы финансировать расходы 
бюджета».

По традиции работа отдель-
ных сотрудников министерства и 
ряда других ведомств была отме-
чена государственными награда-
ми. В частности, председатель 
правительства вручил медаль 
Столыпина I степени главе Счет-
ной палаты Татьяне Голиковой. 

Татьяна Голикова принимает награ-
ду — медаль Столыпина I степени — 
и поздравления.

РАССЛЕДОВАНИЕ МАК 
представил первый 
отчет о причинах 
крушения «Боинга» 
в Ростове-на-Дону

Опыта 
не хватило

Татьяна Шадрина

МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ авиационный комитет 
(МАК) настаивает на том, чтобы пилоты авиакомпаний 
уделили больше внимания отработке ухода самолетов на 
второй круг. Возможно, именно нехватка опыта при по-
вторной посадке привела к катастрофе «Боинга» авиа-
компании FlyDubai. 
        Об этом говорится в промежуточном отчете МАК. Сто-
ит отметить, что обнародованная информация предвари-
тельная. Это значит, что эксперты комитета могут в даль-
нейшем уточнять и дополнять отчет.

Одной из возможных причин, которая вынудила эки-
паж уйти на второй круг, стало резкое — в течение трех 
секунд — увеличение скорости. Это произошло из-за из-
менение направления и(или) скорости ветра.

Сначала все шло в штатном режиме. Далее пилот, ко-
торый вел самолет, отвел штурвал «от себя» и машина 
пошла вниз, потом произошло увеличение скорости. При 
этом закрылки изменили угол наклона — с 10—15 граду-
сов до пяти. Далее самолет замедлил скорость, закрылки 
вернулись в положение 15 градусов. С этого момента на-
чалась нештатная ситуация. 

Вместо того чтобы на 2—3 секунды с помощью двух 
специальных кнопок задействовать стабилизатор, кто-
то из пилотов удержал их 12 секунд, что привело к резко-
му снижению. А другой пилот при этом пытался вывести 
самолет вверх, поясняют эксперты.Исправить ситуацию 
с помощью штурвала уже не получилось, и борт продол-
жил пикировать. 

Кто именно из пилотов нажимал кнопки стабилизато-
ра, а кто тянул штурвал, точно сказать нельзя. Мотивы 
действий пилотов в отчете не поясняются.

Чтобы это выяснить, комиссия продолжает работу по 
сбору и анализу информации о подготовке экипажа и 
оценке его действий в аварийном полете, а также работо-
способности систем судна, отмечается в сообщении.

Только потом комиссия по расследованию подготовит 
окончательный отчет. Иногда такие расследования зани-
мают годы, напомнил «РГ» представитель комитета.

ПОЗИЦИЯ Михаил Горбачев о кризисе лидерства в международных и национальных масштабах

Тревоги глобального мира
Михаил Горбачев

К
уда идет глобальный мир 
XXI века? Сегодня этот во-
прос люди задают с расту-

щей тревогой. И я — в их числе. 
С моим другом, недавно ушед-

шим от нас, Гансом-Дитрихом Ген-
шером, мы не раз задавались во-
просом: что пошло не так? Наше 
поколение — поколение полити-
ков, совместными усилиями кото-
рых удалось положить конец «хо-
лодной войне», — свою работу сде-
лало. Но почему сегодняшний мир 
неспокоен, несправедлив, мили-
таризован? 

Ведь, казалось бы, прекраще-
ние глобальной конфронтации и 
небывалые возможности новых 
технологий, прежде всего инфор-
мационных, должны были дать 
миру новое дыхание, сделать луч-
ше жизнь буквально каждого че-
ловека. Но реальность оказалось 
иной.

Этому нет простого объясне-
ния. Я не раз говорил, что полити-
ки оказались не на высоте. Те, кто 
объявил «победу Запада в «холод-
ной войне», кто отказался выстра-
ивать новую, равноправную си-
стему безопасности, несут боль-
шую долю ответственности за ны-
нешнее состояние мира. Триумфа-
торство — плохой советчик в миро-
вых делах.

Но дело не только в этом. Но-
вый глобальный мир по-настоя-
щему до сих пор не понят и не ос-
мыслен. Он требует новых правил 
поведения, другой морали. А у ми-
ровых лидеров до таких вещей, ви-
димо, «не доходят руки». 

Думаю, что именно в этом 
главная причина сегодняшней 
«глобальной смуты».

Кто выиграл, кто проиграл 
в глобальном мире?

Люди обеспокоены напряжен-
ностью в международных делах, 
но не меньше они обеспокоены 
своим положением, своими пер-
спективами. Ведь это взаимосвя-
зано.

Даже в самых развитых стра-
нах большинство — средний класс, 
основа всякого успешно развива-
ющегося общества — выражает не-
довольство своей жизнью. Изби-
ратели все чаще поддерживают 
политиков-популистов, предлага-
ющих на первый взгляд простые, а 

в действительности опасные ре-
шения.

Зато к глобализации быстро 
приспособились и извлекли из нее 
выгоды никому не подотчетные 
финансовые структуры, надуваю-
щие один за другим «мыльные пу-
зыри» и делающие миллиардные 
деньги буквально из воздуха. Эти 
миллиарды оказываются в распо-
ряжении все более узкого круга 
людей, укрывающих их от нало-
гов. В последние дни мы увидели 
новые примеры этого — но ведь это 
лишь верхушка айсберга. 

И это не говоря о том, что в гло-
бальном мире уверенно чувству-
ют себя структуры организован-
ной преступности, торговцы на-
ркотиками и оружием, группи-
ровки, наживающиеся на массо-
вых потоках мигрантов, кибер-
преступники и, самое главное, 
террористы.

Кризис политики, 
кризис лидерства 

Ни на одну из этих проблем 
мировая политика пока не нашла 
эффективного ответа. Тем време-
нем начался новый раунд гонки 
вооружений, усугубляется эко-
логический кризис, растет раз-
рыв между богатыми и бедными 
странами, между богатыми и 
бедными внутри стран. Именно 
эти проблемы должны занимать 
первые места в мировой повест-
ке дня. Но они не решаются. По-
всюду — тупики. 

А ведь, казалось бы, для их пре-
одоления есть и возможности, и 
механизмы — как давно существу-
ющие, прежде всего организации 
системы ООН, так и новые, напри-
мер созданная для борьбы с новы-
ми вызовами «двадцатка». Вряд 
ли кто-то сегодня назовет их дея-
тельность успешной. Они все вре-
мя опаздывают, отстают. 

Налицо кризис лидерства — 
международного и в националь-
ных масштабах. Политики погло-
щены «тушением пожаров», ре-
шением текущих проблем, кризи-
сами и конфликтами сегодняшне-
го дня.

Спору нет: их надо решать. И в 
последние недели наметились не-
которые позитивные сдвиги. 

Идет диалог по Сирии. Правда, 
пока в нем участвуют больше 
внешние стороны, прежде всего 
США и Россия. Но это уже способ-

ствовало некоторому ослаблению 
напряженности в отношения меж-
ду Россией и Западом. 

Если эта тенденция получит 
развитие, то ее нужно распростра-
нить и на другие сферы отноше-
ний. Но это будет длительный и 
трудный процесс. Слишком боль-
шой ущерб нанесен доверию.

Нет сдвигов в урегулировании 
кризиса вокруг Украины. Нынеш-
ние механизмы урегулирования 
работают плохо. Создается впе-
чатление, что их превращают в ру-
тину. От этих механизмов (мин-
ские договоренности, норманд-
ская четверка) нельзя отказывать-
ся. Но их, видимо, надо дополнить 
и стимулировать их работу. Воз-
можно, через обсуждение в Сове-
те Безопасности ООН или какие-
то другие механизмы с участием 
России и США.

Нельзя оставлять украинский 
кризис нарывом, лихорадящим 
Европу и мир. Еще одного «замо-
роженного конфликта» Европа 
может не выдержать. Вновь обра-
щаюсь к президентам Обаме и Пу-
тину (впервые я это сделал в янва-
ре 2014 года) с призывом встре-
титься и обсудить этот продолжа-
ющийся кризис.

Смотреть дальше
Но даже если удастся преодо-

леть нынешние острые кризисы, 

это будет важным, но лишь пер-
вым шагом к решению гораздо бо-
лее сложной задачи — научиться 
жить в глобальном мире. 

Без глобального контекста не-
возможно понять причины и след-
ствия нынешних конфликтов и 
выработать обновленную повест-
ку дня и средства решения про-
блем, которые неизбежно будут 
возникать в мире.

В повестке дня мировой поли-
тики главное — правильно расста-
вить приоритеты.

Манифест Рассела — Эйнштей-
на, идеи Улофа Пальме о совмест-
ной безопасности, речь Джона 
Кеннеди о «мире для всех», женев-
ское заявление СССР и США в 
1985 году (подтвержденное Рей-
кьявиком и соглашениями о пре-
кращении гонки ядерных воору-
жений) — все это были «заявки» на 
такую повестку дня, в которой на 
первое место были бы поставлены 
действительно главные проблемы 
человечества.

На сегодня это:
— сохраняющаяся проблема 

оружия массового уничтожения, 
гонки вооружений, милитариза-
ции мировой политики;

— проблема нищеты и слабо-
развитости огромной части чело-
вечества;

— экологический вызов, изме-
нение климата;

— терроризм.
Другие острые проблемы — 

массовая миграция, ксенофобия и 
религиозная нетерпимость, про-
блема сосуществования разных 
цивилизаций.

Общий знаменатель всех этих 
проблем — ни одна из них не может 
быть решена военным путем, си-
лой.

Казалось бы, аксиома — надо 
объединять усилия. Но пока что 
преобладает разобщенность и не-
умение действовать совместно.

Главную ответственность за та-
кое положение дел несут государ-
ства и их лидеры. В глобальном 
мире появились и другие участни-
ки мировых процессов — органи-
зации гражданского общества, 
бизнес, научное сообщество, ре-
лигиозные объединения. Но роль 
и ответственность государств, их 
лидеров, межгосударственных ор-
ганизаций должна оставаться ре-
шающей. 

Политика и мораль. 
Правила поведения

Другой императив сегодняш-
него глобального мира — необхо-
димость соединить политику и 
мораль.

Это большая и трудная пробле-
ма. Ее не решить одним махом. Но 
если не ставить эту проблему, не 
работать настойчиво над ее реше-
нием, то мир будет обречен на все 
новые конфликты и неразреши-
мые противоречия.

В глобальном мире особенно 
опасны «двойные стандарты». 
Надо исключить любую возмож-
ность поддержки государствами 
(исходя из своих «интересов») 
террористических, экстремист-
ских группировок, любых движе-
ний, выступающих за «вооружен-
ную борьбу», за свержение силой 
законных правительств. 

Отношения государств в гло-
бальном мире должны регулиро-
ваться не только нормами между-
народного права, но и определен-
ными правилами поведения, осно-
ванными на принципах общечело-
веческой морали.

Эти «правила поведения» 
должны предусматривать сдер-
жанность, учет интересов всех 
сторон, консультации и посредни-
чество при обострении обстанов-
ки и угрозе кризиса. Уверен: мож-
но было бы избежать и украинско-

го, и сирийского кризисов, если 
бы их непосредственные участни-
ки и особенно внешние стороны 
руководствовались такими пра-
вилами поведения.

Думаю, правила поведения, 
своего рода этический кодекс, 
нужны и для средств массовой ин-
формации. Они, я бы сказал, не без 
греха. Часто они подогревают стра-
сти, загрязняют информационную 
среду. Вместо того чтобы помогать 
в предотвращении и прекращении 
конфликтов — фактически участву-
ют в их разжигании. 

Главное, что я хочу сказать: 
проблемы обновления мировой 
повестки дня, сочетания морали и 
политики, правил поведения в 
глобальном мире необходимо по-
ставить в центр внимания госу-
дарств и мирового гражданского 
общества.

Роль России
Я уверен, что роль России в 

преодолении кризиса мировой по-
литики может и должна быть важ-
ной и позитивной. Западу пора от-
казаться от попыток ее изолиро-
вать. Это никогда не давало ре-
зультата. Тем более не дадут ре-
зультата «персональные сан-
кции». От них следует отказаться 
в первую очередь. Иначе не будет 
диалога, не будет шансов на вос-
становление доверия.

Никто не должен рассчиты-
вать, что, столкнувшись с эконо-
мическими трудностями, Россия 
смирится с второстепенной ро-
лью в мире. Если бы это произош-
ло, от этого никто не выиграл бы. 
И тем более — все могут только 
проиграть от новой «холодной 
войны». 

На днях, во время «прямой ли-
нии» по телевидению, Владимир 
Путин обозначил стремление к 
нормализации отношений с Запа-
дом. Смогут ли наши партнеры пе-
ренастроиться на более конструк-
тивную волну? Это пока неясно, 
но я призываю их к этому.

Сейчас очень ответственный 
момент. Надо отбросить в сторону 
эмоции и пропагандистские экс-
цессы. К нынешнему поколению 
лидеров ведущих государств мож-
но предъявить серьезные претен-
зии. Но у него по-прежнему есть 
шанс занять в истории достойное 
место. И было бы большой ошиб-
кой не использовать этот шанс.

Западу пора отказаться от попыток изолировать Россию, считает Михаил 
Горбачев. 
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко предложила 
ужесточить кадровую 
политику в МСУ

Знать в лицо

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко за-
явила о том, что граждане все 
еще не имеют реальных возмож-
ностей воздействовать на работу 
органов местного самоуправле-
ния. В связи с этим спикер при-
звала к дальнейшему повыше-
нию эффективности работы 
МСУ.

Вчера в верхней палате обсу-
дили вопросы, связанные с зако-
нодательным обеспечением 
местного самоуправления. Мат-
виенко отметила многие поло-
жительные изменения в разви-
тии МСУ, однако признала: ко-
нечная цель всех преобразова-

ний, а именно создание для гра-
ждан реальных возможностей 
участвовать в процессе управле-
ния, пока не достигнута. Многие 
люди попросту не знают своих 
глав поселений и муниципаль-
ных районов в лицо, не верят в 
то, что местные власти могут за-
щитить их от произвола управ-
ляющих компаний.

Не способствует развитию 
местного самоуправления и уси-
ливающаяся дифференциация 
муниципалитетов по уровню до-
ходов. По словам спикера, одна 
из ключевых задач региональ-
ной власти — выравнивание 
обеспеченности муниципаль-
ных образований. «Однако о се-
рьезных изменениях к лучшему 
пока говорить не приходится. 
Это доказывает необходимость 
дальнейших преобразований в 
области организации деятель-
ности местного самоуправле-
ния. Понимание этого есть на фе-
деральном уровне, на уровне 
субъектов. Но очень важно, что-
бы и сами органы власти на ме-
стах не сидели сложа руки», — 
подчеркнула Матвиенко. Она 
призвала искать дополнитель-

ные механизмы повышения эф-
фективности работы МСУ. «Воз-
можно, следует подумать об уси-
лении ответственности руково-
дителей, ужесточении кадровой 
политики на местах, еще боль-
шем повышении «прозрачно-
сти» деятельности органов мест-
ного самоуправления», — полага-
ет глава Совфеда.

Верхняя палата в свою оче-
редь занимается обобщением 
того положительного опыта, ко-
торый накоплен в настоящий 
момент в МСУ. Председатель Ко-
митета по региональной полити-
ке Дмитрий Азаров рассказал об 
итогах всероссийского конкурса 
лучших муниципальных пра-
ктик. По словам сенатора, благо-
даря активной экспертной под-
держке в ходе конкурса было со-
здано 12 методик оценки муни-
ципального опыта по разным но-
минациям, сформирован откры-
тый Банк лучших муниципаль-
ных практик. Сегодня необходи-
мо запустить полученные по 
итогам конкурса данные в 
управленческий оборот. «Только 
тогда конкурсы для муниципа-
литетов будут работать на рост 
эффективности органов МСУ. 
Мы предлагаем сформировать 
межведомственные и внутриве-
домственные механизмы для 
учета материалов конкурсов му-
ниципальных образований в ра-
боте над законодательством и 
нормативно-правовой базой 
Российской Федерации», — зая-
вил он. Другая немаловажная за-
дача — создать методическое 
обеспечение для тиражирования 
опыта лучших из лучших в ши-
рокую муниципальную деятель-
ность.

На мероприятии выступил и 
министр ЖКХ Михаил Мень, ко-
торый также указал на важность 
популяризации лучших муници-
пальных практик и внедрения их 
в регионах. Он коснулся, в част-
ности, практик в сфере ЖКХ и 
описал успешный опыт приме-
нения концессионных соглаше-
ний в этой сфере. Концессии, по 
информации министра, позво-
лили существенно сократить по-
тери тепловой энергии и воды, а 
также снизить число аварий. 

Расследование причин катастрофы «Боинга» продолжается: 
эксперты все еще изучают обломки самолета. 
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Органы МСУ 
не должны сидеть 
«сложа руки»
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РЫНОК Банк России наметил 
ненадежные страховые 
компании 

Сотня в зоне риска

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК поместил в зону 
повышенного риска около 100 
российских страховых компа-
ний. Об этом сообщил замести-
тель главы департамента страхо-
вого рынка Банка России Нико-
лай Печелиев.

«В основном это было связа-
но с тем, что у компаний утраче-
ны активы. Соответственно, не 
имеют возможности отвечать по 
своим обязательствам», — уточ-
нил представитель Центробанка.

За рынок страхования регуля-
тор взялся не менее серьезно, чем 
за банковский. В прошлом году 
работу в основном из-за отзыва 
лицензии прекратили 84 страхов-
щика — 20 процентов от общей чи-
сленности компаний. В этом году 
в первом квартале с рынка ушли 
еще 28 участников рынка: 23 
страховых компании и пять бро-
керов. И это еще не все. По про-
гнозам главы Всероссийского со-
юза страховщиков (ВСС) Игоря 
Юргенса, в общей сложности в 
этом году рынок могут покинуть 
60—70 компаний и еще 50—60 
компаний в 2017-м.

Для таких прогнозов есть осно-
вания, подтверждают в ЦБ. «Стра-
ховые компании продолжают на-
рушать требования законодатель-
ства», — констатировал Николай 
Печелиев. По его словам, наличие 
фиктивных активов в балансах 
компаний до сих пор — основная 
причина вывода компаний с рын-
ка. «Очень небольшое количество 
игроков рынка самостоятельно 
сдают лицензии. Если это и случа-
ется, то, как правило, они просто 

хотят избежать ответственности 
за то, что достаточно продолжи-
тельный период времени страхо-
вой деятельностью не занима-
лись», — пояснил Печелиев.

Учитывая сложившуюся ситу-
ацию, до конца года ЦБ обещает 
завершить назначение своих ку-
раторов во все страховые компа-
нии. «Это повлечет за собой улуч-
шение нормального рабочего 
контакта между страховщиками 
и регулятором и даст нам возмож-
ность лучше понимать риски, ко-
торые есть у каждой компании», — 
уточнил представитель Банка 
России. Он добавил, что до конца 
третьего квартала регулятор так-
же собирается дать оценку всем 
страховым компаниям, собрав 
информацию об их рыночном по-
ведении, перспективах нахожде-
ния на рынке с точки зрения каче-
ства активов и бизнес-моделей. 
«Мы сейчас смотрим бизнес-пла-
ны компаний и часто видим, что 
руководство не видит или не хо-
чет видеть дальнейших перспек-
тив своего бизнеса. В таких случа-
ях просматривается банальное 
желание собрать премии и не от-
вечать по своим обязательствам», 
— отметил Николай Печелиев.

Рынок страхования пережива-
ет сложные времена. В прошлом 
году абсолютная величина со-
бранной премии впервые превы-
сила триллион рублей. Но количе-
ство заключенных договоров 
впервые за последние шесть лет 
снизилось. Причем сразу на 8,8 
процента.

 По прогнозу Игоря Юргенса, в 
2016 году продолжится падение 
продаж в секторе страхования от 
несчастных случаев и болезней, 
вызванное замедлением потреби-
тельского кредитования. Мини-
мальный прирост сборов покажет 
сегмент добровольного медстра-
хования. С высокой долей вероят-
ности, по мнению страховщиков, 
продолжится падение рынка ав-
токаско. Премии в этом сегменте 
в 2016 году могут сократиться на 
12,5 процента — до 160 миллиар-
дов рублей. 

Гарантированно поддержать 
рынок сможет ОСАГО. В нынеш-
нем году этот сектор, как ожида-
ется, подрастет на 16,1 процента 
— примерно до 250 миллиардов 
рублей.

СИТУАЦИЯ Корпоративные лизинговые споры могут, оказывается, приносить выгоду
лишь одной стороне

Лизинг: возможность или угроза 
для бизнеса?

ТЕМА В России санкции 
к авиадебоширам 
слишком мягкие 
по сравнению с западными 

Авиахулиганов 
призовут 
к ответу

Никита Кричевский, 
доктор экономических наук, профессор

НА ДНЯХ на одном из федеральных каналов вышла те-
лепередача с большим количеством (так уж повелось) 
громкоговорящих экспертов, посвященная плачевному 
состоянию малых аэропортов российского Севера. Про-
блема бесспорно важная — транспортная инфраструкту-
ра огромной страны должна находиться под присталь-
ным вниманием государства и общества.

В то же время не менее острый вопрос, затрагиваю-
щий жизненные интересы существенно большей части 
социума, в том числе потребителей услуг малой авиа-
ции, — упреждение и последующее возмездие воздуш-
ным правонарушителям (авиадебоширам) — из поля зре-
ния выпал. 

Между тем горестные повествования в СМИ и соци-
альных сетях о том, как из-за необходимости обуздания 
авиабузотеров люди опаздывали на стыковочные рейсы 
и ночевали в пунктах пересадки, стали настолько при-
вычными, что на них, пусть и не без сочувствия, уже не 
обращают внимания. О финансовых потерях авиаком-
паний вследствие экстренных посадок, внеплановых за-
держек, ущерба имуществу, а также о репутационных 
издержках и говорить не приходится.

Доходит до того, что наиболее «продвинутые» пасса-
жиры предпочитают более дорогие перелеты, да еще с 
пересадками, но рейсами иностранных авиакомпаний. 
Там и контроль жестче, и ответственность строже, и, как 
следствие, поведение соотечественников тише. 

К примеру, европейская авиакомпания Air France-
KLM имеет право по собственному усмотрению вклю-
чить пассажира-нарушителя в «черный список» и отка-
зать ему в перевозке. Сотрудники American Airlines во-
обще недавно отказали пассажиру в регистрации после 
того, как он был снят с предыдущего рейса из-за предпо-
лагаемого (!) подозрительного поведения. Состоявший-
ся вслед за тем суд встал на сторону перевозчика, по-
скольку безопасность, особенно после террористиче-
ских актов (и не только в США) — превыше всего. 

Законодательство многих стран мира предусматри-
вает за хулиганство на борту не только занесение в 
«черный список», но и внушительные штрафы, и уго-
ловную ответствен-
ность. В тех же США 
нарушение правил 
поведения авиапас-
сажирами как в по-
лете, так и на земле 
помимо «черного 
списка» наказыва-
ется штрафом до 10 
тыс. долларов, а за 
нападение или вме-
шательство в работу 
экипажа — тюрем-
ным заключением 
на срок до 20 лет. В 
Голландии просто за 
нахождение в состо-
янии опьянения на 
борту предусматри-
вается тюремное заключение на срок 12 дней и (не или) 
штраф в 300 евро, а за нарушение порядка с применени-
ем насилия — «отсидка» уже до 4 лет и штраф до 18 тыс. 
евро.

В Италии даже за словесное оскорбление, не говоря 
уже о рукоприкладстве, «настоящих буйных» ожидает 
тюрьма на срок до 6 месяцев и штраф до 500 евро. В воз-
душном кодексе этой страны есть статья 1095, предус-
матривающая за отказ пассажира выполнять любые (!) 
требования экипажа по обеспечению безопасности по-
лета тюремное заключение на срок до 3 месяцев и 
штраф в 200 евро. А статья 58 Аэронавигационного ко-
декса Великобритании предусматривает наказание все-
го лишь за курение на борту в виде штрафа 2 тыс. фунтов 
или лишение свободы на срок до двух лет. 

В России, к сожалению, меры в отношении авиадебо-
широв (за исключением резонансных правонарушений, 
повлекших для их зачинщиков реальные тюремные сро-
ки) по-прежнему мягкие, если не сказать нежные. На-
пример, пункт 6 статьи 11.17 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях (КоАП РФ) «Невыполнение 
лицами, находящимися на борту воздушного судна, за-
конных распоряжений командира воздушного судна» 
влечет наложение административного штрафа до пяти 
тысяч рублей или (!)  административный арест до пят-
надцати суток. Если же вспомнить о появлении в обще-
ственных местах в состоянии опьянения (в том числе в 
транспорте общего пользования), то статья 20.21 КоАП 
РФ и тут на страже интересов трудящихся — штраф со-
ставит от пятисот до 1,5 тыс. рублей или все тот же ми-
фический арест до пятнадцати суток.

Что до «черных списков», то о них после принятия в 
первом чтении законопроекта «О внесении изменений в 
Воздушный кодекс Российской Федерации» (по работе с 
«черными списками» пассажиров) и вовсе забыли. А не-
которые доблестные россияне тем временем получают 
полетное удовольствие по полной программе. Без осо-
бых последствий для кошелька (устное предупреждение 
выносится в 97% случаев нарушений), неотвратимой 
ответственности и, конечно, невзирая на непонимаю-
щий «простого русского человека» гнев пассажиров. 

В результате тот же «Аэрофлот», на днях получивший 
четыре звезды Skytrax — международного сертификата 
отменного качества обслуживания пассажиров (нарав-
не с Air France-KLM, Lufthansa, British Airways и 
Emirates), по сути, проигрывает западным компаниям в 
возможности обеспечения порядка на борту. Сравните 
российское устное порицание с европейскими штрафа-
ми, тюремными сроками и «черными списками» и сде-
лайте вывод о нашей конкурентоспособности.

Подводя итог, нужно сказать, что уже давно назрела и 
перезрела необходимость легализовать и в нашей стра-
не «черные списки» беспокойных пассажиров, дающие 
авиакомпаниям законное право отказывать им в прода-
же билетов. Возможно, включать авиадебоширов в та-
кие списки будут не пожизненно, а возьмут за образец, 
например, принцип временного лишения граждан, пой-
манных на пьяном вождении, водительских прав. 

Штраф за авиадебош должен быть значительно уве-
личен. Пусть виновный заплатит не полторы тысячи ру-
блей, как сейчас, а полтора миллиона. А если его дейст-
вия сопровождались отказом выполнять требования 
членов экипажа, то вместе с большим штрафом дебо-
ширу должен грозить еще и реальный тюремный срок. 
И наконец, экипажу авиалайнера нужно дать право вос-
пользоваться в случае необходимости спецсредствами, 
например, наручниками, чтобы обезопасить самолет и 
пассажиров от опасных действий авиахулигана. 

Гражданка 
без износа

Эта новация, конечно 
же, повлечет увеличе-
ние страховых выплат, 

зато избавит страховщиков от 
так называемых автоюристов. То 
есть тех, кто  наживается на том, 
что скупает у пострадавших за 
бесценок их требования к стра-
ховым компаниям. 

При возможности починить 
машину без дополнительных 
плат понятно, что автовладелец 
предпочтет работать со страхов-
щиком. Ведь ему попросту отре-
монтируют автомобиль. 

Кроме того, для автомобиля, 
возраст которого не превышает 
двух лет — обязательно направле-
ние в дилерский сервис марки.

В то же время это вовсе не из-
бавляет ОСАГО от учета износа. 

Он будет учтен при денежных вы-
платах. А такие выплаты также бу-
дут иметь место. Например,  в том 
случае, если страховщик не может 
обеспечить ремонта. Нет у него 
сервисной станции. Или если есть, 
то находится за столько киломе-
тров от пострадавшего, что и смы-

сла гнать туда автомобиль нет. Де-
нежная выплата сохранится и для 
случаев, когда стоимость ремонта 
превышает максимально возмож-
ную выплату по договору ОСАГО.

Также в этом проекте установ-
лены и максимальные расстоя-
ния до сервисов. Для населенных 

пунктов с населением более 500 
тысяч — сервис должен находить-
ся максимум в пределах 10 км от 
города. Менее 500 тысяч — не 
дальше 200 км. 

А теперь о грустном. Это не 
единственные поправки, кото-
рые предлагаются РСА. Совмест-
но с МВД по поручению прави-
тельства разработаны новые по-
вышающие коэффициенты. Если 
поправки будут приняты, то эти 
коэффициенты будут увеличи-
вать стоимость полиса для тех, 
кто систематически нарушает 
правила дорожного движения и 
имеет несколько штрафов.  

Защита машины всегда в руках 
автовладельца. Ему добавят 
 привилегий: направят на ремонт 
без учета износа. 

Акцент

 Автомобиль возрастом 
менее двух лет направят 
в дилерский сервис 
соответствующей марки

В этом году, 
по прогнозам 
Всероссийского 
союза страховщи-
ков, рынок могут 
покинуть еще 
60—70 компаний

Вместе с большим 
штрафом, например 
в 1,5 млн рублей, 
авиадебоширу 
должен грозить, 
кроме того,
еще и реальный 
тюремный срок
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Александр Бескин

Н
едавно в системе разме-
щения судебных актов ар-
битражных судов «Карто-

тека арбитражных дел» появился 
текст постановления Арбитраж-
ного суда Московского округа по 
делу А40-83841/2013. 

Арбитражный суд Москов-
ского округа уже второй раз на-
правляет дело на новое рассмо-
трение, то есть суд первой ин-
станции должен будет третий 
раз разбираться в деле. 

Возможно, данное дело оста-
лось бы незамеченным для прес-
сы, если бы в нем не участвовал 
крупный американский инве-
стор. Ведь именно нарушение 
прав инвестора на возвратность 
активов вызывает пристальное 
внимание. 

Однако в гонке за мечтой вос-
становить благоприятный инве-
стиционный климат в России 
многие уже начинают забывать, 
а для чего он, собственно, нужен 
России. Неужели только для 
обогащения самого инвестора? 
Или все-таки имеют значение 
права и интересы отечественно-
го предприятия, которое полу-
чает финансирование для раз-
вития?

Приведенный выше судеб-
ный спор касался, к сожалению, 
достаточно актуальной в совре-
менных условиях экономики 
ситуации, когда происходит 
расторжение договора лизинга 
в связи с неплатежами со сторо-
ны лизингополучателя. 

Для лизинговой компании 
это относится к разряду нор-
мального предпринимательско-
го риска. Так же, как для банков 
возможные неплатежи заемщи-
ка. 

Многие лизинговые компа-
нии, пытаясь вернуть свои акти-
вы, в подобной ситуации прово-
дят достаточно агрессивную по-
литику вплоть до самоуправст-
ва в некоторых случаях. Высший 
арбитражный суд РФ до его рас-
формирования последователь-

но принял ряд документов, це-
лью которых было восстановле-
ние баланса интересов сторон 
лизинговой сделки в случае ее 
расторжения. 

До некоторого момента каза-
лось, что статус-кво восстанов-
лен. Однако суд кассационной 
инстанции своим постановле-
нием поставил данный вывод 
под сомнение.

В данном деле лизинговая 
компания «Катерпиллар Фай-
нэншнл» (дочерняя структура 
американской Caterpillar) по 
степени пренебрежения интере-
сами контрагента отличилась 
даже на фоне остальных «ино-
странных инвесторов».

Из содержания судебных ак-
тов по данному делу, которое 
длится уже более трех лет, сле-
дует, что между лизинговой 
компанией и лизингополучате-
лем были заключены 29 догово-
ров лизинга. Лизингополуча-
тель представлял собой круп-
ную строительную компанию, 
насчитывающую более 500 со-
трудников и возводящую клю-
чевые объекты инфраструкту-
ры на Севере. 

Примерно за год до оконча-
ния срока лизинга у лизингопо-
лучателя возникли сложности в 
погашении лизинговых плате-
жей. 

Лизинговая компания в су-
дебном порядке расторгла дого-
воры лизинга, взыскала задол-
женность по лизинговым плате-
жам и изъяла строительную тех-
нику. Всего лизинговая компа-
ния получила 15,5 млн долларов 
из чуть более 22 млн долларов, 
то есть примерно 70% от общей 
суммы лизинговых платежей.

В принципе, судебная пра-
ктика уже выработала цивили-
зованный способ «развода» 
между лизинговой компанией и 
лизингополучателем. Кроме 
того, он также закреплен в по-
становлении Пленума ВАС РФ 
«Об отдельных вопросах, свя-
занных с договором выкупного 
лизинга» от 14.03.2014 № 17. По 

мнению ВАС РФ, сторонам необ-
ходимо соотнести взаимные 
обязательства сторон к моменту 
расторжения договора. При 
этом лизинговая компания 
вправе претендовать на возврат 
средств, потраченных на прио-
бретение предмета лизинга, и 
плату за пользование финанси-
рованием (аналог процентов по 
кредиту). 

В случае если в совокупности 
эти величины окажутся меньше 

фактических выплат лизинго-
вых платежей и стоимости пред-
мета лизинга на момент возвра-
та лизингодателю, то разница 
выплачивается лизингополуча-
телю. Если наоборот, то лизин-
гополучатель обязан заплатить 
лизинговой компании. 

Следовательно, стоимость 
имущества важна для расчета 
взаимных обязательств. Но вот 
как раз с реализацией в данном 
деле и начинаются странности. 
З д е с ь  сто и т  за м ет и т ь,  ч то 
Caterpillar не только произво-
дит, но и торгует своей техникой 
по всему миру. 

Вряд ли такая компания не 
имеет достаточных ресурсов 
для реализации своей же техни-
ки. Но только не в данном деле! 
Как будто внезапно компания 
разучилась продавать свою тех-
нику, решив реализовать ее дру-
гой лизинговой компании оп-
том. 

Но даже это не обратило бы 
на себя внимание, если бы не 
70-процентный дисконт, с кото-
рым продавалась техника. Да, 
новая стоимость техники с уче-
том износа была согласована 
сторонами, как следует из су-
дебных документов,  но она 
слишком мала, по мнению неко-
торых экспертов.

ВАС РФ допускал возможные 
злоупотребления со стороны 
лизинговых компаний при реа-

лизации изъятого имущества в 
отсутствие какого-либо контр-
оля со стороны лизингополуча-
теля. 

Поэтому он включил в поста-
новление право лизингополуча-
телей доказать недобросовест-
ность лизинговой компании, в 
том числе путем проведения ры-
ночной оценки имущества. Как 
пояснил партнер Консалтинго-
вой группы WiseAdvice Абрамов 
Алексей, который участвовал в 
процессе, в материалах дела 
был представлен отчет о рыноч-
ной стоимости предметов ли-
зинга на дату их изъятия. В от-
чет, о котором идет речь, вошли 
данные, предоставленные офи-
циальным дилером Caterpillar в 
России, то есть не доверять та-
ким данным, как считает госпо-
дин Абрамов, было просто не-
возможно. Ведь именно по та-
ким ценам аналогичная техника 
с соответствующим износом 

продавалась представителями 
этой же компании. Если гово-
рить о цифрах, продолжает Аб-
рамов, то получается следую-
щая арифметика:

18,4 млн долларов — затраты 
лизинговой компании на покуп-
ку имущества;

15,5 млн долларов — амери-
канцы получили напрямую от 
лизингополучателя;

6,5 млн долларов — амери-
канцы получили от перепрода-
жи имущества по заниженной, 
по мнению экспертов, хотя и со-
гласованной ранее сторонами 
цене.

Видимо, от данной сделки ли-
зинговая компания не только 
компенсировала свои издер-
жки, но и все лизинговые плате-
жи до конца срока лизинга? Но 
выходит, что лизингополуча-
тель остался ни с чем и обанкро-
тился. 

Возврат техники при этом 
произошел досрочно. Так дейст-
вительно ли нужны российской 
экономике такие инвестиции? 

Почему-то ни столь очевид-
ный экономический расчет, ни 
отчет с учетом данных связан-
ной с лизинговой компанией ор-
ганизации не смогли убедить 
суд. Более того, фактически ис-
чез весь накопленный ВАС РФ 
инструментарий восстановле-
ния справедливости в данных 
отношениях. 

По мнению советника Адво-
катского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» 
Алины Кудрявцевой, «занятая 
судом округа позиция словно 
под копирку воспроизводит су-
дебные акты по лизинговым 
спорам конца девяностых — на-
чала нулевых. Исторически рос-
сийский рынок лизинга лишен 
какого-либо надзора со стороны 
государства. Это неизбежно 
приводит к перекосам в право-
применении в сторону лизинго-
вых компаний: последние лоб-
бируют свои интересы через вы-
сокоорганизованные професси-
ональные сообщества, в то вре-

мя как разобщенные лизингопо-
лучатели зачастую оказывают-
ся просто неспособны отстоять 
свои права».

В настоящее время данное 
постановление обжаловано ист-
цом в Верховный суд РФ. Захо-
чет ли он заняться этим делом и 
восстановить нарушенный на 
рынке лизинговых услуг статус-
кво, покажет только время.

Ведь для некоторых лизинго-
вых компаний продажа имуще-
ства по ценам, отличающихся от 
рыночных, становится систе-
мой. Например, в деле № А40-
133111/2015 та же лизинговая 
компания, но уже с другим ли-
зингополучателем реализует 
предмет лизинга с дисконтом 
82% и, получив 79% всех лизин-
говых платежей, обращается за 
взысканием остатка задолжен-
ности.

В деле А40-7164/2013 из су-
дебных актов следует, что при 
первоначальной стоимости 
предмета лизинга около 6 млн 
рублей техника была продана по 
цене 3 млн рублей, то есть с 
50-процентным дисконтом. 

Возникает своего рода ту-
пик, при котором отчет о ры-
ночной стоимости имущества 
суд не принимает во внимание, 
но и воспрепятствовать прода-
же по заниженной стоимости 
лизингополучатель тоже не мо-
жет.

В последнее время часто ве-
дутся разговоры о необходимо-
сти введения в отношении ли-
зинговых компаний надзора, ко-
торый будет осуществлять госу-
дарственный регулятор. В слу-
чае с банками таким регулято-
ром является ЦБ РФ. 

И, видимо, учитывая беспо-
мощность судебной системы пе-
ред такими злоупотреблениями 
лизингодателей, включение в 
данную систему регулятора яв-
ляется единственным способом 
воспрепятствовать превраще-
нию «развода» между лизинго-
дателем и лизингополучателем 
в «развод» лизингополучателя.

Акцент

 Отсутствие надзора 
со стороны государства 
на российском рынке лизинга 
приводит к перекосам 
в правоприменении в сторону 
лизинговых компаний
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ТОЛЬКО В «РГ» Страшные картинки 
«украсят» всю пачку сигарет

Испугают с двух 
сторон

Марина Гусенко

В РОССИИ практически нет не-
легальных сигарет, но табачники 
используют маркетинговые 
ходы, от которых давно отказа-
лись в других странах. Какие? Об 
этом в интервью «Российской 
газете» рассказала директор ин-
ститута Всемирной борьбы с та-
бакокурением Джоанна Коэн.

Эксперты организации прове-
ли исследование в 14 странах. 
Среди них Украина, Турция, Па-
кистан, Египет, Бангладеш, Ин-
дия, Вьетнам, Китай, Бразилия. 

В России были закуплены пач-
ки в Москве, Петербурге и Каза-
ни. Это были сигареты разных 
марок и производителей. И наша 
страна заняла первое место по 
соблюдению закона и отсутст-
вию нелегальных сигарет. На вто-
ром месте — Бразилия.

Джоанна, я так поняла, что вы 
смотрите не только на наличие 
акцизной марки, но и изучаете 
маркетинговые ходы, которые 
используют табачные компании. 
Что обнаружили у нас?
ДЖОАННА КОЭН: Нарушения в офор-
млении пачек в России незначи-
тельные. Это хорошая новость. 
Но есть и плохие. 

В сигаретах, продающихся в 
России, слишком много вкусо-
вых добавок. По этому показате-
лю ваша страна ни с кем не срав-
нится. Клубника, вишня, лимон, 

запах алкоголя, ирландский 
кофе, мохито... В США, к приме-
ру, с 2009 года запрещены любые 
вкусовые добавки. А за десять лет 
этого — под запрет попали сигаре-
ты со вкусом алкоголя. 

Другая плохая новость — в Рос-
сии очень часто большой про-
цент сигарет предназначен для 
женщин. Они совсем тоненькие, 
придумана особая форма пачки и 
способ ее открывания, внутри — 
карточка, которой можно за-
крыть страшную картинку. Да и 
сайты производителей выглядят 
привлекательно для подростков. 

Россия, бесспорно, лидирует 
по разнообразию пачек сигарет. 
После того как вы запретили ре-
кламу табака, упаковка для него 
стала единственным инструмен-
том продвижения, источником 
коммуникации с покупателем. И 
производители используют эту 
возможность по максимуму. 

Не слишком ли вы много значе-
ния придаете дизайну пачки? 
Д Ж О А Н Н А  К О Э Н :  Сами табачники 
признают, что эффект от офор-
мления пачки равняется эффекту 
от рекламы. 

Недаром в Австралии, Англии, 
Франции уже приняты законы, 
требующие, чтобы сигареты про-
давали в обезличенных пачках 
серо-буро-болотного цвета, а на-
звания марок печатали одинако-
во, безлико и некрупно. 

Сейчас Норвегия идет по это-
му пути, потому что практика 
других стран показала — доставая 
сигарету из пачки, похожей по 
цвету на детскую неожидан-
ность, курильщик почти не полу-
чает удовольствия от процесса 
«дымления», и уровень потре-
бления сильно снижается.

Яркая же и красивая пачка де-
лает процесс курения привлека-
тельным. У нас есть исследова-
ния по детям: они выбирают са-
мые популярные бренды, потому 
что для них это важно с точки 
зрения имиджа. С помощью яр-
ких сигаретных пачек они пыта-
ются сформировать некий, при-
влекательный и успешный с их 
точки зрения, образ. Собственно 
говоря, возможность создать 
этот образ и влияет зачастую на 
решение начать курить и на то, 
какую марку выбрать.

 А страшные картинки? Многие 
курильщики говорят, что эти 
страшилки на них не влияют. 
ДЖОАННА КОЭН: Не согласна. Напро-
тив, многочисленные исследова-
ния показали, что «страшные 
картинки» важны, потому что 
информируют потребителя о ре-
альных болезнях и последствиях 
курения. 

Доказано — табачные изделия 
убивают одного из двух своих 
долгосрочных потребителей. И 
если закрыть картинки и надпи-

си, то сигареты не будут выгля-
деть как продукт,  несущий 
смерть. Но даже в инструкциях к 
лекарствам описаны побочные 
действия. 

Также мы знаем, что эти кар-
тинки мотивируют к отказу от 
курения. Исследования показы-
вают, что определенное количе-
ство людей, глядя на них, просто 
не начинают курить. 

В России и в других странах ско-
ро появятся страшные картинки 
с двух сторон пачки. Зачем? Это 
же дополнительные затраты! 
ДЖОАННА КОЭН: В странах, где вы мо-
жете делать открытую выкладку 
сигарет, их, естественно, выкла-
дывают той стороной, где нет 
картинки. 

Большинство курильщиков, 
когда кладут пачку на стол, почти 
все кладут картинкой вниз — на 
уровне подсознания. Так что 
очень эффективно, когда преду-
преждающая картинка находит-
ся в верхней части пачки. Когда 
она внизу, ее прикрывают рукой. 

В 2017 году в России вступит в 
силу техрегламент Таможенного 
союза, по которому «страшные 
картинки» должны будут разме-
щаться с обеих сторон сигарет-
ных пачек и наверху. 

А что еще вы порекомендовали, 
чтобы борьба с табаком стала 
еще эффективнее? 
ДЖОАННА КОЭН: В первую очередь, 
мы бы рекомендовали пойти по 
пути Австралии и стран Европы 
и разрешить продавать сигареты 
в стандартных обезличенных 
упаковках, чтобы окончательно 
отобрать у производителей воз-
можность рекламировать свой 
товар. 

В Австралии внедрили эту 
меру несколько лет назад (поми-
мо этого, конечно, там есть и 
много других ограничений), и 
распространенность курения 
там одна из самых низких в мире 
— ниже 7 процентов. В России 
пока — более 30 процентов. 

Также в России цены на сига-
реты значительно ниже, чем в Ев-
ропе, в Турции и в других стра-
нах. И повышение акцизов на си-
гареты и их стоимости тоже было 
бы очень эффективным шагом. 
Плюс стоит ввести ограничения 
на электронные сигареты, как 
это сделано уже во многих разви-
тых странах. 

Когда в Австралии вводили жест-
кие меры, обезличенные пачки, 
власти сталкивались с противо-
стоянием со стороны табачной 
индустрии?
ДЖОАННА КОЭН: Когда австралийцы 
предложили сделать стандар-
тную упаковку, конечно же, та-
бачная индустрия объявила, что 
будет очень много нелегальной 
продажи. Но сейчас мы видим, 
что этого не произошло. Наобо-
рот, контрабанда сократилась, 

потому что теперь стало проще 
различить, где легальные сигаре-
ты, а где контрабанда — по внеш-
нему виду. У правительства вооб-
ще нет никаких вопросов.

В России табачные лоббисты 
тоже чуть что — начинают гово-
рить о контрабанде. 
ДЖОАННА КОЭН: Это любимый аргу-
мент табачной индустрии. Не-
важно, какие антитабачные меры 
предлагаются или внедряются в 
любой стране мира, представите-
ли табачной индустрии тут же на-
чинают кричать о росте контра-
факта. Это единственный аргу-
мент, который у них есть. 

Но реальность такова, что ни 
предупреждающие надписи, ни 
«страшные картинки», ни повы-
шение акцизов не приводят к 
драматическому увеличению 
контрабанды. Это не раз доказа-
но опытом очень многих стран.

Россия — отличный пример. 
За последние пять лет она в пять 
раз увеличила акциз на сигаре-
ты, и процент нелегальных сига-
рет в России на данный момент 
ниже, чем был пять лет назад. 
Опыт показывает, что не цена 
сигареты служит поводом для 
увеличения контрабанды, а все 
зависит от государственного 
правоприменения, от того, на-
сколько серьезно страна отно-
сится к этому вопросу.

РЕШЕНИЕ Арестовано 
имущество фигурантов 
«дела реставраторов»

И дома, и счета

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Лефортовский районный суд Москвы наложил 
обеспечительный арест на имущество главы департа-
мента управления имуществом и инвестиционной поли-
тики минкультуры Бориса Мазо — одного из фигурантов 
дела о хищениях государственных средств, выделенных 
на реставрацию объектов культурного наследия.

По сообщению пресс-секретаря суда Екатерины Крас-
новой, были рассмотрены и удовлетворены три ходатай-
ства следователей ФСБ о наложении обеспечительных 
арестов на имущество Мазо. Она не уточнила, на какую 
сумму арестовано имущество, сославшись на тайну 
предварительного следствия. Какие конкретно объекты 
арестованы — в сообщении тоже не уточняется. 

Также по решению суда арестовано имущество за-
мминистра культуры Григория Пирумова. В суде поясни-
ли, что эти аресты наложены для обеспечения возмеще-
ния причиненного вреда, если фигуранты дела будут 
признаны судом виновными. По заявлению адвокатов, 
речь идет о квартирах, загородных домах, автомобилях и 
банковских счетах. В деле фигурируют четыре преступ-
ных эпизода: хищение средств, выделенных на выполне-
ние реставрационных работ ансамбля Новодевичьего 
монастыря, Драмтеатра в Пскове, Иоанно-Предтечен-
ского монастыря и музея Космонавтики в Калуге. По вер-
сии следствия, арестованные Пирумов, Мазо, а также 
бизнесмены Дмитрий Сергеев, Александр Коченов, Ни-
кита Колесников и директор подведомственного мин-
культуры ФГКУ «Центрреставрация» Олег Иванов при-
частны к этим хищениям. 

По данным следователей, обвиняемые присвоили не 
менее 50 миллионов рублей из 127 миллионов, выделен-
ных на выполнение реставрационных работ.

А нужны ли трудовые 
книжки вообще? На 
микропредприятиях, 

например, правительство пред-
ложило отменить их обязатель-
ное оформление. В этом случае 
при увольнении запись о дате 
прекращения трудового догово-
ра, а также об основании его 
прекращения производится в 
трудовой договор, говорится в 
пояснительной записке к доку-
менту. 

Но если книжку все-таки ре-
шили оформить, то она при же-
лании может храниться у работ-
ника дома.

В будущем эту норму можно 
распространить на все компа-
нии в независимости от количе-
ства сотрудников, уверены эк-
сперты. «Трудовые книжки дав-
но стали избыточным требова-
нием кадрового процесса, — уве-
рена руководитель отдела ка-
дров. — Все данные о сотрудни-
ках у нас давно есть в электрон-
ном виде, в таком же виде мы 
давно отправляем их в Пенсион-
ный фонд РФ. А все изменения в 
должностях и окладах мы про-
писываем в трудовых догово-
рах».

В минтруде между тем неод-
нократно заявляли, что плани-
руют перевести трудовые книж-
ки в электронный вид.

Что еще планируется упразд-
нить? В части проведения ин-
структажей по охране труда 
предлагают исключить требова-
ние о ведении журнала вводного 
инструктажа и включить в тру-
довой договор запись о его про-
хождении. 

Также требует уточнения 
часть 6 статьи 136 ТК РФ, уста-
навливающая документы, где 
должны быть указаны дни вы-
платы заработной платы. На се-
годняшний день это три доку-
мента — правила внутреннего 
трудового распорядка, коллек-
тивный договор, трудовой дого-
вор. Предложение Роструда — 
оставить эту информацию в од-
ном документе работодателя — в 
правилах внутреннего трудово-
го распорядка.

Вместе с тем требуется и по-

высить эффективность работы 
самой инспекции труда, создать 
единую автоматизированную 
систему управления контроль-
но-надзорной деятельностью.

По выявлению устаревших и 

избыточных требований ТК РФ 
была создана рабочая группа 
под руководством минтруда. И 
до конца этого года она подгото-
вит доклад в правительство со 
своими предложениями.

СВЯЗЬ Сменить
оператора 
можно 
будет через 
Интернет 

СИМКУ — 
ПОЧТОЙ

Татьяна Шадрина

В Ы Б РАТ Ь  более подходящего 
оператора связи, сохранив номер 
своего телефона, можно будет че-
рез Интернет. А новую сим-карту 
пришлют по почте. С таким пред-
ложением выступил глава мин-
комсвязи Николай Никифоров. 

Сначала на сайте geo.minsvyaz.
ru нужно будет сравнить сигналы 
четырех действующих операто-
ров у себя в регионе и выбрать оп-
тимальный. А затем на портале го-
суслуг написать заявление, поя-
снил министр. 

Тогда эта услуга станет еще бо-
лее востребованной, уверен Ни-
кифоров. На данный момент пере-
несено более трех миллионов но-
меров. 

Кроме того, в ближайшее вре-
мя будет принято решение на 
уровне правительства о дерегули-
ровании тарифов на фиксирован-
ную связь. То есть государство 
уже не будет устанавливать стои-
мость разговоров по городскому 
телефону. 

Но при принятии этого реше-
ния нужно учитывать, что в ряде 
регионов есть только один опера-
тор связи, а значит, обеспечить 
конкуренцию не получится. И 
здесь дело Федеральной антимо-
нопольной службы проследить, 
чтобы интересы граждан не по-
страдали.

Что касается более далекой 
перспективы — Чемпионата мира 
по футболу в 2018 году, то для бо-
лельщиков минкомсвязь намере-
на выпустить два миллиона элек-
тронных идентификационных 
удостоверений. С их помощью бо-
лельщики смогут приехать в Рос-
сию без виз, а также попасть на 
стадион без паспорта (при нали-
чии билета).  Карты будут оснаще-
ны российскими чипами.

Пострадал — 
получи

Суд встает на защиту потерпевших от нераскрытых преступлений: им ущерб возместит государство.

Акцент

 Работники 
микропредприятий смогут 
хранить свои трудовые 
книжки дома

В мире уже продают 
сигареты в обезли-
ченных пачках, 
чтобы табачники 
не могли реклами-
ровать свой товар

В России — самые 
дешевые сигареты. 
Пора повышать 
цены и акцизы, 
настаивают 
эксперты

Читайте также: Назван самый эффективный способ отказа 
от курения 
www.rg.ru/art/1233757

В каждом отдельном 
случае вопрос с ком-
пенсациями будет ре-

шаться индивидуально. И исклю-
чительно через суд, который оце-
нит своевременность подачи за-
явления самим потерпевшим, 
действия следователей и опера-
тивников, сложность нераскры-
того уголовного дела, достаточ-
ность принятых мер, наличие в 
деле неоднократных решений, 
затем отмененных прокурором 
как незаконные, и прочих важ-
ных для понимания аспектов.

 — Суд будет оценивать мате-
риальный, моральный, физиче-
ский ущерб здоровью от преступ-
ления и, исходя из этого, в инди-
видуальном порядке определять 
размер компенсации. Мы при-
мерно анализировали, около 55 
миллионов в год могла бы соста-
вить сумма компенсаций, — объя-
снил замминистра.

О том, что жертвы нераскры-
тых преступлений получат право 

на денежную компенсацию нача-
ли говорить давно. Еще в 2013 
году «Российская газета» писала, 
что министерство юстиции нача-
ло разработку законопроекта, 
который позволит жертвам нера-
скрытых преступлений требо-
вать денежных компенсаций за 
волокиту. 

На тот момент, по данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде России, суды только 
за один год присудили больше 
двух с половиной миллионов ру-

блей компенсации за нарушение 
разумного срока уголовного судо-
производства. Эти деньги разде-
лили между собой 60 истцов, чьи 
дела очень долго рассматрива-
лись в судах. Еще 49 человек полу-
чили деньги за волокиту следст-
вия — почти два миллиона рублей.

Из этих миллионов не перепа-
ло ни копейки жертвам нера-
скрытых преступлений. Но Кон-
ституционный суд страны счел 
такой подход неправильным. 
Идею о выплатах из казны за ка-

ждое нераскрытое преступление 
тут же стали обсуждать юристы. 

Одни из них заявляли, что 
платить за каждое нераскрытое 
преступление — это слишком ра-
зорительно для казны. По их мне-
нию, правоохранители, с одной 
стороны, будут всеми правдами и 
неправдами отбиваться от прие-
ма заявлений о преступлениях, а 
с другой стороны — фабриковать 
дела, лишь бы посадить хоть ко-
го-то, неважно, настоящего пре-
ступника или мнимого. Главное 
будет — не дать повод заплатить.

После жарких споров стало 
понятно, что скорее всего речь 
пойдет о тех случаях, когда выя-
снится, что преступление оказа-
лось нераскрытым по вине пра-
воохранителей. Например, в ка-
ких-то инстанциях долго не при-
нимали заявление о преступле-
нии, а в итоге упустили время, го-
рячие следы остыли. Или исчезли 
какие-то вещественные доказа-
тельства. 

Акцент

  Суд должен будет выяснить, 
что преступление оказалось 
нераскрытым исключительно 
по вине правоохранителей
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Голос за кадры
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Сафонов,
проректор Академии труда 
и социальных отношений

Давно призывал, чтобы для работни-

ков малых предприятий ввели прави-

ло, по которому трудовые книжки 

могли бы храниться у них на руках. С 

одной стороны, индивидуальным 

предпринимателям без образования 

юридического лица и другим пред-

ставителям малого бизнеса трудно 

выполнять забюрократизированные 

на сегодняшний день требования к 

хранению трудовых книжек. С дру-

гой — сами работники рискуют: ведь 

бывают случаи, когда мелкие работо-

датели неожиданно исчезают, и люди 

остаются в итоге не только без зар-

платы, но и без документов. 

Что касается отпуска, то, чтобы от-

правлять работника в отпуск, доста-

точно приказа, который и сегодня ут-

верждается работодателем. Главное, 

чтобы людей отпускали. Право на от-

пуск у работника появляется через 

шесть месяцев после трудоустрой-

ства, и обязательно он должен пойти 

в отпуск не ранее чем через 11 меся-

цев. Конечно, крупным работодате-

лям с сотнями, а то и тысячами работ-

ников график отпусков нужен, чтобы 

не срывался производственный про-

цесс и не было конфликтов в коллек-

тиве. Но в этом случае график вполне 

можно было перевести в разряд вну-

тренних необязательных докумен-

тов.

От каких еще документов стоило бы 

отказаться в сфере трудового зако-

нодательства? Стоит пересмотреть 

многочисленные отраслевые доку-

менты, связанные с оплатой труда и 

разработанные еще в советские 

годы для отдельных отраслей и про-

фессий — трактористов, металлургов 

и так далее. Все они продолжают дей-

ствовать, поскольку не были отмене-

ны. И они вызывают много споров. 

Например, у нас исчезли отрасли, а 

появились вместо них виды эконо-

мической деятельности, таким обра-

зом, при трактовке документов воз-

никают нюансы. 

Нужна ревизия этих документов, ко-

торую должны провести профсоюзы 

совместно с работодателями. Воз-

можно, стоило бы создать рабочие 

группы с их участием, которые бы 

оценили целесообразность ряда со-

ветских документов. И те из них, ко-

торые обеспечивают сохранение га-

рантий за особые условия труда, 

должны остаться. А те, что не связа-

ны с гарантиями, можно было бы от-

менить или перевести в юрисдикцию 

конкретных компаний. Но делать это 

нужно очень осторожно, с переход-

ным периодом, чтобы процесс про-

шел безболезненно. 

Окончательный список «ненужных» 

документов должен быть в итоге вы-

несен на рассмотрение российской 

трехсторонней комиссии по регули-

рованию социально-трудовых отно-

шений.

ПЛАНЫ Государство 
будет спонсировать 
граждан в обмен 
на их жилье

Залог в пользу 
бедных

Роман Маркелов

В РОССИИ обсуждают введение обратной ипотеки, ког-
да государство платит гражданам за жилье в обмен на его 
получение в госсобственность. По мнению авторов ини-
циативы, такое решение поможет снизить количество 
бедных в стране.

Об этом заявила в среду первый замминистра финан-
сов России Татьяна Нестеренко. «Человек, который име-
ет имущество, который перестал зарабатывать, может 
вполне передать это имущество. Государство может ему 
оплачивать обратную ипотеку: то есть платить ему часть 
стоимости этого имущества, которое спустя какое-то 
время, может быть, время жизни этого человека, перехо-
дит в государственную собственность», — сказала она. 

В целом подоб-
ную процедуру мож-
но считать абсолют-
но нормальной, счи-
тает вице-президент 
Ассоциации строи-
телей РФ Владимир 
Пономарев. «Однако 
если такая програм-
ма будет введена, то 
у россиян все равно 
должно оставаться 
право обратного вы-
купа жилья. Договор должен его предусматривать, если у 
жильца восстановилась платежеспособность», — отме-
тил собеседник «РГ». В Европе и США аналогичные схе-
мы пользуются спросом, добавил он, не исключив, что 
российские владельцы недвижимости тоже могут проя-
вить интерес к такому решению своих проблем с деньга-
ми.

По словам Татьяны Нестеренко, предложение рассма-
тривается как одна из мер адресной соцподдержки гра-
ждан в рамках борьбы с бедностью. По данным Росстата, 
число россиян с доходами ниже прожиточного миниму-
ма за 2015 год выросло на 3,1 миллиона человек. В эту 
категорию сейчас входят 19,2 миллиона россиян, что со-
ставляет 13,4 процента населения страны.

Бюджетные правила роста
При этом в минфине отметили некоторое улучшение 

ситуации в российской экономике. По итогам года в ве-
домстве прогнозируют средний уровень инфляции око-
ло шести процентов, заявил министр финансов РФ Антон 
Силуанов на расширенной коллегии ведомства. 

По его словам, главная цель для минфина в текущей 
обстановке — проводить бюджетную политику, направ-
ленную на макроэкономическую устойчивость и струк-
турную трансформацию российской экономики. «Нуж-
но способствовать переходу экономики в новое равнове-
сие с низкой инфляцией, низкими процентными ставка-
ми, относительно стабильной динамикой реального кур-
са рубля и более качественной структурой бюджетных 
расходов — именно такое равновесие будет характеризо-
ваться ускорением темпов потенциального роста за счет 
увеличения инвестиционной активности», — сказал Ан-
тон Силуанов.

По словам главы Банка России Эльвиры Набиулли-
ной, сейчас уровень инфляции в годовом выражении 
снизился до 7,2 процента. Такой результат пока позволя-
ет ЦБ рассчитывать на достижение цели по инфляции в 4 
процента к концу 2017 года. «Однако мы не должны те-
рять бдительность, потому что есть риск, что мы застря-
нем на уровне инфляции в 6—7 процентов. Это не тот уро-
вень инфляции, который нужен для инвестиционного ро-
ста», — подчеркнула Эльвира Набиуллина. 

Возвращение упраздненного бюджетного правила 
тоже может послужить источником макроэкономиче-
ского равновесия, считают в минфине. Его обновленный 
вариант будет представлен осенью, цена отсечения стои-
мости барреля, выше которой деньги от экспорта сырья 
будут отчисляться в Резервный фонд, составит 40—50 
долларов, сказал Антон Силуанов. 

При этом расходы бюджета необходимо плавно со-
кращать даже в случае роста цен на нефть до 70 долларов 
за баррель, полагают в минфине. «Без бюджетной консо-
лидации мы столкнемся с серьезным укреплением ре-
ального курса рубля и соответствующими последствия-
ми для экономики», — заявил Антон Силуанов. По его 
словам, траты федерального бюджета будут плавно со-
кращаться на 1 процент ВВП в год (около 800 миллиар-
дов рублей).

Число россиян 
с доходами ниже 
прожиточного 
минимума состав-
ляет 19,2 миллиона
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АРМИЯ Военные строят 
обходную железную 
дорогу 

Минуя Украину 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА первый заместитель министра обороны Руслан 
Цаликов и замглавы военного ведомства Дмитрий Булга-
ков прилетели в Воронежскую область, где армейские и 
гражданские специалисты прокладывают двухпутную 
электрифицированную дорогу в обход Украины. Эта вет-
ка, минуя «незалежную», соединит железнодорожным со-
общением станции Журавка в Воронежской области и 
Миллерово в Ростовской. 

По приезду на объект московские начальники первым 
делом выполнили почетную миссию — дали старт укладке 
рельсо-шпальной решетки на первом километре нового 
пути.  Руслан Цаликов и Дмитрий Булгаков взяли в руки га-
ечные ключи и  вкрутили болты на стыках двух звеньев бу-
дущей дороги. 

По словам первого замминистра обороны, земляные 
работы на этом участке должны быть закончены к 6 авгу-
ста — Дню железнодорожных войск. «Год назад мы присту-
пили к выполнению указа президента о строительстве 
двухпутной электрифицированной железной дороги на 
участке Журавка — Миллерово. Сегодня мы видим, что на-
бран очень высокий темп работ, который выполняется с 
высоким качеством», — заявил Цаликов и добавил, что на 
этом объекте военные железнодорожники используют са-
мые современные технологии. 

Известно, что к концу будущего года военные должны в 
общей сложности уложить 122,5 километра рельсов и 
шпал на участках Юго-Восточной и Северо-Кавказской 
железных дорог. А также  построить шесть новых и рекон-
струировать две существующие железнодорожные стан-
ции.  Пока все говорит за то, что выполнить эти планы они 
смогут с опережением — в третьем квартале 2017-го. Зем-
ляные работы на первом отрезке пути — с 11-го по 31-й ки-
лометр — фактически завершены. Теперь они развернутся 
на участке с 31-го по 57-й километр. 

Ранее Дмитрий Булгаков рассказал, что к возведению 
электрифицированной двухпутки минобороны привлекло 
пять батальонов механизации, а также около полутысячи 
единиц автомобильной и специальной техники отдельных 
железнодорожных бригад Южного, Западного и Централь-
ного военных округов. Люди работают  в две смены, с опе-
режением графика и ежедневно выполняют задания на 120 
— 140 процентов. 

Быстрый темп строительства дороги замминистра объ-
яснил высоким — не менее 98 процентов — уровнем готов-
ности техники и добросовестной работой личного состава. 
«Опережение графика достигается за счет ежемесячного 
проведения координационных совещаний штаба строи-
тельства, — сказал Булгаков. — Кроме того, если надо рабо-
тать в две смены, работаем в две смены, если требуется 
трехсменная работа, переходим на нее. И это при том, что 
все графики рассчитаны на односменную работу личного 
состава». 

Другой причиной, по его мнению, является высокая 
производительность труда и ответственность офицеров, 
которые, по оценке Булгакова, «понимают важность задач, 
поставленных президентом». 

ПРОЕКТ Госдума рассмотрела в первом чтении законопроект, 
расширяющий применение судов присяжных

Рассудят на шестерых
Владислав Куликов

В
чера Госдума приняла в 
первом чтении президент-
ский законопроект, расши-

ряющий применение судов при-
сяжных в нашей стране.

По предварительным расче-
там, право обратиться к судьям 
из народа получат более 15 тысяч 
обвиняемых в год. Наверное, 
каждый здравомыслящий юрист 
согласится с тем, что это будет 
прорыв.

Проект вводит коллегии при-
сяжных из шести человек в рай-
онных судах. В региональных су-
дах коллегии сокращаются до 
восьми человек. Это поможет бы-
стрее сформировать «народный 
суд». Предлагается, что сокра-
щенные коллегии в областных 
судах заработают с будущего 
года. А в районных судах присяж-
ные появятся в 2018 году.

«Инициатива полностью от-
вечает ожиданиям гражданского 
общества, — заявил вчера предсе-
датель Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву и государственному строи-
тельству Владимир Плигин. — 
Развитие этого института будет 
способствовать укреплению до-
верия суду».

По его словам, увеличение чи-
сла рассмотрения дел с участием 
присяжных, конечно же, требует 
новой подготовки со стороны об-
винения и со стороны защиты.

Одна из важных новаций: при-
сяжные будут рассматривать и 
дела по обвинению в умышлен-

ном причинении тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по неосто-
рожности смерть потерпевшего. 
Это, как правило, бытовые кон-
фликты, закончившиеся смер-
тельной дракой. Но нередко та-
кую статью вменяют и гражда-
нам, уверяющим, что они только 

оборонялись. Кроме того, при-
сяжные смогут рассматривать 
все дела по статье 105 УК «Убий-
ство».  Правда, многие эксперты 
предлагают расширить список 
статей, подсудных присяжным. 
Не исключено, что в рамках под-
готовки ко второму чтению бу-
дут обсуждаться подобные идеи.

Например, Федеральная пала-
та адвокатов предлагает разре-
шить присяжным рассматривать 
все дела по экономическим пре-
ступлениям.

Недавно на пресс-конферен-
ции в «РГ» председатель Комите-
та Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников со-
гласился, что в законопроект мо-
гут быть внесены подобные по-
правки. По его словам, суд при-
сяжных — наиболее демократич-
ная процедура судопроизводст-
ва, придуманная человечеством. 

«Здесь речь не идет о замене 
профессиональных юристов 
людьми с улицы. Присяжные за-
седатели с точки зрения мудро-
сти, жизненного опыта выносят 
соответствующий вердикт, отве-
чают на соответствующие вопро-
сы, — сказал он, — и затем предсе-
дательствующий облекает это в 

юридическую форму и квалифи-
цирует соответствующие дейст-
вия в соответствии с вынесен-
ным вердиктом».

Как объясняют юристы, при-
сяжные отвечают на вопрос фак-
та: доказано или нет, что человек 
совершил то, в чем его обвиняют. 
Скажем, убивал ли он. Или его и 
рядом не было, а убийство на 
него повесили. Если же вина до-
казана, то судья дает правовую 
оценку, назначает конкретное 
наказание. Говоря юридическим 
языком, профессиональный су-
дья решает вопрос права.

В юридическом сообществе 
сейчас обсуждают различные 
идеи, какие еще статьи можно 
было бы поручить присяжным. 
Например, стоит ли им отдавать 
статью 109 «Причинение смерти 
по неосторожности». Ее вменя-
ют, например, водителям, убив-
шим людей. Но многие эксперты 
склоняются к тому, что смысла 
отдавать в подсудность присяж-
ным именно эту статью нет. Как 
правило, спора вокруг фактов в 
подобных делах нет, споры каса-
ются только правовой оценки: 
сильное или слабое наказание 
назначено, стоило ли наказывать 
за такое. А это компетенция про-
фессионального судьи.

ПРОЕКТ  Пьяному 
водителю 
придется 
заложить 
автомобиль

ЗАПЛАТИШЬ 
МАШИНОЙ

Владимир Баршев

ВЧЕРА правительство России 
внесло в Госдуму проект закона, 
согласно которому Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях дополнится требованием о 
залоге. Это требование будет 
распространятся на тех водите-
лей, которые попались нетрез-
выми за рулем, либо отказались 
от прохождения медосвидетель-
ствования, либо «приняли на 
грудь» после аварии, но до прие-
зда полиции. 

Во всех этих случаях закон 
предусматривает лишение права 
управления, а также штраф. При-
чем для первого раза штраф до-
вольно внушительный — 30 ты-
сяч рублей. А за второе попада-
ние придется заплатить уже 50 
тысяч. Но вот беда. Не все его 
стремятся заплатить. 

Более того, сегодня можно за-
брать машину со штрафстоянки, 
даже не уплачивая этого штрафа. 
Пока там дело дойдет до суда, 
пока его суд рассмотрит. А маши-
на в семействе — вешь необходи-
мая. Поэтому вызволить ее из 
плена можно с помощью друга 
или родственника. Главное, что-
бы у того были права нужного 
образца, то есть соответствую-
щей категории. Доверенность 
можно написать от руки на лю-
бом огрызке бумаги. В страховку 
можно вписать человека, просто 
зайдя в любой офис страховой 
компании. Что еще требуется со-
труднику ГИБДД, чтобы выдать 
машину на руки? Правильно, ни-
чего. Таким образом, вернув ма-
шину обратно, попавшиеся в не-
трезвом виде понимают, что для 

них закон не писан. Вынесет суд 
решение о лишении прав, ну и 
что? Автомобиль под боком. За-
хотел — сел и поехал. Именно по-
этому у нас появляются такие 
замечательные фигуранты, ко-
торые лишены прав по совокуп-
ности более чем на 30 лет. Рекор-
дсмен был лишен их на 86 лет. Но 
не дожил до возможного возвра-
та этого документа. Погиб, 
управляя автомобилем и выле-
тев с дороги. История умалчива-
ет, был ли он трезв. Но управлять 
машиной точно не имел права. 

Так вот, действовавший поря-
док позволял нарушителям не 
платить штраф. Лишили прав — и 
ладно. Машина- то — вот она!

Проект, который внесло пра-
вительство в Госдуму, был разра-
ботан министерством юстиции 
еще два года назад. Он предпола-
гает, что водитель, задержанный 
в нетрезвом виде, или отказав-
шийся от прохождения медосви-
детельствования, или выпивший 
после аварии, однозначно оста-
ется без автомобиля. Машина от-
правляется на штрафстоянку, и 
никто не сможет забрать ее ни с 
места происшествия или нару-
шения, ни с самой стоянки, пока 
не будет уплачен залог. 

Сумма залога должна быть в 
размере штрафа, который пред-
полагается за то или иное нару-
шение. Например, если водитель 
попался впервые в нетрезвом 
виде, то залог составит 30 тысяч 
рублей — в соответствии с дейст-
вующим ныне КоАП. Если води-
тель попался повторно, залог 
уже составит 50 тысяч руб. А 
пока он не будет внесен, машину 
не увидит ни собственник, если 
водитель управлял ею по дове-
ренности, ни родственники. 

Таким образом решается про-
блема неуплаты штрафов за по-
добные нарушения. В конечном 
итоге либо залог пойдет на их 
уплату, либо, если залога не 
было, автомобиль отправится на 
торги. В тоже время если этот во-
дитель управлял автомобилем 
по доверенности, то собствен-
ник, заплатив залог, сможет вер-
нуть машину себе. А потом уже 
разбираться с тем, кому он ее до-
верил. 

Туризм Этим летом россиян зовут отдыхать на север

По серебряному 
ожерелью

Алена Узбекова

Э
тим летом россияне 
могут массово пое-
хать отдыхать не толь-
ко на курорты Кубани 
и Крыма, но и в севе-

ро-западные регионы страны. 
Минкультуры и Ростуризм ак-

тивно продвигают туристский 
проект «Серебряное ожерелье», 
в который входят 11 регионов, 
такие как, например, Санкт-Пе-
тербург,  Вологда,  Карелия, 
Псков. «Транспортная доступ-
ность регионов, входящих в 
«ожерелье», хорошая. Цены на 
проживание и питание — на лю-
бой кошелек. И программа может 
быть насыщенной. Кстати, по по-
следним данным Всемирной ту-
ристской организации при ООН 
— ЮНВТО, за прошлый год в мире 
на 40 процентов вырос интерес к 
культурно-познавательному ту-
ризму, а регионы «ожерелья» как 
раз предлагают такой продукт», 
— рассказал «РГ» замруководите-
ля Ростуризма Сергей Корнеев.

Сам бренд ожерелья или коль-
ца в качестве турмаршрута поя-
вился в нашей стране еще в со-
ветское время. В 2017 году как 
раз исполнится 50 лет проекту 
«Золотое кольцо», в который 
сейчас входят восемь основных 
городов — Сергиев Посад, Пере-
славль-Залесский, Ростов Вели-
кий, Ярославль, Кострома, Ива-
ново, Суздаль и Владимир. Про-
ект весьма успешен, о нем хоро-
шо знают даже интуристы. И те-

перь за прошедшие полвека 
впервые появляется нечто по-
добное.

Министерство культуры Рос-
сии всерьез занялось разработ-
кой нового так называемого 
«зонтичного» бренда, который 
объединил бы наиболее конку-
рентоспособные туристско-ре-
креационные и историко-куль-

турные центры российского Се-
веро-Запада в 2012 году, напом-
нил Сергей Корнеев. В проект во-
шли Санкт-Петербург, Ленин-
градская, Архангельская, Воло-
годская, Калининградская, Мур-
манская, Псковская, Новгород-
ская области, а также республи-
ки Карелия и Коми, Ненецкий ав-
тономный округ. А сейчас к нему 
могут присоединиться другие го-
рода, расположенные на северо-
западе.

 «Серебряное ожерелье» — это 
совсем отдельный образ, тесно 
связанный с нашей историей, в 

тех краях начало формироваться 
российское государство. Там ни 
на что непохожая архитектура, 
достаточно представить деревян-
ное зодчество Карелии. Краси-
вейшая природа, — отметил Сер-
гей Корнеев. — Ожерелье сере-
бряное, потому что на северо-за-
паде страны развито деревянное 
строительство, поэтому купола, 

изготавливаемые из осины, име-
ют характерный серебристый 
блеск. К тому же есть ассоциации 
с красивым снегом, инеем зимой 
и серебром озер летом. Мы заду-
мали ожерелье как комплекс кру-
глогодичных маршрутов».

Регионы, входящие в «ожере-
лье», были популярны у туристов 
и раньше, особенно у тех, кто лю-
бит дикую природу, рыбалку, са-
мобытную культуру русского се-
веро-запада. Но сейчас есть пла-
ны сделать это направление мас-
совым, доступным для разных 
категорий граждан. Уже создан 

Координационный совет по реа-
лизации проекта. Принято реше-
ние о создании Ассоциации меж-
регионального историко-куль-
турного и туристского проекта 
«Серебряное ожерелье России», 
куда наравне с представителями 
власти в сфере туризма могут 
войти туристско-информацион-
ные центры регионов (ТИЦы), 
туроператоры, отели, музеи.

«Важно выработать единый 
узнаваемый бренд, который был 
бы понятен и зарубежным тури-
стам. Крупные туроператоры 
уже заявили о готовности созда-
ния турпакетов для китайцев, 
французов, итальянцев», — отме-
тил Сергей Корнеев.

Ну а российским туристам, 
которые соберутся на север уже в 
этом сезоне, стоит учитывать, 
что есть крупный транспортный 
хаб — Санкт-Петербург с новым 
аэропортом, являющимся участ-
ником госпрограммы субсидиро-
вания перелетов. Она дает воз-
можность купить билеты на са-
молет по льготной цене жителям 
Дальнего Востока и Крайнего Се-
вера. «Неплохо обстоят дела с пе-
ревозками по железной дороге. 
Есть круизные маршруты, акту-
альные для регионов «ожере-
лья». Это отдельная интересная 
тема — когда ты живешь в одном 
месте, вещи не перевозишь, а 
картинка постоянно меняется», 
— отметил Сергей Корнеев.

Что касается цены, то она 
вполне демократичная, полагает 
Евгений Родионов, секретарь Ко-

ординационного совета по реа-
лизации проекта «Серебряное 
ожерелье России». «Например, 
стоимость тура Санкт-Петербург 
— Новгород — Псков — Санкт-Пе-
тербург на неделю с проживани-
ем в трехзвездочной гостинице, 
полным пансионом и экскурсия-
ми составляет около 20 тысяч ру-
блей на человека. Плюс проезд к 
месту отправления тура и обрат-
но, — привел пример Евгений Ро-
дионов. — Есть внутрирегиональ-
ный маршрут в Новгородской об-
ласти на четыре дня стоимостью 
около 10 тысяч рублей».

Охватить в рамках одного 
тура все 11 регионов ожерелья 
будет тяжело и по времени, и по 
стоимости, говорят эксперты. 
На это уйдет как минимум три 
недели, а траты перевалят за со-
тню тысяч рублей. Поэтому сей-
час участники проекта сосредо-
точатся на двух-трех регионах в 
одном турпакете. Разработано 
12 тематических направлений, 
например «К истокам Руси», 
«По воде на русский Север». 
«Планируем запустить и карту 
гостя «серебряного ожерелья». 
Путешественник сможет поу-
чать скидки на отели, музеи и ре-
стораны в рамках одного проек-
та, объединяющего несколько 
регионов», — отметил Евгений 
Родионов. 

Акцент

 Тур Петербург — Псков — 
Новгород — Петербург 
на неделю с проживанием, 
 питанием и экскурсиями 
обещают за 20 тысяч рублей

Читайте также: 
Назван самый дорогой 
город для отдыха 
www.rg.ru/art/1248270

Рекордсмен 
по нарушениям был 
лишен прав в сово-
купности на 86 лет. 
Погиб в автоаварии
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РЕСУРСЫ Россия посчитала 
заморозку добычи нефти 
в июне бессмысленной

Бочка нальет 
себе цену

Александра Воздвиженская

НЕФТЯНОЙ рынок должен самостоятельно восстанав-
ливать баланс спроса и предложения, это — наиболее 
правильный путь решения проблемы низкой цены бар-
реля. Поэтому, возможно, и хорошо, что нефтедобываю-
щим странам не удалось договориться в минувшее вос-
кресенье в Дохе (Катар) о таком искусственном рычаге 
регулирования, как заморозка добычи.

Об этом 20 апреля заявил министр энергетики России 
Александр Новак, напомнив, что наша страна никогда не 
занималась искусственным регулированием цены. Это 
поле действий было занято ОПЕК.

Несмотря на неудавшиеся переговоры стран—произ-
водителей нефти в Дохе, некоторые члены ОПЕК не 
оставляют надежд на вероятную заморозку добычи. Так, 
на Национальном нефтегазовом форуме министр нефтя-
ной и горнорудной промышленности Венесуэлы Эуло-
хио дель Пино пригласил всех представителей стран—
участников дохийской встречи на открытое заседание в 
мае или начале июня (конференция ОПЕК пройдет 2 
июня). «Если удастся достичь консенсуса по заморозке, 
то затем необходимо перейти на ручное регулирование 
уровня добычи в странах», — добавил он.

Свое предложение он объяснил тем, что, по его на-
блюдениям, как только цена нефти падает ниже 60 дол-
ларов, добывающие страны начинают в спешке затова-
риваться сырьем. За год в резервах может скопиться до 
300 миллионов баррелей, которые рынок воспринимает 
как избыточное предложение, в любой момент готовое 
выплеснуться на экспорт.

В ответ на приглашение на открытое заседание Алек-
сандр Новак дал понять, что членам ОПЕК для начала не-
обходимо договориться о дальнейших действиях внутри 
картеля, а уже потом привлекать к переговорам третью 
сторону. «Не исключаю, что в июне заморозка добычи 
будет в принципе не актуальна», — допустил министр 
энергетики. Соглашение, если бы оно и было подписано в 
Дохе, носило бы краткосрочный характер, пояснил он, и 
теперь отдельных встреч России с членами ОПЕК по за-
морозке скорее всего не будет.

По оценкам Александра Новака, столь затяжной цено-
вой кризис наблюдается в мире впервые за последние 45 
лет. Среди основных причин этого участники дискуссии 
на форуме назвали как минимум четыре: превышение 
предложения над спросом, низкие темпы роста экономи-
ки КНР и мира в целом, переход развитых стран на возоб-
новляемые источники энрегии и политический фактор.
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РАССЛЕДОВАНИЕ Химический 
завод в Красноуральске 
остался взрывоопасным

Проверено: 
тротил есть

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Свердловская область

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет возбудил уголовное дело по 
факту множественных нарушений правил безопасности 
на Красноуральском химическом заводе, производящем 
тротил. По данным следователей, предприятие опасно 
для жизни и здоровья проживающих рядом людей.

 — С 2014 года руководство завода не обеспечивало ус-
ловия для должного хранения и утилизации остатков хи-
мического производства взрывчатых веществ, в связи с 
чем компоненты их длительное временя хранились ненад-
лежащим образом, — уточнил представитель СУ СКР по 
Свердловской области Максим Чалков. 

Впрочем, корреспонденты «РГ» доказательства преступ-
ной халатности при обращении со взрывчаткой на террито-
рии некогда секретного предприятия увидели сами. Отпра-
вились на химзавод мы как раз в день, когда следователи 
принимали решение о возбуждении дела. Подтолкнул виде-
оролик, выложенный в Интернет жителем Красноуральска 
Дмитрием Ивашевским. По лесной грунтовке без препятст-
вий Дмитрий зашел на один из складов предприятия и обна-
ружил  десятки тонн взрывчатки. 

В ящиках и мешках, согласно надписям на упаковках, 
находилось вещество динитронафталин (ДНН). ДНН вхо-
дит в список опасных веществ, а после смешения с други-
ми — отличная взрыв-
чатка. Как утвержда-
ют специалисты, она 
была известна еще в 
годы Первой миро-
вой под названием 
«французская 
смесь». И вся эта 
смесь лежала в от-
крытом доступе. На 
наш вопрос: действи-
тельно ли можно бес-
препятственно прой-
ти на промзону предприятия, Дмитрий ответил: «запро-
сто». Но уточнил — не через главные ворота, там сейчас по-
лицию поставили. А дыр в заборе много.

И в этом мы убедились. Пришлось месить глину, проби-
раться сквозь кусты и оборванную колючку первого огра-
ждения. Далее —  старые вышки караула и высокий дере-
вянный забор, где на десять метров насчитали три дыры. 
Так мы оказались в заброшенном цехе, где весь пол был за-
сыпан бело-желто-красным порошком: так называемым 
щелоком — ядовитыми отходами очистки тротила. Вещест-
во вылили из емкости более ста кубометров осенью прош-
лого года. Порошок еще влажный, а когда высохнет, будет 
достаточно одной спички до большой беды. Недалеко от 
этого цеха — полигон для уничтожения тротила, на кото-
ром валяются россыпи взрывчатки. Пять килограммов 
тротила — нормальная и обычная находка для этих мест.

— И ко всем этим объектам уже натоптаны народные 
тропы. То, что яд, не трогают, а все, что сдается в металло-
лом и тем более взрывается, — запросто. И продают на чер-
ном рынке. Я, кстати, видео из склада с динитронафтали-
ном в ФСБ послал. Там с утра охрану поставили, — расска-
зывает Ивашевский.

Как выяснилось, стать «сталкером» Дмитрия заставила 
«обида за отечество». На Красноуральском химзаводе де-
сятилетиями трудилась династия Ивашевских. Создавать-
оборонную мощь страны было почетно, а действующая 
там система безопасности и контроля внушала чувство 
уверенности. В советское время завод был одним из четы-

рех предприятий страны, выпускавших тротил. Он подчи-
нялся Управлению боеприпасов федерального агентства 
промышленности. Среди основных потребителей продук-
ции — армия и горняки.  Предприятие пережило 90-е годы, 
но в апреле 2010 года завод выставили на торги, и он стал 
частным. Причем часть производства, которое выпускало 
гексоген, утилизировали по госпрограмме полностью. В 
частные руки передали только производство тротила. По 
данным членов Общественной палаты, оборонное произ-
водство было продано за 34 миллиона рублей при стоимо-
сти в 1,8 миллиарда. В 2014 году предприятие якобы полу-
чило последний заказ от «Алроса» на производство взрыв-
чатки. После этого на предприятии начался крах. «Техно-
логической подготовки к остановке завода не было — 
просто выключили рубильник. Оборудование не освобо-
ждено от взрывчатых веществ и по-прежнему там находит-
ся», — вспоминают местные жители. 

Предприятие несколько раз пыталось банкротиться, 
де-юре это произошло только 28 февраля нынешнего года. 
Конкурсному управляющему перешел уже не завод, а гру-
да развалин с разбросанной по огромной территории (пло-
щадь превышает два квадратных километра) взрывчаткой. 

О том, что их дома в любую минуту могут взлететь на 
воздух, жители поселка Пригородный, который специ-
ально для работников химзавода был построен на окраи-
не Красноуральска, толкуют местным властям и руко-
водству правоохранительных органов почти два года. Со-
трудники особого производства, а в поселке проживает 
почти четыре тысячи человек —  «заложники тротила». Но 
на все запросы — полное молчание. Власти не осознали, 
что это не «страшилки», а  страшная реальность. Месяц 
назад на заводе вспыхнула одна из емкостей с азотной 
кислотой, пожар тушили несколько часов, благо ветер 
уносил ядовитое желтое облако в сторону от поселка. 
Специалисты МЧС выяснили: огонь вспыхнул от искры 
аппарата, разрезающего на металлолом металлические 
конструкции. К счастью, закончилось все благополучно.

— Собственно, вся деятельность предприятия сейчас и 
заключается в том, что они режут и вывозят на вторсырье 
оборудование, — пояснил депутат Думы Красноуральского 
округа, один из членов инициативной группы, требующей 
серьезной утилизации предприятия, Петр Севастьянов. — 
По нашим данным, на территории промзоны находится не 
менее шестидесяти тонн тротила и его составляющих. 
Этой смеси хватит, чтобы уничтожить весь поселок. 

Прокуратура уже подала иск в суд к владельцам пред-
приятия с требованием обеспечить надлежащее хранение 
и охрану опасных веществ на территории завода. Но какой 
спрос с банкротов? 

СЯДУТ БЛИЖЕ 
К РАБОТЕ

Подобная система мо-
жет быть достаточно 
гибкой. Она позволит 

направлять осужденных туда, 
где есть работа. Началась круп-
ная стройка, где требуется 
неквалифицированная рабочая 
сила, появился филиал. Стройка 
закончилась, заключенные и 
граждане начальники вернулись 
в базовую колонию.  

«Законопроект позволит с 
минимальными затратами фе-
дерального бюджета расширить 
возможности использования 
труда осужденных-поселенцев 
и осужденных к принудитель-
ным работам в различных отра-
слях экономики как на собст-
венном производстве уголовно-
исполнительной системы, так и 
на гражданских предприятиях, 
максимально задействовать 
трудовые резервы уголовно-ис-
полнительной системы для за-
мены трудовых мигрантов ис-
ходя из потребностей регио-
нальных рынков труда», сказа-
но в пояснительной записке.

По словам авторов проекта, 
колонии-поселения в вопросах 
трудоустройства осужденных 
привязаны к месту своей дисло-
кации. Законом однозначно не 
предусмотрена возможность 
размещения и проживания осу-
жденных на предприятиях за 
пределами того района, где нахо-
дится колония, даже если это 
нужно в целях их трудоустройст-
ва. Напомним, что колония-по-
селение — учреждение с наибо-
лее мягким видом режима со-
держания для осужденных. 
Инициаторы проекта также на-
поминают, что в перспективе 
планируется ввести новое нака-
зание — принудительные рабо-
ты, которые должны стать ана-
логом советской «химии». Про-
ект предлагает по сути возро-
дить нечто подобное: отправ-
лять на «химию» и осужденных 
к принудительным работам, и 
заключенных, отбывающих 
срок в колониях-поселениях.

Как рассказывают инициа-
торы проекта, в Республике 
Коми уже есть положительный 
опыт использования потенциа-
ла тюремного ведомства для ре-
шения проблемы нехватки ра-
бочих кадров. С июня 2013 года 
реализуется проект государст-
венно-частного партнерства на 
местном фанерном комбинате, 
расположенном в 50 киломе-
трах. Комбинат трудоустроил 
до 300 осужденных. Средняя за-
работная плата заключенного 
на предприятии составляет 16 
тысяч рублей. Причем, как со-
общает пояснительная записка, 
отдельные ударники могут за-
рабатывать на предприятии до 
45 тысяч рублей. 

Как показывает практика, 
трудоустроенные заключенные 
часто получают условно-до-
срочное освобождение. 14 чело-
век, освободившихся из той ко-
лонии, в дальнейшем остались 
проживать в поселке и работать 
на комбинате.

Благодаря работе заключен-
ными было погашено в общей 
сложности 1,33 миллиона ру-
блей в качестве компенсации 
ущерба от преступлений. Также 
было выплачено алиментов и 
других обязательных отчисле-
ний на 770 тысяч рублей.

Но в данном случае комби-
нат находится рядом с коло-
нией. Не всем так везет — и 
предприятиям, и казенным до-
мам. Поэтому и предложено 
сделать систему более гибкой. 

По данным авторов проекта, 
на территории Советского Со-
юза осужденные-«химики» вы-
полняли 15—18 процентов всего 
объема строительно-монтаж-
ных работ. 

Тюремное ведомство сегод-
ня активно приглашает к со-
трудничеству малый и средний 
бизнес: предпринимателям 
предлагают размещать произ-
водства на территории коло-
ний. В прошлом году тюремное 
ведомство выпустило продук-
ции на 33,2 миллирада рублей. 

Есть необычные проекты. 
Например, в этом году в ИК № 
10 Самарской области был со-
бран первый урожай тюльпа-
нов: 25 тысяч цветов различной 
расцветки. Луковицы цветов — 
импортные, из Голландии. Про-
даются цветы через специали-
зированные магазины.

Выращивают голландские 
тюльпаны, кстати, и в исправи-
тельной колоний №1 в Респу-
блике Коми.

Транспорт Минтранс разрабатывает новые правила 
для работы сервисов такси

И «шашечки», и ехать

Татьяна Шадрина 

К
рупные сервисы такси 
грозят повысить тари-
фы на поездки. И ви-
нят в этом минтранс. В 
законопроекте, подго-

товленном министерством, к 
ним предъявляются жесткие тре-
бования.

И они во многом справедливы, 
говорят эксперты. Ведь мин-
транс выступает за безопасность 
перевозок, соблюдение норм, в 
том числе труда и отдыха водите-
лей. Понятно, это потребует до-
полнительных расходов. Сейчас 
законопроект направлен на со-
гласование во все заинтересо-
ванные ведомства. После получе-
ния всех позиций правительство 
примет взвешенное решение, от-
метили «РГ» в минтрансе. 

А пока конкурировать по цене 
с сервисами такси обычные «ша-
шечки» физически не могут. У аг-
регаторов в некоторых регионах 
появился тариф — один рубль за 
километр поездки, отметил в бе-
седе с «РГ» председатель общест-
венного движения TAXI 2018 
Станислав Швагерус. У обычных 
«шашечек» — в среднем не менее 
28 рублей с километра.

Почему такая разница? В тариф 
агрегаторов не входят затраты на 
бензин (это проблема водителей), 
на содержание авто, медицинские 
и технические осмотры. Тем вре-
менем конкуренция между агрега-
торами за рынок обостряется, та-
рифы на перевозку падают. А бен-
зин не дешевеет. Водители выну-
ждены работать по 16—18 часов в 
сутки, чтобы принести домой 
столько же, сколько они зарабаты-
вали в нормальном режиме год на-
зад, отметил Станислав Швагерус.

И еще. В случае ДТП компен-
сировать вам лечение тоже будет 
водитель, если у него на это будут 
деньги, напоминают эксперты.

Чтобы и пассажир был в без-
опасности, и водители могли за-
работать, минтранс предлагает 

создать механизм расчета реаль-
ной себестоимости поездки. Ко-
нечно, она будет выше, чем ны-
нешний тариф у агрегаторов, но 
деньги пойдут не на развитие 
сервисов, а на такси как вид 
транспорта, считает Швагерус.

А проблем у таксопарков пре-
достаточно. По данным Росстата, 
в прошлом году было закуплено 
50 тысяч новых машин для такси. 
А емкость этого рынка — 110 ты-
сяч машин в год, так как машина 
при активном использовании че-
рез 2—3 года уходит в утиль. Но в 
ближайшее время повысить объ-
емы продаж машин отечествен-
ному автопрому для такси не по-
лучится, денег на покупку новых 
автомобилей у таксистов нет, со-
жалел эксперт.

Оставшиеся в регионах таксо-
парки способны сами делать 
свои приложения. И в России уже 
2,5 тысячи таких программ, но 
популярностью пользуются пока 
программы крупных агрегатов, 
там есть возможность получить 
больше заказов. Таков маркетинг. 
Когда большие компании с ме-
ждународным капиталом прихо-
дят на наш рынок, они даже до-
плачивают таксистам за каждый 
рейс. Но не себе в убыток, счита-
ют эксперты. 

Вот почему нужен прозрач-
ный механизм расчета тарифа, 
утвержденный Федеральной ан-

тимонопольной службой, счита-
ет Станислав Швагерус. 

Конечно, окончательную вер-
сию нужно обсудить с экспер-
тным сообществом, представите-
лями агрегаторов и таксопарков, 
чтобы все потом выполняли но-
вые правила. А самое главное, 
они не должны лишить пассажи-
ров возможности ездить на деше-
вых такси.

Минтранс предлагает чаще 
проверять  лицензии у таксистов. 
Не все выдержат такой контроль.

Акцент

 У сервис-такси тариф доходит 
до одного рубля за километр, 
у обычных «шашечек» — 
в среднем не менее 28 рублей

На фанерном 
комбинате заклю-
ченные могут 
зарабатывать 
до 45 тысяч рублей. 
Но повезло, что 
колония рядом

Дмитрий Ивашевский: Пол в этом цехе покрыт толстым слоем 
отходов тротила. Высохнет и вспыхнет от одной спички.
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Публикацию комментирует 
Владимир Брилев
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БИЗНЕС Москва продолжит 
снижать административные 
барьеры в строительстве 

Доверьтесь цифре 

Александр Мелешенко 

СТОЛИЧНЫЕ власти намерены 
продолжать работу по снижению 
административных барьеров в 
строительной сфере, хотя за по-
следние годы в этом направлении 
и так сделано немало. Об этом за-
явил вчера заммэра Москвы по 
вопросам строительства и градо-
строительной политики Марат 
Хуснуллин на форуме «Девелоп-
мент: точки изменений 2016». 

Число согласований для деве-
лоперов за минувшие несколько 
лет сократилось более чем ощу-
тимо, а подавляющее большинст-
во процедур по получению раз-
решительных документов пере-
ведено в электронный вид. 

— Застройщикам больше не 
надо ходить к чиновникам и но-
сить бумаги, — подчеркнул Ху-
снуллин. — Это наше главное до-
стижение по снижению админи-
стративных барьеров. По этому 
показателю мы занимаем первое 
место в России и одно из первых 
среди мегаполисов мира. 

За прошедшие три с лишним 

года Москва отменила более де-
сятка согласующих процедур, че-
рез которые приходилось прохо-
дить застройщикам. Постаралась 
свести на нет дублирование фун-
кций, чтобы инвестор не подавал 
раз за разом схожие документы.  
Не прошло это незамеченным и 
Всемирным банком, который 
формирует международный рей-
тинг Doing Business, оцениваю-
щий простоту ведения бизнеса в 
странах мира. По получению раз-
решений на строительство Рос-
сия в этом рейтинге прежде нахо-
дилась в конце, однако за послед-
нее время страна поднялась на 37 
позиций и заняла, по последним 
данным, 119-е место. Формиру-
ется же рейтинг на примере Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, а пото-
му изменения именно в этих двух 
городах позволили улучшить по-
казатели страны в целом. «В этом 
году мы ставим задачу еще более 
серьезно поднять наше место в 
рейтинге», — заявил Хуснуллин.

В ближайшее время планиру-
ется упростить подключение но-
вых построек к инженерным се-
тям. Застройщики традиционно 
жаловались, что это требует мно-
го времени и согласований. Боль-
шая работа предстоит и по созда-
нию геоподосновы — единого 
электронного плана всех подзем-
ных коммуникаций Москвы. Он 
готов сейчас примерно на 80 про-
центов в старых границах столи-
цы, а на присоединенных терри-
ториях его пока нет. Карта долж-
на стать своеобразным подзем-
ным кадастром, где будут содер-
жаться все сведения. Полностью 
подготовят ее до конца года.

ТРАНСПОРТ Водителей маршруток в столице будут 
увольнять за болтовню по телефону 

Премия вылетит 
в трубку 
Сергей Бабкин 

М
осковские перевозчики 
будут применять жест-
кие санкции к водителям 

маршруток, которые разговари-
вают за рулем по мобильному те-
лефону. Попавшиеся на этом на-
рушении впервые отделаются 
выговором, а систематических 
«болтунов» уволят. 

Такие жесткие меры будут 
приняты в рамках реформы об-
щественного транспорта, кото-
рая сейчас проводится в Москве. 
Все маршруты разыгрываются 
на аукционах, в которых могут 
участвовать и частные автобу-
сные парки. Но заявку примут 
только от тех автоколонн, кото-
рые готовы соблюдать строгие 
правила. Они касаются возраста 
и технического состояния ма-
шин, стажа и дисциплины води-
телей. Пассажиры общественно-
го транспорта, как уже писала 
«РГ», смогут сэкономить до 30 
процентов средств на проезд: 
ведь единые билеты и карты 
«Тройка» будут принимать даже 
в маршрутках. Автобусы боль-
шой и малой вместимости обору-
дуют подъемниками для инвали-
дов. Кроме того, общественный 
транспорт можно будет узнать 
по фирменной синей расцветке.

Водителей обяжут не только 
соблюдать график, но и образцо-
во вести себя. Например, им за-
претят обклеивать автобус ли-

стовками и афоризмами, многие 
из которых «зародились» еще в 
90-х годах: «Грызите семечки 
вместе с кожурой», «Место для 
удара головой» и тому подобные. 

Как сообщил через официаль-
ный портал правительства и 
мэра Москвы руководитель од-
ного из частных предприятий, 
выигравших конкурс на обслу-
живание городских автобусных 
маршрутов, Василий Фоминых, 
шоферов будут дополнительно 
наказывать и за разговоры по мо-
бильному телефону за рулем без 
использования гарнитуры. Сей-
час штраф за это нарушение по 
линии ГИБДД составляет 1,5 тыс. 

руб. Водитель автобуса, которого 
впервые «поймают за руку», по-
лучит выговор начальства. За по-
вторный проступок уже лишат 
премии. Неоднократное наруше-
ние будет караться увольнением. 
При этом наказание не будет рас-
пространяться на тех водителей, 
кто разговаривает по телефону с 
использованием специализиро-
ванной гарнитуры или по гром-
кой связи. Сообщить о таких на-
рушениях водителей может каж-
дый пассажир по телефону кон-
такт-центра «Московский тран-
спорт»: 8 (495) 539-54-54.

Полностью результаты рефор-
мы в Москве будут видны к лету. 

«Человек-оркестр» за рулем маршрутки уйдет в прошлое.
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Москва в ближай-
шее время планиру-
ет упростить под-
ключение новых 
построек к инже-
нерным сетям

Жители почти два 
года толкуют вла-
стям, что их дома 
запросто могут 
взлететь на воздух
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Геополитика В Брюсселе впервые за 2 года прошло заседание Совета Россия-НАТО

Совет да любовь? 
Евгений Шестаков

Н
акануне прошедшего 
в среду заседания 
Совета Россия-НАТО 
глава российского 
внешнеполитиче-

ского ведомства прокомменти-
ровал сложившиеся с альянсом 
отношения: «Бизнеса, как обыч-
но не будет. Игры в одни ворота 
тоже». Сергей Лавров подтвер-
дил: с предложением о проведе-
нии встречи к Москве обрати-
лись «натовцы». Но, по его сло-
вам, первоначально предложен-
ную ими повестку дня, которая 
отражала только интересы 
альянса, Россия существенно до-
полнила. Так наряду с украин-
ской проблематикой Москва об-
судила на первом после двухго-
дичного перерыва заседании Со-
вета опасную военную деятель-
ность альянса в контексте общей 
военной ситуации в Евроатлан-
тике. А также вопросы борьбы с 
терроризмом, тесно увязанные с 
«проблематикой Афганистана и 
всех тех угроз, которые из Афга-
нистана проистекают».

«Признательны тем странам 
НАТО, которые поддержали та-
кую более принципиальную по-
вестку дня», — сказал Лавров по 
итогам переговоров со своим 
французским коллегой Жаном-
Марком Эйро.

Однако, каким бы насыщен-
ным и обширным ни выглядел 
круг вынесенных на Совет вопро-
сов, остается высоким риск, что 
дальнейшая дискуссия с альянсом 
сведется к уже ставшей традици-
онной в последние годы перепалке 
между российским и натовскими 
дипломатами. Ведь ранее в Кремле 
констатировали: между Россией и 
НАТО сложился «повышенный де-
фицит взаимного доверия и, на-
верное, торжество взаимного не-
доверия». С не менее «обнадежи-
вающими» оценками ситуации 
перед началом заседания Совета 
выступил генеральный секретарь 
альянса Йенс Столтенберг. В его 
трактовке прошедшая встреча — 
своего рода одолжение, которое 
сделал блок, «приостановивший в 
2014 году практическое сотруд-
ничество с Москвой», и вот те-
перь, по прошествии двух лет, со-
гласившийся возобновить поли-
тический диалог с Россией. «Я по-
лучил сигнал от Североатлантиче-
ского альянса, что нормальные от-
ношения между Россией и НАТО 
не будут восстановлены, пока не 
будет разрешен конфликт на Ук-
раине», — с удовлетворением от-
метил замминистра иностранных 
дел Украины на прошедшей однов-
ременно с Советом Россия-НАТО 
встрече НАТО-Украина.

Возникает закономерный во-
прос, зачем вообще руководству 
альянса понадобилось возобнов-
ление политических контактов с 
Москвой? И будет ли от них поль-
за, когда официальный предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова справедливо заявляет: «Мы 
убедились в ненадежности на-
ших западных партнеров, кото-
рые себя дискредитировали». 

Что обсуждать с людьми, кото-
рые, опять же цитирую Захарову, 
«тебя обманывают и предают»?

Похоже, примерно те же сом-
нения возникают у западных 
СМИ. Газета Die Welt объясняет 
смысл прошедшего в среду засе-
дания Совета Россия-НАТО, про-
цитировав Уинстона Черчилля: 
«Лучше без умолку болтать, чем 
воевать». Иными словами, пола-
гает издание, предотвратить от-
крытую конфронтацию альянса с 
Москвой можно, но для этого 
«необходимо разговаривать и 
спорить на всех уровнях».  Чем не 
изложение знаменитой цитаты 
«А Васька слушает да ест» из ба-
сни Крылова. С более оптими-
стичными оценками выступила 
британская Independent. Ее ав-
тор назвал возобновление кон-
сультаций альянса с Россией по-
бедой реализма во внешней по-
литике: «Запад признал, что на 
Украине, возможно, переоценил 
свои возможности. В итоге НАТО 
старается «навести мосты», вы-
ражаясь на дипломатическом 
жаргоне».

Американский Wall Street 
Journal цитирует генсека альян-
са: «Очень важно, чтобы у нас 
шел политический диалог с Рос-
сией, особенно в трудные време-
на, как сейчас».

Но вряд ли Москву устроит за-
явленная Столтенбергом конеч-
ная цель дискуссий — «поддержа-
ние диалога». Россия хотела бы 
видеть нечто более осязаемое и 
конкретное от встреч в Брюсселе 
нежели переливание из пустого в 
порожнее для имитации двухсто-
ронних контактов. Заявления 
генсека альянса о «важности от-
крытия военных линий связи, 
предсказуемости и сокращении 
рисков» обнадеживают. Но по-
следуют ли за словами практиче-
ские шаги в ситуации, когда пар-
тнеры публично объявляют о не-
доверии друг другу? «Нас беспо-
коит военное планирование 
альянса, построенное на посту-
лате о необходимости сдержива-
ния России, что противоречит 
обязательствам о военной сдер-
жанности, прописанным в Осно-
вополагающем акте Россия-НА-

ТО», — сообщил журналистам пе-
ред началом заседания в Брюссе-
ле постпред РФ при НАТО Алек-
сандр Грушко.

Но нет никаких сигналов, под-
тверждающих, что в среду пози-
ция Москвы была услышана. На-
против, к предстоящему 8—9 
июля в Варшаве саммиту альянса 
уже подготовлен  пакет докумен-
тов, направленных на дальней-
шую эскалацию противостояния 
между Россией и странами блока 
в Европе. Так Польша намерена, 
по словам ее министра обороны, 
предложить расширение НАТО, 
приняв в него Македонию и Чер-
ногорию. Варшава также рассчи-
тывает на увеличение военного 
присутствия альянса в централь-
ной и восточной Европе, допол-
нительно раскрутив тем самым 
маховик конфронтации.

Разве не является так называ-
емая «российская агрессия», ко-
торую принято во всеуслышание 
порицать, «реакцией на чьи-либо 
действия», задается вопросом 
Independent. Издание цитирует 
бывшего генсека НАТО лорда Ро-
бертсона, предупреждавшего, 
что «отсутствие официальных и 
неофициальных каналов связи с 
Россией может сделать ситуацию 
в Европе более нестабильной, 
чем во времена «холодной вой-
ны». Тем не менее, руководство 
НАТО в среду продолжало заго-
нять себя в ловушку, фактически 
отказываясь учитывать россий-
ское мнение по широкому кругу 

вопросов безопасности, затраги-
вающих все без исключения ми-
ровое сообщество. И сосредото-
чившись только на темах, где, по 
его мнению, следовало «осадить» 
Москву.

Выступая с лекцией в Монго-
лии, Сергей Лавров утверждал: 
«Альянс занимается поиском 
врага для придания смысла свое-
му существованию». Но, как объ-
яснил глава МИД, «втягиваться в 
бессмысленное противостояние 

с НАТО Россия не собирается». 
Однако не видит возможностей и 
для улучшения отношений с 
альянсом, если тот, прикрываясь 
политическим диалогом в рам-
ках Совета Россия-НАТО, про-
должит предпринимать практи-
ческие шаги для сдерживания 
Москвы.         

Акцент

 Россия хотела бы видеть 
нечто более осязаемое и кон-
кретное от встреч в Брюсселе

ВЕРДИКТ Россия выиграла 
у экс-акционеров 
«ЮКОСа» в суде Гааги 

Без политики

Анна Федякина

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА по выплате 50 миллиардов долларов 
экс-акционерам «ЮКОСа» сняты с России. Такое реше-
ние в среду принял апелляционный суд Гааги.

«Окружной суд Гааги признал недействительными 
шесть арбитражных решений, вынесенных Третейским 
судом в Гааге, — говорится в обнародованном тексте вер-
дикта.  Это означает, что Москва не обязана выплачивать 
50 миллиардов долларов компаниям Yukos Universal 
Limited, Hulley Enterprises Limited and Veteran Petroleum 
Limited, которые являлись акционерами обанкротив-
шейся российской нефтяной компании «ЮКОС». В ходе 
разбирательства апелляционный суд установил, что ра-
нее рассматривавший это дело арбитраж не обладал 
компетенцией для вынесения вердикта по искам подоб-
ного рода.

«Мы приветствуем решение окружного суда Гааги об 
отмене постановления Гаагского трибунала по выплате 
бывшим акционерам «ЮКОСа» 50 миллиардов долла-
ров, — заявил журналистам пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. — Российская Федерация с са-
мого начала этого процесса настаивала на том, что реше-
ние трибунала не учитывало важнейшие аспекты между-
народного права». Представитель Кремля пояснил, что 
главным аргументом защиты российской стороны явля-
ется тот факт, что «Россия не ратифицировала Энергети-
ческую хартию, на основании которой бывшие акционе-
ры «ЮКОСа» — а если говорить точнее, то три офшорные 
компании — подали иск против Москвы». Песков также 
призвал не политизировать решение Гаагского суда: 
«Речь идет о судебном процессе; я бы никоим образом 
его в данном случае не политизировал. Мы дальше в рам-
ках судебных процессов намерены последовательно за-
щищать интересы РФ». 

Защита российской стороны рассчитывает, что на ос-
новании решения Гаагского суда суд Бельгии снимет 
арест российского имущества. Слушания по этому во-
просу назначены на 9 июня.  

Между тем суд Гааги обязал акционеров «ЮКОСа» 
выплатить России компенсацию судебных издержек в 
размере 55 тысяч долларов. В соответствии с постанов-
лением, каждая из трех компаний, представлявших инте-
ресы бывших акционеров «ЮКОСа», должна выплатить 
России по 16,801 тысячи евро в качестве компенсации.  
Общая сумма компенсации составит порядка 48 тысяч 
евро (около 54,5 тысяч долларов).

Александр Грушко: нас беспокоит 
военное планирование НАТО, осно-
ванное на необходимости сдержи-
вания России. 

Александр Грушко
постоянный представитель РФ при НАТО

— Я не слышал того, чтобы кто-то в НАТО призывал к разоружению. Наоборот, мы 

видим, что политика этой организации направлена на то, чтобы заставить стра-

ны-члены выделять больше ассигнований на военные нужды.  Сейчас под пред-

логом того, что США непропорционально другим странам участвует в военных 

расходах, усиливается давление на европейские страны. Хотя, по моему мне-

нию, все эти мифы относительно недостаточности расходов НАТО на оборону 

не имеют под собой каких-либо оснований: суммарные расходы только евро-

пейских стран на военные нужды составляют 300 миллиардов евро. Это, конеч-

но, в разы больше, чем не только военный бюджет России, но и совокупный бюд-

жет России и Китая. НАТО прекратило сотрудничество с нами по всем проектам.  

Например, остановлен самый крупный проект по борьбе с афганскими наркоти-

ками, который осуществлялся как раз в рамках Совета Россия—НАТО. За не-

сколько лет, пока он действовал, было подготовлено примерно 4 тысячи офице-

ров для антинаркотических службы Пакистана, Афганистана, стран Централь-

ной Азии. Были перспективные наработки в рамках борьбы с терроризмом. Я не 

жду от заседания Совета Россия—НАТО каких-либо прорывов. Но мы, естест-

венно, рассчитываем на серьезный разговор, в том числе о первопричинах кри-

зиса не только в отношениях Россия—НАТО, но и о причинах, приведших к ухуд-

шению региональной и европейской безопасности. Мы проанализируем итоги 

заседания и примем решение, стоит ли дальше созывать Совет.

Подготовил Максим Макарычев

АВТОРИТЕТНО 

СКАНДАЛ Какие советы дает 
население главе Украины 

И физики, 
и лирики

Петр Лихоманов

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте президента Украины, где 
принимаются петиции от граждан, появилась ориги-
нальная инициатива по возвращению Крыма в состав Ук-
раины. Патриоты предлагают властям «установить на 
морских судах, регулярно проходящих Керченский про-
лив, резонаторы с частотой, совпадающей с укладывае-
мым электрическим подводным кабелем в Керченском 
проливе». Таким способом, по мысли авторов, слабо зна-
комых с основами физики и материаловедения, будет 
«разрушена внешняя оболочка кабеля и выведены из 
строя питающие электроподстанции».

Впрочем, это не первый способ борьбы с Россией, ро-
жденный украинским патриотическим угаром. Совсем 
недавно в том же разделе предлагалось «взимать плату 
за пролет над территорией Украины орбитальных кос-
мических аппаратов России», а в случае отказа от опла-
ты — «арестовывать данное имущество и уничтожать как 
контрабанду». Раздел «Электронные петиции» офици-
ального интернет-представительства президента Украи-
ны не впервые фигурирует под рубрикой «курьезы» в 
мировых новостях, поскольку сам является курьезом. 
Эта новация была введена Порошенко 28 августа 2014 
года в подражание американскому президенту Бараку 
Обаме, также прини-
мающему петиции 
от американцев. 

Написать на сайт 
Порошенко может 
любой гражданин 
Украины, и если его 
предложение набе-
рет в течение 90 
дней 25 тысяч голо-
сов поддержки, ини-
циатива имеет шанс 
получить официаль-
ный ход.  Наверное, не вина Порошенко, что перенятое 
у Запада нововведение на украинской почве дало ко-
мичные всходы, не принеся никаких плодов — менее чем 
за два года ни одна из опубликованных петиций так и не 
обрела характер закона. Хотя петиций Порошенко было 
подано больше, чем Обаме. По состоянию на минувшую 
среду в трехмесячном «карантине» на президентском 
сайте находилось примерно 2860 обращений и рац-
предложений. Всего же их за время существования раз-
дела было подано больше 22 тысяч. В последних, напри-
мер, предлагается разорвать дипломатические отноше-
ния с Нидерландами, сократить количество депутатов 
парламента в три раза, запретить раздачу рекламных 
флаеров на улицах, не избирать Юрия Луценко гене-
ральным прокурором, избрать президентом Юлию Ти-
мошенко и, наконец, «остановить главу Нацбанка, спа-
сти Украину».

Например, петиция о запрете использования русско-
го языка в публичных местах и штрафах за это как за 
«употребление алкогольных напитков и курение», напи-
сана... по-русски. А вот предложение перевести русские 
имена и фамилии на украинский язык составлено на го-
сударственном языке, но с вопиющими ошибками.

Например, политтехнологам в петициях будет инте-
ресно, что после запрета всего российского в любом 
виде (есть даже предложение запретить Порошенко по-
жимать руку президенту Владимиру Путину) украин-
цев больше всего, судя по всему, волнует легализация 
марихуаны — таких петиций не один десяток, и они, в от-
личие от прочих, набирают по несколько тысяч голосов. 
Социологи могут понять, насколько народ не любит 
власть: в одной из петиций предлагается обязать пре-
мьера три месяца жить на прожиточный минимум и ис-
полнять при этом обязанности. И наконец, из разме-
щенных на сайте президента петиций можно выяснить, 
что украинцы переживают за экологию, и потому пред-
ложение демонтировать и запретить все АЭС соседст-
вует с призывами принудительно собирать собачьи эк-
скременты. 

Петиции 
Порошенко подают-
ся в вольной форме 
— достаточно заре-
гистрироваться

ИТОГИ Седьмой съезд компартии Кубы так и не передал «новым соснам» знамена революции

Время молодых пока не пришло   
Максим Макарычев

Н
а Кубе завершил свою ра-
боту седьмой съезд ком-
партии страны. Вопреки 

ожиданиям некоторых экспертов 
он не привел к прорывным реше-
ниям как в сфере экономики, так и 
в  области партийного и государ-
ственного строительства. В отли-
чие от предыдущего съезда 2011 
года, который дал старт экономи-
ческим реформам: сейчас в част-
ном бизнесе трудится каждый чет-
вертый работающий кубинец.

Так называемая старая гвар-
дия в лице Рауля Кастро и его со-
ратников не решилась уступить 
дорогу молодым. 84-летний Ра-
уль, председатель Госсовета 
Кубы, был переизбран главой 
компартии до очередного съезда, 
который пройдет в 2021 году. 
Вторым секретарем избран 
85-летний Хосе Мачадо Вентура, 
известный как противник углу-
бления реформ и политик, кото-
рого Кастро всегда направляли 
руководить теми отраслями, где 
нужно было навести дисциплину 
и порядок. Правительство стра-
ны, к слову, незадолго до съезда 
обвинило новый класс частных 
фермеров и торговцев в росте цен  
и перевело кооперативы под 
жесткий контроль со стороны го-
сударства. 

На закрытии съезда Рауль 
Кастро пообещал, что «истори-
ческое поколение передаст но-
вым соснам знамена революции 
и социализма … с чувством гор-

дости за исполненный долг». За-
метим, что ранее в качестве та-
кой даты «смены поколений» на-
зывался 2018 год. Впрочем, на 
съезде ввели возрастной потолок 
для партийцев. Отныне ограни-
чение на членство в ЦК компар-
тии Кубы составляет 60 лет, а для 
членов Секретариата и Политбю-
ро возрастной потолок лимити-
рован 70-ю годами. Впрочем, и 
без этого нынешний возраст чле-
нов Центрального комитета, по-
низившийся по сравнению с пре-

дыдущим съездом, составляет 54 
с половиной года.

Бесспорно, на настроениях 
авторитетной партийной элиты 
сказывается быстро растущее 
опасение насчет того, каким пу-
тем пойдет Куба после «омоло-
жения власти». Шаги по рефор-
мированию экономики крайне 
осторожны. Гавана, разумеется, 
держит в уме печальный опыт со-
ветской перестройки. Запад, и 
прежде всего США, мечтающие 
вернуть Кубу в свое лоно, в по-

следнее время выбрали своео-
бразную «тактику выжидания». 
Опасения партийной элиты уси-
лились после исторического ви-
зита на остров президента США 
Барака Обамы, который прежде 
всего пытался произвести впе-
чатление на молодое поколение 
кубинцев. Американцы не прово-
дят диверсии в отношении Кубы, 
не выступают с провокационны-

ми заявлениями, внешне коррек-
тно говорят о расширении кон-
тактов Гаваны и Вашингтона. На 
самом деле в Белом доме просто 
терпеливо ждут смены поколе-
ний, попутно проводя идеологи-
ческую обработку молодых ку-
бинских умов, крайне недоволь-
ных своим экономическим поло-
жением. Неслучайно, что эмиг-
рация с острова выросла до одно-
го из самых высоких показателей 
после революции. Все больше мо-
лодых кубинцев отправляются 
на стажировки в развитые стра-
ны: только в прошлом году в Ис-
панию учиться азам менеджмен-
та в сфере услуг уехали около ше-
сти тысяч кубинцев. По возвра-
щении многие из них, вкусив 
прелести сладкой жизни, откры-
то критикуют власти. За зарпла-
ту в 25 долларов в месяц. За огра-
ничения и запреты. Государст-
венные СМИ и учреждения куль-
туры с трудом конкурируют с ви-
део иностранного производства, 
распространяемым через Интер-
нет или из рук в руки, как это 
было на закате советской власти. 
В кубинской партийной элите 
Вашингтон по-прежнему рассма-
тривают в качестве врага, а не-
давняя поездка Обамы на остров 
была названа главой МИД Кубы 
Бруно Родригесом «идеологиче-
ской атакой на кубинскую исто-
рию и ценности революции».

В условиях, когда идейные 
расхождения между старыми ре-
волюционерами и молодой поро-
слью становятся все более ощу-

тимыми, пожалуй, главной це-
ментирующей «скрепой» на 
Кубе остается Фидель Кастро. 
Символ, легенда революции и ее 
харизматичный вдохновитель 
появился в зале, где многократно 
выступал с пламенными речами, 
в простой клетчатой рубашке и 
синей с белыми полосами олим-
пийке. Присел в кресло, надел 
очки и выждал, пока стихнут ова-
ции и крики восторга. 

Наблюдатели заметили, что 
выглядит Фидель даже лучше, 
чем в 2008 году во время первого 
появления на публике после тя-
желейшей операции. Увы, корот-
кая речь, которую команданте 
произнес с присущей ему твер-
дой интонацией, была печальной 
и грустной. Несгибаемый Фи-
дель, которому 13 августа испол-
нится 90 лет, намекнул на то, что 
завершает свой жизненный путь. 
«Скоро настанет моя очередь и я 
уйду, как все остальные. Придет 
время для всех нас, но идеи ку-
бинских коммунистов останутся 
в качестве доказательства на 
этой планете, что, если они рабо-
тают с пафосом и достоинством, 
то могут производить матери-
альные и культурные ценности, в 
которых нуждаются люди», — по-
ведал Фидель. Он призвал кубин-
цев беречь идеалы социализма. 
Но от темы смерти в его речи и от 
того, что лидер революции при-
знал, что уходит, после оваций в 
зале воцарилась тишина, а у 
внешне суровых партийцев по 
лицам потекли слезы.

Фидель Кастро похвалил брата 
Рауля за то, что тот «достойно 
управляет Кубой».
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СОБЫТИЕ В «Геликоне» 
состоялась премьера 
оперы по либретто 
Людмилы Улицкой

Житие святого 
доктора

Ирина Муравьева

ЛИБРЕТТО оперы о московском враче Фридрихе Йозефе 
Гаазе (1780—1853), еще при жизни почитавшегося «свя-
тым доктором» за свое милосердное отношение к боль-
ным, отверженным, вольнодумным, написала Людмила 
Улицкая. Партитуру оперы создал молодой композитор 
Алексей Сергунин, а мировую премьеру «Доктора Гааза» 
представила «Геликон-опера». Постановщики: режиссер 
Денис Азаров, художники Дмитрий Горбас и Ваня Боуден, 
видеохудожник Михаил Заиканов. Музыкальный руково-
дитель — дирижер Валерий Кирьянов. Имя доктора Гааза, 
вынесенное в титул оперы, или (как Гааза звали в России) 
Федор Петрович, оказалось сегодня абсолютно ко време-
ни. И не только потому, что католическая церковь прово-
дит его беатификацию (этап канонизации). Но потому, что 
пример его подвижнической жизни, его милосердного от-
ношения ко всем людям без всякого различия особенно 
нужны в мире, испытывающем дефицит добра. Итогом 
жизни Гааза были тысячи спасенных людей, изменение 
изуверских условий жизни заключенных в российских 
тюрьмах, амнистии и бесконечный реестр добрых дел, о 
которых можно узнать в том числе и из экспозиции (фон-
ды Библиотекой иностранной литературы), развернутой 
по случаю премьеры 
в геликоновском 
зале «Покровский». 
По словам же Улиц-
кой, для всех бы было 
счастьем, если бы 
опера о докторе Гаазе 
была исторической, 
но, к сожалению, она 
все еще актуальная: 
«Общество как было 
жестоким, так и оста-
лось. Тюремная ме-
дицина как была же-
стокой, так и оста-
лась. Развитие жизни 
идет таким образом, 
что милосердие Гаа-
за, его подвиг не 
устаревает, а, напро-
тив, кричит о себе».

Именно поэтому опера о докторе Гаазе написана не в 
жанре биографии, а как текст, смысловая ось которого 
проходит через судьбы каторжников, арестантов, ране-
ных солдат, пересекая XVIII век, когда родился Гааз, на-
полеоновскую войну, гулаговскую эпоху (хор «Товарищ 
Сталин, вы большой ученый»), до наших дней. И в спек-
такле это пространство несвободы, арестантского мира 
решено с конкретностью и впечатляющей метафорично-
стью: глухая кирпичная стена, задраившая нарядную ко-
лоннаду на сцене зала Шаховской, вываливающиеся из 
стены, как из дверей камер, створки-форточки с тянущи-
мися из проемов головами и руками арестантов, дере-
вянный помост, огибающий оркестр квадратом, по кото-
рому, как по тюремному двору, вереницей идут катор-
жники под заунывную песнь «Динь-дон, динь-дон — слы-

шен звон кандальный», появляются солдаты в рваных 
мундирах образца 1812 года, из последних сил наводя-
щие штыки под бодрые оркестровые «выстрелы» и за-
пев: «Смело в бой идем, друзья, бейте, режьте, не жалея, 
басурманина врага!», по этому же помосту дефилирует 
«общество» в шелковых платьях и с бокалами в руках, 
швыряющее милостыню Гаазу. 

Однако 11 эпизодов оперы — это не просто действие, 
вытянутое в линию событий и времен и прослоенное мас-
совыми сценами, оркестровыми интерлюдиями, тихим 
«мантровым» гулом, повисающим в воздухе. Это совер-
шенно иначе устроенное по драматургии движение, где 
каждый эпизод является еще и свидетельством о святой 

жизни доктора Гааза. 
И каждый такой эпи-
зод набирает свой 
объем, силу из мно-
гих «источников»: из 
быстрого афори-
стичного слога ли-
бретто, лишенного 
привычной оперной 
риторики арий и дуэ-
тов (только сестра 
доктора Гааза Грет-
хен в исполнении Ли-
дии Светозаровой 
поет лирические, 
«офелийные» моно-
логи, обращенные к 

умершему возлюбленному Карлу), из музыкального кол-
лажа партитуры, контрастно сталкивающего барочную 
струнную фактуру, электронные тембры, рок, исступлен-
ные оркестровые тутти в духе Шостаковича, рок, духов-
ную музыку, плачи. А также — из абсолютно ювелирно за-
данной сценической формы, где работает все: и ансамбль 
артистов хора, за час времени проживающих жизни ты-
сяч людей — каторжников, солдат, вельмож — и монтаж со 
страшной тюремной статистикой и фотографиями заклю-
ченных, с видео резаных частей тел, хирургических опе-
раций. Поперек всему — дом Гааза, его светлая келья, об-
устраиваемая прямо на глазах. Докторов Гаазов в спекта-
кле два: старый (баритон Михаил Давыдов) и молодой (те-
нор Виталий Фомин). Они вступают в экзистенциальный 
диалог, рассуждая о порче человеческой натуры, приводя-
щей войны в мирные дома, они входят во все эпизоды этой 
страшной человеческой истории, звучащей в опере взвин-
ченными голосами. Они входят с той интонацией любви, 
перед которой опускается на колени даже митрополит 
Филарет (Алексей Киселев). И это сильнейшая сцена фи-
нала, когда Гааз уже вместе с Филаретом собирают с пола 
брошенную мелочь-милостыню. И это так очевидно, что к 
Гаазу важно было вернуться в наши дни. 

ТЕАТР Константин Богомолов сыграл князя Мышкина в Ленкоме

В доме для поживших
Ирина Корнеева

С 
ленкомовским премьер-
ным «Князем» такая вышла 
история. Если забыть, что 

«Идиота» написал Достоевский  и 
постараться не обращать внима-
ния на провокационные выпады 
со стороны режиссера, то вполне 
реально провести вечер без скач-
ков артериального давления и 
даже получить эстетическое удо-
вольствие от художественных от-
кровений в спектакле. Констан-
тин Богомолов в своей новой по-
становке ведет двойную игру — и 
как режиссер, и как актер. И одна 
из них заслуживает внимания.

Он сам играет Мышкина, и ког-
да выходит на сцену в образе кня-
зя, глаз от него оторвать невоз-
можно. Такой Мышкин действи-
тельно не от мира сего. Человек, 
располагающий к себе с одного 
взгляда, на самом деле среди 
остальных людей выглядит по-
следним в роде — «ну, в своем 

роде», как сразу сбивается пафос 
приписками к Достоевскому. Его 
голосу веришь, убедительности в 
конвульсиях сочувствуешь, ак-
терской органичностью восхища-
ешься. Князь Мышкин Богомоло-
ва — это явление с многосложной 
серьезной сутью. Но если каждо-
му слову Богомолова-Мышкина 
веришь, то едва ли не каждой вто-
рой мизансцене Богомолова–ре-
жиссера сопротивляешься. 

У него Мышкин быстро стано-
вится Тьмышкиным, Настасья Фи-
липповна трансформируется в 
угловатую девочку Настю, кото-
рая потом подрастает, но из роли 
тщательно коверкающего слова 
ребенка не выходит. У Аглаи — дру-
гой возрастной перекос: здесь Аг-
лая Мышкину в матери годится . И 
вот сидит взрослая женщина и 
объясняет молодому человеку, 
что в доме ее все считают малень-
кой дурой, что с князем она хочет 
бежать, чтобы изменить свое со-
циальное положение. Стоп-кадр, и 

они уже в свадебном путешест-
вии, на берегу Клязьминского во-
дохранилища... 

Дальше события развиваются 
стремительно. Аглая с Мышки-
ным удочеряют Настасью Филип-
повну, девочка Настя начинает 
звать князя дядей Мышкиным. По-
том Аглая застает мужа на падче-
рице или падчерицу верхом на 
своем муже, и выясняет отноше-
ния с Настей по-женски. Настасья 
Филипповна вдруг начинает гово-
рить с нормальной дикцией, и в 
ней просыпается хищница: бес-
связный лепет, по ее мнению, дей-

ствует на мужчин как гипноз, от-
чего ж не воспользоваться? Дейст-
вие скачет со страниц романа До-
стоевского в дом для поживших 
(что-то вроде санатория для устав-
ших от жизни людей), а оттуда в 
детскую комнату милиции. Где 
князь ищет сбежавшую от него де-
вочку Настю, а милиционер Фер-
дыщенко толкает монологи про 
свою никем не понятую жизнь. 

Сюжетных поворотов в спекта-
кле — масса, эмоций — ноль. Режис-
сер добивается от актеров интона-
ционного минимализма. Все ров-
но, спокойно, фрагментами даже 
монотонно. Можно было бы ска-
зать беспристрастно, если бы не 
цепь намеренных видоизменений, 
озвученная Богомоловым в интер-
нет-полемике в ответ на гневные 
выпады в его адрес: «Тема «Досто-
евского» — насилие над детьми. 
Жестокость взрослых к детям. Пе-
дофилия, наконец, разговор о том, 
что наш мир полон насилия над 
детьми, насилия над беззащитны-
ми, а наша благополучная жизнь в 
той или иной степени оплачена 
детскими слезами...» 

Монологи на эту тему выдают 
все по очереди. А лидирует здесь 
Афанасий Иванович Ашенбах 
(Виктор Вержбицкий), рассказы-
вая про свою последнюю депутат-
скую любовь, которую он встре-
тил, когда девочка Настя ему надо-
ела и он уехал в Таиланд. Там на 
пляже ему явился тайский маль-
чик Тадзио… Идет вольная тран-
скрипция «Смерти в Венеции» и 
Томас Манн вместе с Лукино Вис-
конти в спектакле «Князь» оказы-
ваются в многострадальной ком-
пании Достоевского…

Каждому из актеров приготов-
лен свой бенефисный монолог, но 
каждый лишается права на эмо-

ции — бесстрастен Рогожин (Алек-
сандр Збруев), холодна Аглая 
(Елена Шанина). Монотонна жен-
щина-девочка Настя Филипповна 
(здесь — несчастный, настрадав-
шийся, но хитрый ребенок). Ее 
партию исполняет молодая актри-
са с курса Захарова Александра 
Виноградова, сменившая выбыв-
шую Марию Миронову,  приму 
Ленкома сложно было бы себе 
представить весь вечер на коленях 
на сцене, как того требует режис-
серский рисунок роли. 

Иногда актеры меланхолично 
застывают прямо посреди дейст-
вия — как будто режиссер посадил 
их на стул, а потом напрочь забыл 
об их существовании. Но вот пара-
докс: ко всем им он сумел найти 
такие слова и подходы, что те на-
всегда становятся его союзника-
ми. (На что и стоило бы продавать 
билеты — так это на репетиции Бо-
гомолова: настолько, по отзывам 
присутствовавших, интересные 
режиссерские разборы характе-
ров он устраивает.)  

Как актер Константин Богомо-
лов, бесспорно, невероятно талан-
тлив. Но как режиссер — очень пра-
гматичен. Когда он ставил просто 
спектакли, на него мало кто обра-
щал внимание. Тогда он сознатель-
но стал готовить спектакли-про-
вокации. И теперь Богомолов — у 
всех на устах. Своего он добился 
быстро: Ленком сегодня вверяет 
ему Достоевского с Пушкиным, 
МХТ вчера прощает ему публич-
ное выяснение отношений с чере-
дой странных обид и приглашает 
на новую постановку... Кажется, 
Богомолову очень нравится роль 
главного enfant terrible современ-
ного театра, и он не собирается с 
ней расставаться, хотя професси-
онально давно уже ее перерос. Как 
Настасья Филипповна из его же 
спектакля, повзрослевшая, но 
продолжающая коверкать слова 
как маленькая девочка, потому 
что так спрос на нее будет больше. 

Только вот возникает ощуще-
ние, что Богомолов ставит не спек-
такли, а опыты над обществом. И 
что по большому счету ему само-
му интересно узнать, на какую 
степень терпения оно способно. 

КНИГИ

В длинном 
списке 
«Большой 
книги» — 
37 авторов

СОЗВЕЗДИЕ 
НЕПОХОЖИХ

Анастасия Скорондаева 

ВЧЕРА в Библиотеке им. Ф.М. До-
стоевского объявили длинный 
список одиннадцатого сезона На-
циональной литературной пре-
мии «Большая книга». Сделали 
это председатель Совета «Центра 
поддержки отечественной слове-
сности», заместитель руководи-
теля Федерального агентства по 
печати и массовым коммуника-
циям Владимир Григорьев и пред-
седатель Совета экспертов пре-
мии Михаил Бутов. Список они 
огласили очень симпатичный — 
на любой вкус. Читателю стоит 
обратить на него самое присталь-
ное внимание, а не ждать имен 
финалистов — всем достойным в 
нем места явно не хватит.    

Перед объявлением имен пре-
тендентов на конкурс этого года, 
Владимир Григорьев заметил, что 
учредители премии удовлетворе-
ны тем, как развивается «Боль-
шая книга»: «Одиннадцать лет — 
приличный срок. Премия служит 
не только руководством для чита-
телей, но и высвечивает имена 
как маститых, так и молодых ав-
торов, и в то же время является 
ориентиром для зарубежного из-
дательского сообщества. Следую-
щий этап «Большой книги» — со-
здание в России системы подго-
товки творческих людей, кото-
рые способны стать талантливы-
ми авторами». Также, напомнив, 
что Год Литературы передал эста-
фету Году кино, Владимир Викто-

рович обратил внимание на про-
блему отсутствия хороших сце-
наристов в стране, рассказав, что 
сейчас прорабатывается вариант 
«литературного Сколково»: по-
пытка сделать систему, при кото-
рой молодой талантливый автор, 
в каком бы отдаленном поселке 
он не родился, получил бы воз-
можность развивать свой талант 
с помощью маститых авторов, 
критиков и рецензентов. Полу-
чится ли воплотить эту идею в 
жизнь? Будем надеяться.

Итак, в этом году в лонг-листе 
«Большой книги» 37 авторов. На 
премию претендуют «Непохожие 
поэты» Захара Прилепина, «Ави-
атор» Евгения Водолазкина, 
«Тринадцатый апостол. Маяков-
ский: Трагедия-буфф в шести 
действиях» Дмитрия Быкова, 
«Зимняя дорога» Леонида Юзе-
фовича, «Лестница Якова» Люд-
милы Улицкой, «Есть вещи по-
важнее футбола» Дмитрия Дани-
лова, «Шукшин» Алексея Варла-
мова, «Смотритель» Виктора Пе-
левина, «Донбасс до...» Игоря 
Свинаренко, «Травля» Саши Фи-
липенко.  С полным списком 
можно ознакомиться на сайте 
конкурса.

Михаил Бутов отметил, что 
лонг-лист этого года, на его 
взгляд, лучший за все время су-
ществования премии: по разноо-
бразию тем, интонаций и просто 
ощущению жизни. Так же он на-
конец-то смог с легкостью отве-
тить на излюбленный вопрос 
журналистов о  тенденциях. 
«Одна точно есть, — радостно со-
общил Бутов. — Создание книги 
сегодня происходит на глазах у 
читателя, то есть авторы публи-
куют отрывки из своих работ в 
журналах и блогах». К слову, в 
списке три таких книги: «Черто-
полох» Максима Кантора, 
«Справа налево» Александра 
Иличевского и «Мальчик, иду-
щий за дикой уткой» Ираклия 
Квирикадзе.

Персона Карен Шахназаров на Деловом завтраке «РГ» 
заявил о необходимости реформы нашей киноиндустрии 

Кто допишет сценарий
Александр Нечаев

П
родолжающийся Год 
российского кино — 
еще и повод погово-
рить о проблемах, с 
которыми сталкива-

ется отечественная киноинду-
стрия. Сегодняшний гость «Дело-
вого завтрака» «Российской газе-
ты» Карен Шахназаров может 
дать объективную оценку состо-
яния киноотрасли, так как зна-
ком с ней с самых разных сторон. 
Как глава «Мосфильма» он вы-
ступает в роли менеджера, кото-
рому удается даже в экономиче-
ски сложные годы не просто 
удерживать крупнейшую кино-
студию на плаву, но и превратить 
ее в прибыльное предприятие. Но 
Шахназаров также практикую-
щий режиссер авторских картин 

и продюсер нескольких фильмов. 
Фактически он единственный че-
ловек в российском кино, совме-
щающий на таком уровне три 
разные функции.  Потому и 
взгляд на проблемы нашего кине-
матографа, и методы их решения 
у него оригинальные и не похо-
жие на все остальные.

Вы не раз высказывались, что 
нам необходимо вернуть Госки-
но. Что именно вы имеете в виду? 
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Слово «Госкино» 
не надо понимать буквально. Я 
имел в виду, что организация ки-
ноотрасли в России не совершен-
на.  Нам прежде всего нужен еди-
ный центр управления, а уж как 
он будет назван — дело третье. 
Просто функции у него должны 
быть схожи с теми, что были у Го-
скино в СССР. Ведь советская си-
стема кинопроизводства при 
всех ее минусах была эффектив-
ной. Прежде всего благодаря 
тому, что была централизован-

ной и занималась всеми пробле-
мами кино, начиная от финанси-
рования и отбора проектов и за-
канчивая вопросами технологий, 
развитием которых у нас сегодня 
вообще никто не занимается. Та-
кая централизация мне кажется 
необходимой и сейчас, потому 
что мы наблюдаем парадоксаль-
ную ситуацию в кино. У нас фак-
тически полное госфинансирова-
ние кинематографа, в этом смы-
сле мы вернулись во времена 
СССР. Но при этом наш кинема-
тограф в отличии от советского 
совершенно нерентабельный, 
что, на мой взгляд, проблема. 
При этом количество фильмов, 
которое Россия производит, 
очень мало для такой страны — 
70—80 картин в год. Это же видно, 
посмотрите по премьерам. Одна 
премьера «Экипажа» прошла 

громко, а у нас уже апрель. Такие 
премьеры должны проходить раз 
в неделю  минимум. И мне кажет-
ся, это показатель того, что нуж-
но что-то менять. 

Но почему именно централиза-
ция управлением, по-вашему, 
может стать оптимальным выхо-
дом?
ШАХНАЗАРОВ: А у нас всего два пути, 
и из которых мы можем выбрать. 
Радикальный — это полностью от-
казаться от господдержки. И по-
смотреть — кто выплывет, тот вы-
плывет. У нас же рынок, он сам 
все отрегулирует. Но понятно, 
что этим путем мы не пойдем. 
Другой путь — продолжать госу-
дарственное субсидирование, но 
организовать этот процесс так, 
чтобы индустрия приносила при-
быль. И начать нужно с работы со 
сценарииями, потому что сцена-
рий — это основа всего. В СССР, 
чтобы получить добро на съемки, 
нужно было сдать как минимум 

три варианта сценария — даже 
если первый вариант был гени-
альным. Добавьте к этому другое 
преимущество единого центра — 
когда он есть, ты можешь плани-
ровать какой-то репертуар, по-
нимать, например, картины ка-
ких жанров нужно делать.  

Вы не очень поддерживаете све-
жую инициативу строительства  
кинотеатров в городах с населе-
нием до 100 тысяч человек. В чем 
причина  прохладного отноше-
ния?
ШАХНАЗАРОВ: Я не против самой 
идеи. Потому что странно это вы-
глядит, когда вроде для людей хо-
тят хорошо сделать, а ты против. 
Нет, я тоже хочу, чтобы людям 
было хорошо. Но я действитель-
но осторожно отношусь к этой 
инициативе. Допустим, построи-
ли все эти кинотеатры. И что по-
казывать будем? Американское 
кино? Получается, мы для Голли-
вуда стараемся. Красивый жест, 
но Голливуд, боюсь, не оценит. 
Воспользуется, но не оценит.

Пятьдесят процентов репертуа-
ра в этих кинотеатрах как раз 
планируют зарезервировать для 
отечественных картин…
ШАХНАЗАРОВ: А где вы эти 50 про-
центов возьмете? Знаете, в Мек-
сике есть хороший закон — там 
обязаны в многозальниках кру-
тить мексиканское кино две не-
дели, даже если на сеансе нет ни 
одного человека.  И они делают 
это. Но мексиканцы производят 
раза в 3—4 больше фильмов. А у 
нас 70—80 фильмов, из них мак-
симум 15—20, на которые публи-
ка реально пойдет в зал. Понятно, 
что надо дать какие-то возмож-
ности людям. Но может, надо ис-
кать какие-то более современные 
технологичные формулы? Может 
быть, клубы надо создавать с 
большими телеэкранами, они 
сейчас высокого качества. Это 
гораздо дешевле. Потому что у 
меня есть опасение, что пона-
строят за большие деньги кино-
театров, а они будут стоять пу-
стыми.

Полную версию интервью 
Карена Шахназарова читайте 
в ближайших номерах «РГ» 

Директор «Мосфильма» уверен, что без централизации управления отече-
ственной киноиндустрией не получится вернуть ее былые успехи.

В «Князе» все персонажи Достоевского трансформируются: Мышкин — в Тымышкина, а девица Аглая — в годящу-
юся ему в матери даму.

Акцент

 Богомолову очень нравится 
роль главного enfant terrible 
современного театра

Акцент

 У нас полное 
госфинансирование 
киноиндустрии, но при этом 
она совершенно 
нерентабельна

Опера о докторе 
Гаазе написана как 
текст, смысловая ось 
которого проходит 
через судьбы катор-
жников, арестантов 
и раненых солдат

Пример подвижни-
ческой жизни глав-
ного героя оперы, 
его милосердного 
отношения ко всем 
людям особенно 
нужны в мире, 
испытывающем 
дефицит добра

Пространство несвободы тут решено с впечатляющей 
метафоричностью: глухая кирпичная стена, задраившая 
нарядную колоннаду на сцене. 

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1248906
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МЕЖДУ ТЕМ
В мае на традиционном Литера-
турном обеде узнаем имена фи-
налистов одиннадцатого сезона 
премии «Большая книга». Дата 
пока не определена, но она будет 
максимально приближена к фе-
стивалю «Книги России» на Кра-
сной площади, который пройдет 
с 3 по 6 июня. К слову, Владимир 
Григорьев пообещал, что на глав-
ной сцене фестиваля в этом году 
увидим театральные постанов-
ки от МХТ им. Чехова, РАМТа и 
питерского Большого драмати-
ческого театра. Есть вероят-
ность, что участие примет и 
«Студия театрального искусст-
ва» Сергея Женовача.

Лонг-лист этого 
года лучший 
за все время 
существования 
премии
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ПАМЯТЬ Сергей Шойгу отправил
в путь фронтовую агитбригаду

Поезд Победы

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу дал старт 
информационно-пропагандист-
ской акции «Агитпоезд — Армия 
Победы», посвященной 71-й го-
довщине разгрома фашистской 
Германии. С Белорусского во-
кзала в путь отправился эшелон, 
который к 8 мая пройдет мар-
шрут до Владивостока.

Дорога до Дальнего Востока 
пролегает по территории трех 
военных округов, остановки за-
планированы в более чем двух 
десятках российских городов от 
Ярославля и Костромы до Хаба-
ровска и Уссурийска. 

В минобороны корреспон-
денту «РГ» рассказали, что эше-
лон состоит из 21 вагона и же-
л е з н о д о р о ж н ы х  п л а т ф о р м 
с образцами вооружения и воен-
ной техники времен Великой 
Отечественной. 

Там, в частности, представле-
ны легендарные танки Т-34 
и ИС-3, знаменитая реактивная 
«Катюша», 37-мм пушка образца 
1939 года и 122-мм гаубица, про-
тивотанковая пушка ЗИС-З и ар-
тиллерийская установка СУ-100. 

На каждой остановке экскур-
соводы-военные, облаченные 
в форму различных видов и ро-
дов войск фронтовой поры, бу-
дут показывать исторические 
раритеты и рассказывать мест-
ным жителям об этом уникаль-
ном военном арсенале. 

Любителей истории наверня-
ка заинтересуют и сами вагоны, 
стилизованные под 40-е годы 

прошлого века. Например, в ме-
дицинском вагоне воссоздана 
обстановка военно-санитарного 
поезда, перевозившего раненых 
с переднего края в тыловые го-
спитали. Там же военврачи ока-
жут всем желающим медпо-
мощь. В выставочном вагоне ор-
ганизаторы этой акции устрои-
ли экспозицию из десяти моде-
лей современного оружия. 

Там представлены оператив-
но-тактические ракетные ком-
плексы «Искандер» и «Точка-У», 
зенитно-ракетные пушечные 
комплексы «Тунгуска» и «Пан-
цирь-С1Э», комплексы ПВО 
«Сосна» и «Стрела-10М4», про-
тивотанковый ракетный ком-
плекс «Корнет-Д1», а также мо-
дели подводных лодок «Тритон» 
и «Пиранья».

Одну из железнодорожных 
площадок эшелона превратили 
в сцену, где на остановках будут 
выступать творческие коллек-
тивы, в том числе сводная кон-
цертная бригада Академическо-
го ансамбля песни и пляски Рос-
сийской армии имени А. В. Алек-
сандрова. А художники студии 
им. Грекова во время мастер-
классов напишут портреты ве-
теранов Великой Отечествен-
ной. 

Другой вагон оборудовали 
под передвижной кинотеатр — 
здесь для всех желающих будут 
бесплатно транслировать худо-
жественные фильмы и кинохро-
ники фронтовой поры.

Во время остановок в круп-
ных городах этот воинский эше-
лон сыграет еще и роль своео-
бразного вербовочного пункта — 
там организуют отбор местных 
граждан, желающих пойти на во-
енную службу по контракту.

— Подобная акция впервые 
проводится в таком масштабе. 
Ее цель отдать дань уважения на-
шим отцам и дедам, завоевав-
шим Великую Победу, а также 
показать мощь нашей современ-
ной армии, — объяснил замести-
тель начальника Главного управ-
ления по работе с личным соста-
вом Вооруженных сил генерал-
майор Алексей Цыганков.

Светлана Песоцкая

П
рестижная международ-
ная награда за высокие 
пляжные стандарты укра-

сит в этом летнем сезоне побере-
жье Балтийского моря в малень-
ком городке Янтарный Калинин-
градской области. Янтарный пер-
вым в России получит «Голубой 
флаг», который с 1985 года при-
суждает по всему миру фонд FEE 
(Фонд экологического образова-
ния).

Чтобы синее полотнище с вол-
нами в белом круге развевалось 
над пляжем, он должен соответ-
ствовать трем десяткам критери-
ев экологии и безопасности — чи-
стая вода и побережье, инфра-
структура для инвалидов, нали-
чие спасательных постов, урн, 
информационных табло, удоб-

ных спусков, буйков, зон для за-
нятия водным спортом, туале-
тов, питьевой воды и множества 
других условий. 

Общая длина береговой поло-
сы в Янтарном — шесть киломе-
тров, под образцовый «синеф-
лажный» пляж выделен участок 
в три гектара — длиной в триста 
метров и шириной около ста, 
в живописном месте возле ста-
рой шахты «Анна», где до войны 
добывали янтарь. Рядом — пляж-
ный стадион с трибунами, кафе, 
автостоянка и другие удобства.

Калининградцев известие по-
радовало, ведь до сих пор «Голу-
бой флаг» они видели лишь на 
пляжах у соседей — в литовских 
Паланге и Ниде. Но пляжи Янтар-
ного еще лучше: полоса золоти-
стого кварцевого песка местами 
достигает трехсотметровой ши-

рины. Это любимое место летне-
го отдыха для многих жителей ре-
гиона: в уик-энд шеститысячное 
население города увеличивается 
вдвое. Впрочем, и россияне из 
других регионов страны тоже от-
крывают для себя Янтарный. 

— Число туристов у нас растет 
год от года, в этом году прогнози-
руем увеличение на 50 процен-
тов, — рассказывает глава адми-
нистрации Янтарного городско-
го округа Алексей Заливатский. — 
На лето уже забронирован весь 
гостиничный фонд, а это около 
пятисот номеров вместе с апар-
таментами.

Непредсказуемый прибал-
тийский климат не позволяет де-
лать ставку на чисто пляжный от-
дых, поэтому в Янтарном поста-
рались придумать, чем занять го-
стей, если погода не позволяет 
загорать и купаться. Калинин-
градский янтарный комбинат 
тоже включился в туристические 
программы: со смотровой пло-
щадки здесь можно увидеть, как 
добывают балтийский самоцвет 
в огромном карьере, побывать 
в комбинатском музее янтаря 
и зайти внутрь янтарной пира-
миды, на которую ушло 800 кило 
камня.

«Солнечный камень» дал го-
родку и еще одну достопримеча-
тельность. Старый карьер, где до 
войны добывали янтарь в немец-
ком Пальмникене, затоплен 
и превратился в большое краси-
вое озеро с прозрачной водой 
глубиной 40 метров — мекку для 
любителей подводного плавания 
со всей России. Здесь работают 
два дайверских центра. А еще 
в Янтарном есть уникальный 
променад вдоль моря — двухкило-
метровая прогулочная дорожка 
из лиственницы. Сохранилась 
кирха Пальмникена, а в остатках 
тевтонского замка XIV века от-
крыли небольшой музей. Ста-
ринный парк, заложенный в XIX 
веке местным промышленником 
Морицем Беккером, не так давно 
возрожден с помощью его на-
следников. Местный конноспор-
тивный комплекс предлагает 
верховые прогулки. 

ТУРИЗМ Балтийский пляж первым в России
получил «Голубой флаг»

Янтарный песок

Стихия В Прикамье бушует небывалое половодье

Пермяки в разливе

Константин Бахарев

Б
олее 700 жилых домов 
оказались затоплены 
в результате начавше-
гося половодья в Перм-
ском крае. Такого па-

водка не было в регионе около 
40 лет.

После жарких выходных в При-
камье началось массовое таяние 
снегов. Вода из лесов хлынула 
в реки. Объем потоков был так ве-
лик, что водные артерии не удер-
жались в руслах и затопили берега 
вместе с расположенными на них 
городами и селами. От весенней 
воды пострадали жители Кудым-
кара, Юрлы, Карагая, Уинского 
и других населенных пунктов.

В зоне затопления, по данным 
краевого МЧС, оказались 716 
придомовых территорий. На ви-
деозаписях, размещенных в со-
цсетях, видно, что в Кудымкаре, 
столице Коми-округа, в воде сто-
ят сотни домов. 

Широко разлилась обычно 
тихая речка Иньва. Ее пенящие-
ся желтые воды грозили раз-
мыть дамбу городского пруда. 
Сейчас уровень паводка немно-
го упал, но вчера прошли силь-
ные дожди, и он может вновь 
подняться. Дамбу укрепили же-
лезобетонными блоками и меш-
ками с песком. 

В Кудымкаре, кроме множест-
ва дачных домиков, в зоне зато-
пления оказались два жилых ми-
крорайона — Нахаловка и Забо-

лотный. Отсюда эвакуировано 
в безопасные места более 200 че-
ловек. Из-за высокой воды выво-
зить их пришлось на лодках. 
В Юрле, еще одном районе Коми-
округа, половодье вроде бы пош-
ло на спад.

— Наши огороды подтапливает 
каждый год, — говорит Татьяна 
Моисеева, глава Юрлинского 
района. — Но такого паводка дав-
но не было. 17 домов затопило. 
Но сейчас ситуация нормализу-
ется. 

В других районах Пермского 
края уровень воды в реках также 
начинает падать. Но никто не 
расслабляется.

— Во вторник ночью вода хлы-
нула потоками из леса, — говорит 
Вадим Новоселов, руководитель 
ЕДДС Уинского района. — Наши 
речки Уя и Аспа вышли мгновен-
но из берегов. Оказались зато-
пленными 78 домов. Девять чело-
век пришлось эвакуировать. 

Жители Кудымкара, постра-
давшие от половодья, начали бес-
покоиться о том, будут ли им 
компенсированы потери имуще-
ства. Глава города заявил, что де-
нег в местном бюджете на это не 
хватит, но пообещал обратиться 
за помощью к краевым и феде-
ральным властям.

Причиной небывалого поло-
водья многие считают то, что 
последние лет 20 никто не зани-
мается углублением русла рек. 
В них растут донные отложе -
ния, и реки закономерно мель-

чают. В результате вода выходит 
из берегов и топит населенные 
пункты.

В соцсетях также разгорелась 
дискуссия после объявления со-
циальных служб о сборе вещей 
для пострадавших при паводке. 
Люди недоумевают, почему госу-
дарство оказывает гуманитар-
ную помощь по всему миру, а у 
себя дома должны сами себя вы-
ручать. Были и накладки с лече-
нием больных в Кудымкаре. — 
У моей мамы сахарный диабет. 
Ей нужен инсулин постоянно. 
Мама при эвакуации не успела 
взять ничего: ни лекарств, ни до-
кументов. Помощь с инсулином 
ей не оказали в больнице. Хоть 
умирай, — сообщает жительница 
 Кудымкара.

В результате начавшегося 
половодья оказались затоплены 
более 700 жилых домов.

Акцент

 Последний раз такой высо-
кий уровень воды наблюдал-
ся в Прикамье в 1979 году. 
Тогда затопило часть Кунгура

В эшелоне 21 вагон 
и железнодорож-
ные платформы 
с образцами воору-
жения и техники 
времен войны

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/4056

Пляжи Янтарного — это любимое место летнего отдыха для многих жите-
лей Калининградской области.
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Извещение о проведении общественных слушаний
Администрация Большемурашкинского муниципального района 

при содействии Заказчика (Общество с ограниченной ответственно-
стью «ННПП», юридический адрес: РФ, Нижегородская область, Вад-
ский р-н, с. Вад, ул. 1 Мая, д. 41, тел.: 8 (831) 211-30-11, факс: 8 (831) 
211-30-22), извещает о проведении общественных слушаний по вопро-
су размещения и материалам (проектной документации) планируемо-
го к реализации (строительству) объекта «Свиноводческий комплекс 
на 6000 основных свиноматок полного цикла», расположенного по 
адресу: Нижегородская область, Большемурашкинский район, деревня 
Ключищи, в том числе Площадка «Крематорий» 6(60) по ГП.

Слушания состоятся 24 мая 2016 г. в 14.00 час. по адресу: Нижего-
родская область, Большемурашкинский р-н, с.Холязино, в  здании 
сельского Дома культуры.

Цель намечаемой деятельности — свинопроизводство, проведение 
сельскохозяйственных работ, а также обезвреживание отходов, обра-
зующихся от основной производственной деятельности. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с апреля 2016 г. по июнь 2016 г. 

С материалами (проектной документацией)  можно предваритель-
но ознакомиться с 22.04.2016 г. по 23.05.2016 г. с 14.00 до 16.00 по адре-
су: Нижегородская область, Большемурашкинский р-н, с. Холязино, 
ул. Парковая, д. 88, в администрации Холязинского сельсовета.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде по вы-
шеуказанному адресу. 

Приглашаются заинтересованные организации и все желающие 
принять участие в общественных слушаниях. 

АДМИНИСТРАЦИЯ БОЛЬШЕМУРАШКИНСКОГО РАЙОНА

Общественные обсуждения (2 этап)
Администрации МО «Кузбасское сельское поселение» (Поста-

новление № 28 от 12.04.2016 г.), МО «Большеталдинское сельское 
поселение» (Постановление № 30 от 07.04.2016 г.) Прокопьевско-
го района Кемеровской области и ООО «Ресурс» объявляют о про-
ведении 2 этапа общественных обсуждений в рамках выполнения 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по «Корректировке горно-транспортной части про-
ектной документации отработки запасов участка недр Кыргайский 
Средний ООО «Ресурс».

Утвержденное Техническое задание на ОВОС и предваритель-
ные материалы ОВОС представлены с 21.04.2016 г. по 20.05.2016 г. 
в сельских библиотеках (с. Большая Талда и п. Октябрьский), на 
сайтах ООО «Ресурс» (www.resursllc.ru) и ООО «ИнЭкА-
консалтинг» (www.ineca.ru).

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, 
e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное государственное бюджетное учреждение «Цен-
тральная аэрологическая обсерватория» информирует о прове-
дении общественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний по объекту «Создание станции метеорологических радиоло-
кационных наблюдений для  геофизического мониторинга: осна-
щение доплеровским метеорологическим радиолокатором и 
строительство специализированного сооружения  для его разме-
щения в районе г.Улан-Удэ», местонахождение: г.Улан-Удэ, 
Октябрьский район, 4 км. Спиртзаводской трассы. Дата, время и 
место проведения общественных обсуждений: 24.05.2016 в 13.00  
по адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 209. Проектная 
документация доступна для ознакомления по адресу: г. Улан-
Удэ, ул. Пушкина, 2А, по рабочим дням с 9.00 до 17.00. Замеча-
ния и предложения от общественности будут приниматься в 
письменном виде в месте ознакомления с проектной документа-
цией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к Перечням участков недр 
федерального значения, опубликованным 

в «Российской газете» № 151 (6127)  
от 12.07.2013, № 33 (6604) от 18.02.2015  

(твердые полезные ископаемые)

Пункт 11 изложить в редакции:

№ п/п Местоположение Наименование 
участка недр

Вид  
полезного 

 ископаемого
1 2 3 4

11 Магаданская область месторождение 
Перекатное

коренное 
 золото, медь 
и молибден 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕГАПОЛИС

Начал работу
новый состав
Общественной
палаты
Москвы 

КТО ДЕЖУРИТ
ПО ПАЛАТЕ

Сергей Жуков

ОБЩЕСТВЕННАЯ палата Мо-
сквы начала работу в новом со-
ставе. Ее первое заседание состо-
ялось вчера в Московской город-
ской Думе, где стало известно 
имя нового председателя пала-
ты. Им стал главный редактор 
«Независимой газеты» Констан-
тин Ремчуков. 

— Надеюсь, нам удастся рас-
крыть потенциал общественно-
го сектора Москвы, помочь 
нуждающимся, вычленить в 
структуре социальных бед про-
блемы детей, инвалидов, тех лю-
дей, которым нужна помощь, — 
сказал Ремчуков. — Надеюсь на 
совместную плодотворную ра-
боту в атмосфере демократиз-
ма, свободы и уважения лично-
сти друг друга.

Он также подчеркнул, что 
сделает все, чтобы статус Обще-
ственной палаты как представи-
тельного органа москвичей все 
последние годы только укре-
плялся. Кроме того, новый глава 
планирует наладить сотрудниче-
ство с общественными совета-
ми, которых в Москве очень мно-
го. Поздравить с избранием но-
вого председателя палаты прие-
хал мэр Сергей Собянин. Он по-
благодарил прежний состав за 
проделанную работу и пообещал 
вплотную сотрудничать с новым. 
Обращаясь к Ремчукову, градо-
начальник сказал:

— Уверен, ваш опыт и ваш ав-
торитет продвинут развитие 
гражданского общества Москвы 
еще на один шаг.

Мэр напомнил, что с преж-
ней палатой в городе реализо-
вано несколько важных проек-
тов. В частности, был создан 
штаб по контролю за выборами 
в городскую Думу и в мэры. 
Этот штаб, по словам Собяни-
на, сделал многое, чтобы вер-
нуть доверие к выборам. Поэто-
му, отметил он, такую работу 
нужно продолжать, тем более 
Москва вступает в новый изби-
рательный цикл. Собянин пору-
чил своим заместителям нала-
дить более плотное взаимодей-
ствие с палатой.

СТРОИТЕЛЬСТВО 

В жилых домах
столицы
переделают
пандусы 

ЗАОСТРИЛИ  
УГОЛ

Богдан Степовой 

С НАЧАЛА 2016 года Мосгос-
стройнадзор обязал застройщи-
ков устранить недоделки, свя-
занные с доступностью зданий и 
сооружений для инвалидов, в 37 
новостройках города. Об этом 
сообщил первый заместитель 
руководителя Мосгосстройнад-
зора Валентин Пахомов. 

В ходе форума «За равные 
права и равные возможности» 
было много жалоб на неудобные 
пандусы, неработающие подъ-
емники в подъездах или  перехо-
дах. Недоделки в новостройках, 
по словам делегатов форума, 
тоже не редкость.

— За первые три месяца года 
недоделки, связанные с обеспе-
чением доступности для инвали-
дов, были обнаружены на 37 из 
112 проверенных нами объек-
тов, — рассказал «РГ» Валентин 
Пахомов. — Сразу же после пред-
писания Мосгосстройнадзора 
они были устранены. К крайним 
мерам — штрафам, не прибегали. 
Хотя штрафы предусмотрены 
значительные. Например, за на-
рушение проектных требований 
организация может быть оштра-
фована на 100—300 тысяч руб..

По словам зампредседателя 
Мосгосстройнадзора Анатолия 
Кравчука, чаще всего наруше-
ния связаны с углом наклонов и 
разворотов пандусов для инва-
лидов. Зафиксирован и непра-
вильный монтаж подъемников и 
санузлов. В Москве из 50 тысяч 
общественно значимых объек-
тов адаптировано для инвалидов 
82 процента, напомнил Кравчук.  
Должны быть адаптированы к 
нуждам инвалидов все новые 
здания и сооружения. Сейчас 
эти требования выполняются. 
Так, например, новые станции 
метро — те же «Саларьево» и «Ру-
мянцево» — полностью адапти-
рованы для инвалидов.

АКТУАЛЬНО  Московские
производители
получат налоговые
льготы 

На чью мельницу 
деньги сыплют 

Сергей Бабкин 

АССОРТИМЕНТ московских магазинов вскоре попол-
нится новой качественной продукцией столичных муко-
молов. Посетив вчера мелькомбинат № 3, мэр города 
Сергей Собянин убедился, что все условия для этого со-
здал новый закон о поддержке промышленности, кото-
рый дал производителям хлеба и молока новые налого-
вые льготы. 
ШЕСТЬ столичных предприятий по новому закону уже 
получили статус промышленных комплексов. Для них 
экономия на региональных налогах достигнет почти 20 
процентов.

— На соответствующие льготы может претендовать 
значительная часть городских предприятий, — сказал 
мэр. — Статус промышленного комплекса могут полу-
чить те из них, кто рационально использует землю и по-
мещения и обеспечивает достойную зарплату рабочим.

Одним из первых статус получил мельничный комби-
нат. Как отметила его директор Людмила Маркина, закон 
позволит расширить производство: обустроить цеха по 
производству кондитерских изделий и детского питания.  
Однако пока производителям для этого недостаточно 
территории, отметила Маркина. Мэр пообещал решить 
вопрос о предоставлении предприятию соседнего зе-
мельного участка, принадлежащего городу. 

Сергей Собянин: На налоговые льготы могут претендовать 
многие предприятия Москвы.
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Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ТОЛЬКО В «РГ» Борис Скрынник 
подвел итоги сезона 
в русском хоккее

Мяч меняет 
формат

Павел Петровский

ХОККЕЙ с мячом наш национальный вид спорта, ста-
бильно радующий болельщиков победами на всех уров-
нях. Об итогах сезона и о том, чего ждать в будущем, кор-
респонденту РГ рассказал президент ФХМР и междуна-
родной федерации бенди (FIB) Борис Скрынник. 

Борис Иванович, один из главных итогов завершившего-
ся хоккейного сезона — четвертая подряд победа сборной 
России на чемпионатах мира?
БОРИС СКРЫННИК: Этот успех способствовал тому, чтобы на 
русский хоккей обратили более пристальное внимание. 
Февральская встреча руководства ФХМР и игроков нацио-
нальной сборной с президентом страны Владимиром Пути-
ным подчеркнула историческую значимость нашего искон-
но русского вида спорта. К этому мы стремились еще во вре-
мена моей работы президентом архангельского «Водника», 
когда задумались, как вернуть признание хоккею с мячом. 
В 90-е многие сильнейшие российские игроки уехали в 
Швецию, и «Водник» фактически взял на себя инициативу 
по возрождению русского хоккея и ответственность за на-
циональную сборную, когда вместе с группой единомыш-
ленников мы создали не просто суперкоманду с высочай-
шими требованиями, а хоккейную вертикаль — настолько 
эффективную систему, что она работает по сей день.

В следующем сезоне 
планируется внедре-
ние новой системы 
чемпионата России?
БОРИС СКРЫННИК: Да, со-
знательно увеличива-
ется количество мат-
чей. Теперь регуляр-
ный чемпионат завер-
шится 25 марта, а са-
мое интересное зри-
тели увидят в апреле 
— таким образом зна-
чительно расширятся 
рамки сезона. Золотые медали вручат игрокам команды, вы-
игравшей финальный «Турнир четырех». Отмечу, что если 
свое участие в Суперлиге подтвердят 16 клубов, то формат 
может быть видоизменен, и команды будут разделены на 
две «зоны». Кроме того, ФХМР вышла с предложением о 
проведении Кубка президента России с участием четырех 
ведущих сборных мира, который в случае положительного 
решения вопроса может дебютировать уже в 2017 году.

А что вас не устраивает сегодня?
БОРИС СКРЫННИК: Одна из главных заключается в воспита-
нии способной молодежи и ее доведении до высокого 
уровня. У нас много «звездочек» среди юношей, но только 
далеко не все вырастают в настоящих мастеров. К сожале-
нию, в некоторых клубах, преследуя свои цели, забывают 
о том, что они, в первую очередь, играют для болельщи-
ков, должны растить молодежь и готовить достойных кан-
дидатов в национальную сборную.

В Казани состоится заседание совета при президенте 
России по вопросам физической культуры и спорту, на 
котором будет обсуждаться и ситуация в отечественном 
хоккее с мячом. Чего вы ожидаете?
БОРИС СКРЫННИК: Прежде всего само вынесение вопроса о раз-
витии русского хоккея на повестку дня — во многом истори-
ческое событие. Что касается обсуждения, то, в первую оче-

редь, нас заботит усовершенствование инфраструктуры. 
Еще 7—8 лет назад мы занимали второе место по посещае-
мости среди командных видов спорта, но хоккей с шайбой 
сделал огромный шаг вперед с запуском в строй большого 
количества крытых катков. Уверен, если бы мы получили 
такие же условия, неминуемо бы увеличилась и наша ауди-
тория. Впрочем, несмотря на сложную экономическую си-
туацию, прекрасные стадионы возвели в Ульяновске и Ха-
баровске. На очереди — Иркутск и Красноярск, а в перспек-
тиве крытые арены могут появиться и в других регионах.

В прошедшем сезоне в рамках сотрудничества между 
ФХМР и Русской Православной Церковью (РПЦ) и при 
поддержке правительства Архангельской области дебю-
тировал Кубок Соловков. Какие еще новые проекты за-
планированы?
БОРИС СКРЫННИК: Во-первых, по договоренности с правитель-
ством Архангельской области мы планируем сделать этот 
турнир традиционным. В завершившемся сезоне на Солов-
ках состоялся целый ряд важнейших событий, среди кото-
рых проведение «круглого стола» по взаимодействию Цер-
кви и общества в вопросах физического воспитания детей 
и молодежи. Кроме этого, детская команда Соловков была 
приглашена на традиционный февральский турнир у стен 
Кремля на призы Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси, который в этом сезоне впервые стал межконфес-
сиональным. А в двух столичных церковных воскресных 
школах с конца октября началось преподавание хоккея с 
мячом. Кроме того, в декабре я вошел в патриаршую ко-
миссию по вопросам физической культуры и спорта. Регу-
лярно встречаюсь с представителями духовенства: таким 
образом мы организовываем взаимодействие с клубами и 
региональными федерациями хоккея с мячом по социаль-
ным вопросам. К примеру, в Хабаровское подобная иници-
атива привела к созданию специальной программы, ини-
циированной президентом клуба «СКА-Нефтяник» Васи-
лием Шихалевым. В свою очередь, ФХМР во многих вопро-
сах взаимодействует с РПЦ и активно участвует в реализа-
ции социальных проектов в разных регионах.

БАСКЕТБОЛ Решение нашей федерации по неучастию клубов в Кубке Европы
позволит избежать дисквалификации сборных 

Прорыв под кольцом
Илья Трисвятский

В 
Москве состоялось экс-
тренное совещание с уча-
стием представителей Рос-

сийской федерации баскетбола 
(РФБ), руководства и клубов Еди-
ной лиги, Минспорта России 
и Олимпийского комитета стра-
ны. 

Требовалось выработать ре-
шение, позволяющее избежать 
временной дисквалификации, 
наложенной на нашу мужскую 
сборную со стороны континен-
тального отделения Междуна-
родной федерации баскетбола 
(ФИБА-Европа). Под угрозой 
оказалось выступление нацио-
нальной команды в отборочном 
цикле чемпионата Старого Света 
2017, который стартует в августе 
этого года. 

Краткая предыстория вопро-
са: ФИБА-Европа настаивает на 
том, чтобы клубы стран, входя-
щих в  организацию, в  сезо-
не-2016/17 не участвовали во вто-
ром по статусу на данный момент 
Кубке Европы, проводимом неза-
висимой Euroleague Commercial 
Assets (ЕСА), а заявились для вы-
ступления в новой Лиге чемпио-
нов, организуемой ФИБА-Европа. 
Помимо России санкциям не-
сколько дней назад были подвер-
гнуты Испания и шесть стран 
бывшей союзной Югославии. 

После заседания, состоявше-
гося в здании Олимпийского ко-
митета России (ОКР) на Лужнец-
кой набережной, окончательную 
позицию РФБ, от которой ФИБА-
Европа потребовала определить-
ся строго до 20 апреля, изложил 
президент нашей федерации Анд-
рей Кириленко: 

— Поскольку мы являемся 
участниками баскетбольного 
движения под эгидой мировой 
федерации и ее континентально-

го отделения, и прежде всего 
в интересах сборной, принято 
решение, что федерация не бу-
дет поддерживать участие на-
ших клубов в Кубке Европы. Ко-
манды, заявившиеся в этот тур-
нир, подвергнутся дисквалифи-
кации от РФБ и исключению из 
чемпионата России. Соответст-
вующее требование направляет-
ся в Единую лигу, заключившую 
трехлетний договор с ECA на де-
легирование команд на Кубок 
Европы. Я согласен, что сейчас 
Единая лига оказалась в щепе-
тильном, нестандартном поло-
жении. Однако, не выполняя ус-
ловий ФИБА-Европа, мы риску-
ем тем, что все наши сборные, 
включая мужские и женские 
взрослые, молодежные, юниор-
ские и юношеские, будут ди-
сквалифицированы и не смогут 
принимать участия в официаль-
ных международных соревнова-
ниях. Если, к примеру, мужская 
сборная не выступит в квалифи-
кации к Евро-2017, то мы авто-
матически потеряем и чемпио-
нат мира-2019, и Олимпиа-
ду-2020 в японском Токио. То 
есть пропустим целый соревно-
вательный цикл. Такого допу-
стить РФБ не может. 

Если отдельные клубы не подчи-
нятся решению РФБ, то как 
быть с долгосрочным договором 
между федерацией и Единой ли-
гой на проведение чемпионата 
России в рамках этого турнира?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: В случае непод-
чинения кого-то из российских 
участников интернациональной 
Единой лиги нашему решению 
мы вынуждены будем расторг-
нуть договор с лигой. Националь-
ное первенство должно прово-
диться в соответствии с регла-
ментом, установленным ФИБА 
и ФИБА-Европа. 

А конфликт между клубами 
и РФБ не возникнет?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Для нас главный 
приоритет — сборные команды. 
Отсюда и столь однозначная по-
зиция федерации, без поиска 
расплывчатых компромиссов. 
Мы немедленно отправляем 
в ФИБА-Европа информацию 
о принятых РФБ решениях. 

Реакция клубов, которые мо-
гут  стать  потенциа льными 
участниками Кубка Европы, не 
заставила себя долго ждать, при-
чем она свидетельствует об от-
сутствии общей консолидиро-
ванной позиции с РФБ. Так, гене-

ральный директор БК «Химки» 
Павел Астахов заявил, что под-
московная команда хотела бы иг-
рать прежде всего в Евролиге, а 
если это не получится по спор-
тивным показателям — то в Кубке 
Европы. Многолетний президент 
казанского УНИКСа Евгений Бо-
гачев говорит о намерении клуба 
выступать в Единой лиге, даже 
если РФБ разорвет с ней согла-
шение и турнир потеряет статус 
чемпионата России. Руководи-
тель саратовского «Автодора» 
Владимир Родионов, известный 
своим бунтарским духом, рас-
критиковал официальную пози-

цию Андрея Кириленко, косвен-
но обвинив его в малодушии пе-
ред диктатом ФИБА-Европа. А 
вот президент ПБК «Локомотив-
Кубань» (Краснодар) Андрей Ве-
дищев, один из объективно луч-
ших баскетбольных управленцев 
России, фактически соглашается 
с Кириленко и склоняется к тому, 
что надо учитывать интересы 
сборных, упирая на отсутствие 
принципиальной разницы меж-
ду Кубком Европы и новой Лигой 
чемпионов. 

«РГ» будет внимательно сле-
дить за развитием этой конфлик-
тной ситуации.

Футбол   Кубок России разыграют ЦСКА и «Зенит»

Финал двух столиц

Артур Нанян

В
чера вечером опреде-
лились участники фи-
нала Кубка России. 
Ими стали «Зенит» и 
ЦСКА, которые разыг-

рают второй по значимости оте-
чественный трофей 2 мая в Каза-
ни.

Первым по хронологии свой 
полуфинальный матч провели 
питерцы. В Перми главный тре-
нер питерцев Андре Виллаш-Бо-
аш решил поэкспериментиро-
вать с составом: вместо Юрия 
Лодыгина,  Жозе Маурисио, 
Юрия Жиркова и Артема Дзюбы 
с первых минут вышли Михаил 
Кержаков, Артур Юсупов, Доме-
нико Кришито и Александр Коко-
рин. Не сказать, что эти переста-
новки отрицательно сказались 
на игре «Зенита», но и стройно-
сти они явно не добавили. Факти-
чески, до замены Кокорина на 
Дзюбу в концовке второго тайма 
гости действовали без нападаю-
щего. Александр хоть и старался 
цепляться за мячи, но за отведен-
ное ему время он ни разу не уда-
рил по воротам Александра Сели-
хова. 

Справедливости ради игро-
кам было непросто показать хо-
роший футбол. В Перми весь день 
лил дождь, который и не думал 
успокаиваться во время встречи. 
И если в основное время (1:1) у 
команд еще были силы для игры 
на скользком поле, то в овертай-
ме было ощущение, что все ждут 
серию пенальти. Гости хоть и 
продолжали атаковать, но делали 
это без энтузиазма. 

За минуту до конца дополни-
тельного времени Виллаш-Боаш 
заменил Кержакова на своего 
основного вратаря Лодыгина. Чу-
тье португальского специалиста 
сработало: Лодыгин совершил 
два сейва и помог «Зениту» выиг-
рать — 4:3. 

— После матча со «Спарта-
ком» мы практически не трени-

ровались, но я доволен сегодняш-
ней игрой. Мы хотели победить в 
дополнительное время, но «Ам-
кар» достойно сражался. Что ка-
сается замены Кержакова на Ло-
дыгина, то я сразу хочу сказать, 
что никаких претензий к Михаи-
лу у меня не было. Просто один-
надцатиметровые — это одна из 
сильных сторон Лодыгина. Он 
помог нам в этом в Суперкубке, в 
предсезонных матчах, с «Кры-
льями Советов». Поэтому мы и 
решили рискнуть, — отметил по 
окончании встречи Виллаш-Бо-
аш.

Во втором полуфинале ЦСКА 
принимал «Краснодар». Вывеска 
этого матча выглядела весьма ин-
тригующе. С одной стороны — са-
мый титулованный клуб в исто-
рии Кубка России, который выиг-

рывал этот трофей семь раз. С 
другой — одна из самых ярких ко-
манд Премьер-лиги текущего се-
зона, набравшая в последнее вре-
мя приличную форму. 

Интересная деталь — в послед-
ний раз ЦСКА побеждал красно-
дарцев в 2013 году. С тех пор ко-
манда Олега Кононова выигры-
вала в четырех играх, плюс один 
матч завершился вничью. Одна 
из этих встреч состоялась в полу-
финале Кубка страны, когда в 
2014 году команда Олега Коно-
нова победила на выезде «кра-
сно-синих», а затем уступила в 
финале «Ростову». 

ЦСКА вышел на вчерашний 
матч в боевом составе, хотя на 
неделе армейцам предстоит дер-
би против «Динамо» в чемпио-
нате России. По сравнению с иг-
рой с «Локомотивом» в минув-
шую субботу главный тренер 
«красно-синих» Леонид Слуц-
кий произвел лишь два измене-
ния: вместо Кирилла Набабкина 
и Зорана Тошича в основе появи-
лись Сергей Ткачев и Александр 
Головин. 

До чемпионата Европы еще 
есть месяц с небольшим, но уже 
сейчас можно сказать, что сбор-

ная России в лице Головина обре-
ла сильного исполнителя. Воспи-
танник новокузнецкого клуба 
«Металлург-Кузбасс» ударно де-
бютировал в составе националь-
ной команды, забив два мяча в 
двух играх, а теперь потихоньку 
становится одним из лидеров 
ЦСКА. Уже к 40-й минуте Алек-
сандр оформил дубль, который 
стал для него первым в карьере. 
Пока Станислав Крицюк доста-
вал мяч из сетки после ударов Го-
ловина, его визави Игорь Акин-
феев откровенно скучал. Набрав-
ший отличную форму Федор 
Смолов выпал из игры, и за весь 
первый тайм гости не создали ни 
одного опасного момента.

По сути, армейцы сняли все 
вопросы по исходу матча в нача-
ле второго тайма после гола Ала-
на Дзагоева. Гости на это ответи-
ли лишь точным ударом Рагнара 
Сигурдссона. 

Как итог — уверенная победа 
ЦСКА со счетом 3:1, и армейцы в 
11-й раз вышли в финал Кубка 
России. 

Интересы сборных команд должны быть превыше клубных. Так решили в федерации баскетбола России.

НОВОСТИ

Главный
билетный
центр
«Формулы-1»
начал работу

ОТКРЫЛИ 
КАССЫ

Сергей Литвинов

В Олимпийском парке Сочи за-
работал главный билетный 
центр Гран-при России «Форму-
лы-1». Это самая крупная точка, 
где можно приобрести или полу-
чить ранее заказанный билет на 
соревнования. Расположен он 
в здании автостанции «Запад». 

В центре открыто 12 кассо-
вых окон. Сделано это для того, 
чтобы любой желающий мог ку-
пить билет без очереди и в любое 
удобное для него время. Как со-
общает пресс-служба автодро-
ма, до 1 мая центр будет рабо-
тать без перерывов и выходных. 

По данным организаторов, 
уже реализовано более 85 про-
центов билетов. Стартовала их 
продажа 4 декабря прошлого 
года. Цена билетов составляет 
от 1,9 тысячи рублей до 18,8 ты-
сячи. 

Напомним, в понедельник 
в Сочи самолетом из Шанхая до-
ставили первые болиды «Форму-
лы-1». 

Четвертый этап «Королев-
ских гонок» пройдет с 29 апреля 
по 1 мая.

Хоккейная 
сборная
сыграет 
в Евротуре

ГРОЗИМ 
ШВЕДАМ

Иван Ильин

СБОРНАЯ России по хоккею 
вчера отправилась в Швецию. 21 
и 23 апреля команда Олега Знар-
ка проведет здесь два поединка в 
рамках Евротура.

Список игроков, полетевших 
на этот выезд, существенно от-
личается от состава, который 
дважды обыграл Словакию в 
рамках Еврочелленджа на прош-
лой неделе. К сборной присоеди-
нились несколько человек, вы-
ступающих в клубах Националь-
ной хоккейной лиги. Максималь-
ные изменения претерпела ли-
ния вратарей — ее составляют 
Семен Варламов и Сергей Боб-
ровский, а третьим голкипером 
является Игорь Шестеркин. При-
мечательно, что приехавший из 
Монреаля защитник Алексей 
Емелин в Швецию не поехал и 
продолжает тренировки в Ново-
горске в компании форвардов 
Шумакова, Локтионова, Карпо-
ва и Широкова, которым помога-
ет вратарь Устинский.

Напомним, что на сегодняш-
ний день сборная России зани-
мает в общей таблице Евротура 
второе место с 11 очками, а ли-
дируют как раз шведы.

Пловец
Морозов точно
отправится
на Игры в Рио 

МАСТЕРСКИЙ 
КРОЛЬ

Владимир Ильин

ПРОДОЛЖАЕТСЯ чемпионат 
России по плаванию, который 
является отборочным соревно-
ванием к Олимпиаде-2016 в Рио-
де-Жанейро (Бразилия). Вчера в 
Москве право выступить на лет-
них Играх получил бронзовый 
призер Лондона-2012 и десяти-
кратный обладатель «золота» ев-
ропейских первенств Владимир 
Морозов. 

Уроженец Новосибирска вы-
играл финальный заплыв на «ко-
ролевской» дистанции 100 ме-
тров вольным стилем с результа-
том 48,09 секунды. Серебряный 
призер Андрей Гречин уступил 
победителю 0,09 сек. Оба спор-
тсмена получили право высту-
пить на Олимпиаде согласно ре-
гламенту внутреннего отбора. За-
метим, что квалификационные 
нормативы Всероссийской феде-
рации плавания умышленно 
выше международных, чтобы не 
везти в Рио «туристов», не пре-
тендующих на высокие места. На 
мужской стометровке кролем 
российский норматив равен 
48,57. Во всех личных видах у 
России максимум две лицензии.

Акцент

 ЦСКА и «Зенит» встречались в 
финале Кубка России в 2002 году. 
Победу одержали армейцы — 2:0
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Исход матча ЦСКА и «Краснодара» 
стал ясен задолго до его окончания. 
Армейцы забили два мяча в первом 
тайме, еще один — в начале второго. 
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В завершившемся сезоне наши мастера русского хоккея 
вновь доказали, что они лучшие в мире.

В следующем 
сезоне медали 
чемпионата России 
в Суперлиге разыг-
рают в «Турнире 
четырех»
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Ваши желания будут совпадать с 
имеющимися возможностями. 
Однако в погоне за острыми ощу-
щениями вы, судя по всему,  по-
терпите фиаско. Вероятны неко-
торые колебания настроения. 

Телец
День отлично подходит для за-
ключения разнообразных дело-
вых союзов. А вечером вас ждет 
интересная новость.

Близнецы
Вам стоит с легким сердцем отно-
ситься ко всему, что происходит 
вокруг. Только это избавит вас от 
серьезных переживаний. 

Рак
Сегодня не стоит связывать себя 
конкретными обязательствами.

Лев
Доверяйте  своему сердцу и от 
праздника души ни в коем случае 
не отказывайтесь.

Дева
Крупные покупки могут подо-
рвать бюджет семьи. Будьте осмо-
трительнее в своих тратах. 

Весы
Проявите максимум осторожно-
сти при общении с неуравнове-
шенными людьми. Сегодня луч-
ше не занимать денег.

Скорпион
Прежде чем начать действовать 
или говорить о чем-то важном, 
стоит тщательно обдумать и ни-
кому не раскрывать свои планы.

Стрелец
Благоприятно посвятить этот пе-
риод обучению, поездкам, пои-
ску новых идей. 

Козерог
Вы не потеряете впустую много 
времени, правильно оцените об-
становку и добьетесь успеха.

Водолей
Самое важное для вас — опреде-
литься с целями и методами до-
стижения задуманного. 

Рыбы
Сегодня вам стоит приготовиться 
к сюрпризам, причем не всегда 
приятным. 

21.04|

ЧЕТВЕРГ

Москва +1...+11, облачно

Санкт-Петербург +3...+6, дождь

Анадырь -14...-3, снег

Архангельск +2...+6, дождь

Астрахань +12...+22, облачно

Благовещенск  +2...+12, дождь

Владивосток +5...+8, облачно

Волгоград +12...+19, дождь

Воронеж +6...+12, дождь

Екатеринбург +10...+14, дождь

Иркутск -1...+7, облачно

Казань +5...+11, дождь

Калининград +3...+11, облачно

Краснодар +12...+20, дождь

Магнитогорск +6...+16, солнечно

Мурманск -2...+2, снег

Нижний Новгород +5...+10, дождь

Новосибирск +10...+22, облачно

Омск +10...+20, дождь

Орел +3...+9, дождь

Оренбург +7...+19, облачно

Пермь +6...+14, дождь

Ростов-на-Дону +11...+14, облачно

Севастополь +7...+16, дождь

Симферополь +7...+13, дождь

Сочи +11...+16, дождь

Тамбов +5...+11, дождь

Тюмень +9...+18, дождь

Уфа +7...+15, облачно

Хабаровск +2...+16, облачно

Челябинск +8...+14, дождь

Чита -5...+4, дождь

Элиста +13...+25, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+10, облачно

Якутск -5...+9, облачно

Ярославль +3...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Температура не изменит-
ся, но ожидаются прояс-
нения. Атмосферное 
давление составит 
740 мм ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают не-
большой дождь. Атмос-
ферное давление — 
737 мм ртутного столба.

СУББОТА
Выходные тоже начнутся 
пасмурно. Атмосферное 
давление составит 
741 мм ртутного столба.

Древняя Олимпия снова готова дать людям огонь, который несет всей земле мир, единство и заставляет сражаться только в трех 
номинациях: «Быстрее», «Выше» и «Сильнее». Вчера состоялась генеральная репетиция зажжения Олимпийского огня, который 
будет гореть в чаше стадиона Рио-де-Жанейро с 5 по 21 августа этого года, когда Бразилия будет принимать XXXI Олимпиаду. 
Главный участник действия — верховная жрица Храма Геры. В этом году ее роль исполняет греческая актриса Катерина Лехоу. Ее 
задача поймать специальным факелом солнечные лучи, отраженные от параболического зеркала. Огонь должен появиться имен-
но так. Затем она передаст факел участникам олимпийской эстафеты. Они пронесут его через всю страну в Афины, где 27 апреля 
состоится передача священного для всех спортсменов пламени бразильцам. Затем они доставят его на другой берег 
Атлантического океана и в завершение церемонии открытия Игр подожгут огонь в главной чаше соревнований.

СОБЫТИЕ 
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СЕРВИСЫ такси пользуются 
вполне оправданной популярно-
стью, поскольку заказать на них 
машину удобней и дешевле, не-
жели у частников. Правда, не все 
подобные организации понима-
ют свою ответственность. Я могу 
долго говорить о наших монопо-
листах в этой сфере — приходи-
лось сталкиваться с каждым, и у 
каждого есть огромные минусы; 
зачастую вызов такси — это кот в 
мешке. Однако не хочется нико-
му делать ни рекламы, ни анти-
рекламы, поэтому интереснее 

коснуться законопроекта, опи-
сываемого «РГ» на 7-й полосе.

Вынуждение онлайн-агрега-
торов такси договариваться с 
шоферами, чьи аппетиты порой 
выходят за рамки приличия, 
приведет к уничтожению глав-
ного преимущества сервисов — 
доступной цены. Думаю, данный 
закон будут лоббировать вла-
дельцы таксопарков, потеряв-
ших деньги из-за онлайн-серви-
сов. Кто-то из агрегаторов навер-
няка «загнется», что обязатель-
но нанесет урон конкурентоспо-
собности, и, следовательно, всей 
сфере. Кошелькам пассажиров 
это явно не сулит ничего хоро-
шего. Да я бы не сказал, что и 
сами таксисты окажутся в выиг-
рыше — мало того, за взлетевшие 
цены никто не будет пользовать-
ся их услугами, так еще и клиен-
та банально станет труднее най-
ти.  А вот инициативу ввести от-
ветственность сервисов за тех, 
кого они нанимают, я всецело 

поддерживаю. Конечно, из-за 
низкой цены мы готовы терпеть 
непонятно какого водителя, сом-
нительную машину и неудобное 
время, но клиент не должен, за-
казывая машину, постоянно ду-
мать о своей физической и фи-
нансовой безопасности. Пере-
возка пассажиров должна яв-
ляться сферой повышенного 
внимания, поскольку она связа-
на с жизнью людей, и непонятно, 
почему этим вопросом заинте-
ресовались только теперь. Каза-
лось бы, какая разница, кто тебя 
везет и кто его курирует — прави-
ла дорожного движения равны 
для всех. Нет, разница есть, пото-
му что вы пользуетесь не друже-
ской помощью, а услугой, за ко-
торую берут деньги. Ужесточе-
ние ответственности приведет к 
тому, что в сервисы будут внима-
тельнее выбирать тех, с кем со-
бираются работать.   

Подготовил Кирилл Карандюк

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Владимир Брилев
певец, композитор

ГОРОСКОП

ЧТО СМОТРЕТЬ ДУБЛЬ ДВ@. 
Сегодня — фильмы
Рязанова и Гурченко

Сказки 
о гадких утятах

Валерий Кичин

ЦЕЛЬ фестиваля — пробить неизвестному кино дорогу к 
зрителям. Странно, но такое кино есть и в запасниках по-
пулярнейших мастеров. Мы показываем две последних 
работы Эльдара Рязанова и Людмилы Гурченко.

О Хансе Кристиане Андерсене Рязанов думал давно: он 
и сам создавал мудрые сказки об иронии судьбы, служеб-
ных романах и странных человеках ниоткуда — сказыва-
лись родство натур, общий свет творчества. Картина сни-
малась, когда денег на кино уже не было совсем, а нужно 
было снимать датскую натуру и датские нравы, претво-
рявшие утят в лебедей. Да и лет Рязанову было уже нема-
ло, он болел, но фильм все равно сделал удивительный, 
причудливый, многослойный и мерцающий. Там мотивы 
реальной жизни Андерсена — его одиночество, его вечные 
комплексы «гадкого утенка», его любовные неудачи — пе-
реплетаются с сюжетами его волшебных сказок. 

Думаю, в фильме отразилась горечь самого Рязанова, 
который в те годы уже отчетливо понимал, что и прекра-
сные грезы Андерсена, и его собственные добрые кино-
сказки крайне мало повлияли на людей и совсем не изме-
нили их к лучшему. Он тоже на склоне лет чувствовал себя 
все более одиноким, забытым и ненужным — замкнулся в 
семье, отошел от когда-то дружного киносообщества и 
свою последнюю картину снимал для тех, кто способен 
понять и принять сердцем эту вечную драму всех великих 
художников истории. Он оказался прав: фильм почти не 
шел в кинотеатрах, критики привычно кривили губы. Те-
перь великий мастер ушел, и мне кажется, в его последней 
картине проявились те горькие тревожные мысли, кото-
рые не смогли расслышать оглохшие. О нашей общей жиз-
ни, переполненной ненавистью и обделенной любовью.

«Пестрые сумер-
ки» Людмилы Гур-
ченко — кровоточа-
щий след в душе ве-
ликой актрисы. Ее 
познакомили с дет-
домовским парнем 
редкого таланта — 
слепым пианистом 
Олегом Аккурато-
вым, который хватал 
гармонии на лету и тут же, еще не зная нот, импровизи-
ровал на фортепиано. Гурченко считала: перед нею но-
вый Стив Уандер. 

С ее помощью Олег съездил учиться в Канаду, ему 
прочили блестящее будущее. Но судьба его сложилась 
иначе — родители вдруг вспомнили о прежде не нужном 
им сыне, и он стал играть в местных джазах. Гурченко ре-
шила рассказать о нем в фильме — привлечь внимание к 
таланту, которому грозило погибнуть в глуши и безвест-
ности. Это не просто фильм — это поступок, акция в за-
щиту потенциального гения.   На фильм было брошено 
все: Гурченко сама шила костюмы, привезла на съемоч-
ную площадку мебель из квартиры, написала музыку и 
песни, которые исполнила вместе с Олегом (его голос 
звучит за кадром). Пригласила прекрасного режиссера, 
но тот в последний миг отказался —- ей пришлось стать и 
режиссером. Израненный уже на взлете фильм походил 
на неказистого гадкого утенка, но в нем билось сердце и 
жила душа актрисы. В нем — ее страстное желание рас-
сказать миру о живущем среди нас таланте, которому не 
дают стать гением.

Не случилось: фильм не вышел на экраны, утенок так 
и не стал лебедем. Нам кажется важным, чтобы послед-
ние слова любимой всеми актрисы, ее последняя воля до-
шли до преданных ей зрителей.

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

— Очень нужный фестиваль в ситуации, в которой оказалось наше 

кино. Мы потеряли зрителей, которым сейчас 25—30 лет: совет-

ское кино для них уже неактуально, а «новое русское» только раз-

дражает. Те, кому 35—40, еще помнят советское и ностальгируют, 

но в кинотеатре им нечего смотреть. Подростки не пойдут в кино с 

родителями. А здесь, в Интернете, возможно семейное кино! Мы 

вместе с детьми посмотрели «Честное пионерское-2», и слава 

богу, кино оказалось волшебное! «Дубль дв@» — отличный про-

ект!

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ «Ч/Б»

В последнее время в российском кино наконец-то стал возро-

ждаться жанр легкой комедии, и «Ч/б» — яркое тому подтвержде-

ние. Главная особенность фильма — очень деликатное и доброе 

высмеивание наболевших конфликтов с националистическим на-

летом (Екатерина Горбачева).

Программа и блог фестиваля, интервью со звездами, 
онлайн-кинотеатр на сайте
d2.rg.ru
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